
Розничные торговые сети решили облаго-
детельствовать народ. Ряд СМИ сообщил, что в 
Федеральную антимонопольную службу (ФАС) 
направлен проект соглашения, в котором яко-
бы обещано зафиксировать розничные цены на 
социально значимые продукты минимум на два 
месяца. Однако и в ФАС, и даже в Ассоциации 
компаний розничной торговли, которая должна 
иметь самое прямое отношение к таким докумен-
там, открестились от этого, сказав, что ничего о 
такой инициативе не слышали. «В среду днем у нас 
никаких официальных предложений со стороны 
ритейлеров не было, — пояснили «МК» в ФАС. — 
Возможно, что-то появится позже».

Если предположить, что вся эта история не 
фальшивка, все равно к подобным акциям боль-
шинство людей относятся крайне осторожно. 
Если называть вещи своими именами, то ритейл в 
декабре-январе сначала «накрутил» цены, а потом, 
когда национальная валюта стабилизировалась в 
районе 62–65 рублей, объявил о «заморозке».

При этом делается это громко и красиво. 
А что же мы имеем по факту? Ничего хорошего. 
Например, в Москве сотрудники столичной про-
куратуры на конец января выявили двукратное 
завышение цен поставщиков на 
продовольствие практически во 
всех крупных торговых сетях. 
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■ АНДРЕЙ ЧАДОВ является одним из самых 
желанных звездных холостяков Москвы. «МК-
Бульвар» побеседовал с актером и теперь знает, 
что мешает ему стать семейным мужчиной.

■ МЭРИЛИН МОНРО придумала себе диету во 
времена, когда этим мало кто интересовался. 
«МК-Бульвар» провел ревизию стиля жизни 
голливудских див и очень удивился. 

■ А ТАКЖЕ: Николай Басков подарил возлю-
бленной свадебное платье, Ксения Бородина 
проверяет чувства, Джейн Фонда признается 
в пороках и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:
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ТОРГОВЫЕ СЕТИ 
МОРОЗЯТ ЦЕНЫ 
В СВОЮ ПОЛЬЗУ

Леонид БЕРРЕС,
обозреватель отдела 

экономики

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

РУСОФОБСКАЯ 
УЛЫБКА ДЖОКОНДЫ
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»

Аномальное потепление, зафиксиро-
ванное в столице 24 февраля (плюс 5,6 на 
градуснике — это рекорд за последние 25 
лет), не прошло бесследно. В тот же день в 
Ботаническом саду на проспекте Мира за-
цвели... подснежники. А значит, весна со-
всем скоро!

— Они вылезли на самом теплом месте, на 
пригорке, где снег уже растаял и почва прогрелась, 
— рассказал «МК» главный садовник открытого 
грунта «Аптекарского огорода» Антон Дубенюк. — 
В прошлом году из-за таких же аномалий в погоде 
первый подснежник у нас расцвел аж 13 января, а 
следующие прорезались потом 27 февраля.  

— Для того чтобы зацвели первоцветы, много 
тепла не надо. Это растения-спартанцы. Осенью 
они накапливают питательные вещества, зимой 
под снегом уже формируют луковицы и находятся, 

что называется, на низком старте, — поясняет 
Дубенюк. 

Деревья и кустарники начинают распускать-
ся позже первоцветов примерно на две-три не-
дели. По словам научного сотрудника Главного 
ботанического сада РАН Сергея Золкина, первые 
признаки, что деревья начинают просыпаться 
после зимней спячки, — это таяние снега вокруг 
их стволов.

Могут ли деревья погибнуть, в случае если 
после оттепели придет резкое похолодание? 

— У них есть так называемый механизм 
страховки, — успокаивает Дубенюк. — В период 
оттепели на кустарниках и деревьях распуска-
ются самые большие почки. И если они погибнут 
в мороз, дерево не умрет, поскольку у него есть 
запасные.

Наталья БАЖЕНОВА.

ДРЕВНЮЮ 
ТУШУ 

НАЗВАЛИ 
САШЕЙ

Первого в мире детеныша шер-
стистого носорога, жившего примерно 
20 тысяч лет назад, нашли охотники 
из Абыйского улуса Якутии. Находка 
ценна также тем, что это почти це-
лая туша, в отличие от трех предыду-
щих порядком объеденных древних 
животных.
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Первый в мире 
отпрыск шерстистого 

носорога найден  
в России

ПРОХОРОВ И МАКАРЕВИЧ 
МОГУТ СДАТЬ ПАРТБИЛЕТЫ  

Ирина ПРОХОРОВА:  
«Ясность наступит в ближайшие дни» 

Антимайдан может похоронить пар-
тию «Гражданская платформа», которая 
в последнее время и так не процветает. 
21 февраля ее новый лидер Рифат Шай-
хутдинов вывел партийцев на шествие 
«Год Майдану: не забудем, не простим» 
по улице Петровка. Колонну возглавля-
ли активисты клуба байкеров «Ночные 
волки» и глава парламента Новороссии 

Олег Царев. Следом шла «Гражданская 
платформа», а один из ее плакатов был 
посвящен члену федерального граждан-
ского комитета (ФГК) партии: «Макаревич 
— организатор Майдана». Это возмутило 
легендарного музыканта, и он пригрозил 
выходом из партии. За ним могут после-
довать другие знаменитости.
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Устранение последствий пожара — как 
оказалось, дело добровольное. В начале 
недели социальные сети, СМИ и интернет-
ресурсы разнесли клич руководства библио-
теки ИНИОН, пострадавшей от сильнейше-
го пожара в конце января. «24 февраля и в 
течение как минимум ближайшей недели 
нам понадобится помощь в упаковке книг, — 
говорится в сообщении о наборе волонте-
ров. — Перчатками и масками обеспечим». 

В итоге уже на следующий день к стенам 
библиотеки стянулось несколько десятков 
доброхотов. Корреспондент «МК» побывал 
в здании вместе с ними и помогал чем мог. 
Правда, сами библиотекари от волонтер-
ской помощи не в особом восторге — ведь 
в деле спасения фондов главное следовать 
принципу «не навреди».

Читайте 5-ю стр.

ОЛЕГ ПОПОВ: 
«НЕ ХОЧУ ЕХАТЬ 
В МОСКВУ  
КАК ГОСТЬ!»
Удивительные 
откровения 
знаменитого  
клоуна
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ВРЕМЯ СОБИРАТЬ КНИГИ
Корреспондент «МК» поработал волонтером 
на расчистке сгоревшей библиотеки ИНИОН

Волонтеры в спецодежде 
собирают книги в хранилище.
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Запретить в ряде случаев 
пересечение диагональных 
переходов предлагают в 
ГИБДД России. В частности, 
запрет будет действовать 
при неисправных светофо-
рах, а также при включении 
мигающего режима на этих 
устройствах.

Как сообщили «МК» в Союзе 
пешеходов, недавно активи-
сты организации обратились 
с письмом в Правительство 
РФ и ГИБДД, в котором выра-
зили обеспокоенность в связи 
с предстоящим появлением в 
России диагональных пеше-
ходных переходов (введение 
этого дорожного «ноу-хау» 
прописано в поправках к ПДД, 

подготовленных Минтрансом 
РФ). По мнению экспертов, 
особую опасность диагональ-
ные переходы будут пред-
ставлять в вечернее и ночное 
время — после 23.00, — когда 
светофоры на большинстве 
улиц переключаются в мигаю-
щий режим. В это время новые 
переходы автоматически ста-
нут нерегулируемыми, а учи-
тывая длительное нахождение 
пешеходов на проезжей части 
во время их пересечения — 
«неприемлемо опасными». В 
качестве одного из вариантов 
решения этой проблемы пред-
ставители ГИБДД РФ предло-
жили запретить пересечение 
диагональных пешеходных 

переходов при мигающем 
режиме светофоров, а также 
в том случае, если эти устрой-
ства неисправны. Однако, по 
мнению председателя дви-
жения «Союз пешеходов» 
Владимира Соколова, даже 
если это предложение будет 
воплощено в жизнь, диаго-
нальные переходы от этого не 
станут менее опасными. Боль-
шинство всех ДТП с участием 
пешеходов — 58% — проис-
ходит не ночью, а днем, а дли-
тельное пребывание людей на 
переходах при их пересече-
нии по диагонали делает эти 
места дорог зонами повышен-
ного риска вне зависимости от 
времени суток.

ДИАГОНАЛЬНЫЕ ПЕРЕХОДЫ СТАНУТ «ИСЧЕЗАТЬ»  
В ПОЛНОЧЬ

Клофелинщица забрала у 
30-летнего московского акте-
ра все самое дорогое, включая 
мужское достоинство. Зло-
дейка не только украла деньги, 
планшет и телефон у отравлен-
ного ею молодого человека, но 
и — скорее всего при помощи 
сообщников — лишила его те-
стикул. 

Как стало известно «МК», 19 
февраля 30-летний Дмитрий, 
актер небольшого театра, за-
шел в бар, где решил пропу-
стить кружечку пива. Внезапно 
к нему подсела соблазнитель-
ная светловолосая девушка и 
сказала, что не против позна-
комиться с приятным моло-
дым человеком. Дмитрий, хоть 
и был женат, от знакомства не 
отказался. После недолгого 
разговора она предложила 
ему поехать с ней в сауну и 
продолжить знакомство там. 
По словам актера, они цело-
вались, выпили еще по глотку 

пива, и тут он потерял контроль 
над собой. Актер сам не по-
нимает, что случилось. Ведь 
выпил он совсем немного. 

На следующий день мужчи-
на очнулся на остановке обще-
ственного транспорта — без 
денег, мобильного и планшета. 
Но самое главное, он почув-
ствовал сильную боль в паху 
и увидел, что все его брюки 
залиты кровью. Когда актер 
был доставлен в 67-ю больни-
цу, он, к своему ужасу, понял, 
что у него отрезали мужские 
половые органы. При этом, 
по мнению медиков, обыч-
ный человек не может владеть 
хирургией настолько хорошо, 
чтобы провести такую тонкую 
операцию. 

Как рассказал «МК» источ-
ник в правоохранительных 
органах, «ювелирность», с 
которой было проведено хи-
рургическое вмешательство, 
навевает на мысли о торговцах 

органами. Слухи о похищении 
людей с целью удаления по-
чек для трансплантации пе-
риодически ходят по Москве. 
Впрочем, у ЧП может быть и 
другое объяснение. Непонят-
но, почему молодой человек 
не может толком описать де-
вушку и даже вспомнить, в 
какой именно сауне он с ней 
находился. 
Комментарий трансплантолога 
Владимира СТРАХОВА: 

«Трансплантация яичка 
применяется чаще всего для 
лечения некоторых форм им-
потенции. Хотя не думаю, что 
у этого мужчины изъяли яички 
именно для трансплантации. 
Ведь для этого необходимо 
совпадение групп крови. Если 
только преступники заранее 
не изучили медкарту мужчины 
и не выбрали его по принципу 
совпадения. Вообще я о та-
ком слышу первый раз, в такую 
историю сложно поверить».

У АКТЕРА ПОХИТИЛИ САМОЕ СОКРОВЕННОЕ

Получить страховку ОСАГО 
сразу же после аварии, не до-
жидаясь окончания лечения, 
смогут отныне все пострадав-
шие в ДТП. Если этих денег не 
хватит на восстановление здо-
ровья, то оставшиеся сред-
ства выплатят уже после всего 
курса реабилитации. 

Как сообщили «МК» в аппара-
те Белого дома, правительство 
утвердило упрощенную схему 
выплаты ОСАГО в случае при-
чинения вреда здоровью. До 
сих пор пострадавшим в ДТП 
приходилось ждать оконча-
ния лечения, чтобы страховую 
выплату. Это было довольно 
неудобно для тех, кто получил 
серьезные травмы: терапия 
может занимать не один год. 
Новый документ позволяет 

взыскать деньги сразу, предо-
ставив в страховую компанию 
справку из ГИБДД, которая 
подтверждает факт ДТП, и 
медицинские бумаги, где 
должен быть указан харак-
тер и степень повреждения. 
Примечательно, что в случае, 
когда пострадавшему в итоге 
установят инвалидность, он 
получит еще и страховую вы-
плату за нее (в зависимости 
от группы от 100 до 50% от 
указанной в договоре суммы). 
Если травма к инвалидности не 
привела, но расходы на лече-
ние превысили выплаченную 
страховку, то человек вправе 
рассчитывать на доплату в 
пределах страховой суммы 
(с 1 апреля 2015 года она со-
ставит 500 000 рублей). 

ПОСТРАДАВШИМ В АВАРИИ 
ВЫПЛАТЯТ СТРАХОВКУ  

ДО ЛЕЧЕНИЯ, А НЕ ПОСЛЕ

Похититель эвакуатора, 
устроивший гонки с полицей-
скими по Красной площади в 
среду днем, возможно, пси-
хически невменяем.

Как стало известно «МК», 
25 февраля туристы и гости 
столицы, прогуливавшиеся 
по Красной площади, с удив-
лением наблюдали необыч-
ную погоню. Эвакуатор с по-
груженным на него желтым 
минивэном со стороны Ва-
сильевского спуска выкатил-
ся на брусчатку и понесся в 
сторону Исторического му-
зея. При этом рядом с ним 
катилась патрульная маши-
на, и полицейские требова-
ли от лихача остановиться. 
Впрочем, водитель на это не 
реагировал. Доехав до кон-
ца площади и поняв, что ему 
не выскочить на Манежную 
площадь, угонщик развер-
нулся и помчался обратно. 
Ему наперерез снова бро-
сились полицейские. «Кому 
сказано: остановить машину! 
Будем стрелять!» — кричали 
полицейские лихачу. В итоге 
его удалось «припарковать» 
возле храма Василия Бла-
женного. 

По словам полицейских, 
за держанным оказа лся 
59-летний приезжий из Во-
ронежской области Павел 

Клюев. Мужчина за рулем 
эвакуатора после задержа-
ния смеялся и грозил со-
трудникам большими про-
блемами. «Вы не понимаете, 
кто я? Да я тут дома, я лично 
с Путиным за руку здорова-
юсь». Но эти аргументы со-
трудников правопорядка не 
убедили, и они доставили по-
дозреваемого в ближайший 
отдел полиции. Как оказа-
лось, у мужчины недалеко от 
ГУМа произошел конфликт с 
водителем эвакуатора, кото-
рый как раз погрузил желтый 
минивэн. В какой-то момент 
хулиган вытащил эвакуатор-
щика из машины и сам сел за 
руль. Впрочем, есть и дру-
гая версия, согласно которой 
угонщик похитил эвакуатор 
и специально подъехал к 
ГУМУ, чтобы похитить желтый 
фургон, принадлежавший 
неприятному ему человеку. 
Впрочем, как бы там ни было, 
ясно одно — мужчина был в 
невменяемом состоянии и в 
ближайшее время он может 
быть привлечен не только к 
административной, но и к уго-
ловной ответственности. За-
держанный дожидается экс-
пертизы, которая установит, 
был ли он просто невменяем, 
или находился под действием 
психотропных препаратов. 

УГОНЩИК ЭВАКУАТОРА НЕ СМОГ 
УБЕЖАТЬ ДАЛЬШЕ КРАСНОЙ 

ПЛОЩАДИ

Признать, что преступление 
было совершено в невменяе-
мом состоянии, и отправить 
подсудимого на принудитель-
ное лечение — такого наказа-
ния потребовал в среду проку-
рор для «школьного стрелка» 
Сергея, в феврале прошлого 
года устроившего бойню в сво-
ем учебном заведении. Также 
представитель прокуратуры 
попросил суд переквалифици-
ровать обвинение школьника с 
«захвата заложников» на ста-
тью о «незаконном лишении 
свободы». 

Как сообщил «МК» адвокат 
родственников убитого учи-
теля географии Игорь Трунов, 
по его мнению, во время про-
ведения исследования спе-
циалисты из Института им. 
Сербского допустили сразу 
несколько нарушений. Во-
первых, заключение, соглас-
но которому парень страдает 
шизофренией, было написа-
но за 10 дней до окончания 
обследования его врачами. 
Во-вторых, подписку об уго-
ловной ответственности за за-
ведомо ложное заключение 
специалисты Института дали 
уже после того, как экспертиза 
была закончена. Также юрист 
не согласился с предложени-
ем прокурора переквалифи-
цировать статью УК.

Во время прений мама учи-
теля географии Андрея Кири-
лова очень эмоционально по-
просила всех присутствующих 
обратить внимание, что под-
росток вменяем. В своей речи 
она также сказала, что вина в 
этой трагедии лежит и на ро-
дителях Сергея: «Они обучили 

парня стрелять и привили ему 
любовь к оружию».

В свою очередь родители 
Сергея попросили прощения 
за произошедшее. Но, как уве-
ряет адвокат Трунов, довольно 
странным образом. 

— Они говорили, что во всем 
виновата болезнь. Это она — 
причина трагедии. «Она за-
ставила нас всех страдать». А 
адвокат подсудимого и вовсе 
предложил переквалифици-
ровать статью «убийство» на 
«непредумышленное убий-
ство». Он говорил, что под-
росток случайно стрелял в 
щель двери и случайно попал 
в полицейских. 

Адвокат «школьного стрел-
ка» Владимир Левин не отри-
цает: он действительно про-
сил суд переквалифицировать 
несколько предъявленных его 
подзащитному статей. По его 
словам, захват заложников 
предусматривает выдвижение 
требований. А Сергей ничего 
не просил. Объяснил адвокат 
и свою позицию относительно 
обвинения в убийстве поли-
цейского. 

— Я изначально говорил, что 
это было убийство по неосто-
рожности. Он не планировал 
убивать полицейских, он пы-
тался их отпугнуть, не подпу-
стить к себе, поэтому и стре-
лял. В обоих случаях он попал 
в плечо. Но он не мог знать, что 
из плеча пуля пойдет по орга-
низму и причинит одному из 
них смертельные увечья.

Сам Сергей от выступления 
отказался, сказав, что во всем 
поддерживает своего адво-
ката. 

ОДНОКЛАССНИКОВ «ШКОЛЬНОГО 
СТРЕЛКА» НЕ ПРИЗНАЮТ 

ЗАЛОЖНИКАМИ

Отдыхать не менее четы-
рех недель в году обяжут 
госслужащих в скором вре-
мени. Копить отпуска годами 
чиновникам-трудоголикам за-
претят. 

Как стало известно «МК», 
соответствующие поправки 
в закон «О государственной 
гражданской службе» разра-
ботали в Минтруде. Как по-
ясняют авторы законопроек-
та, минимальный ежегодный 
оплачиваемый отпуск для 
госслужащих по новым пра-
вилам составит 28 календар-
ных дней. Их придется отгули-
вать полностью, не перенося 

на следующий год ни дня. По 
мнению ведомства, большин-
ство работников министерств, 
судов и прочих госструктур 
трудятся по принципу «бес-
смертного пони» и буквально 
сгорают на работе. При этом 
по закону им положено мини-
мум 30 дней отпуска, а руко-
водящим чиновникам — все 35 
дней. Кроме того, полагаются 
дополнительные отпуска за 
выслугу лет, ненормирован-
ный рабочий день и за вред-
ность. Однако чаще всего 
госслужащие, работающие 
не поднимая головы, забыва-
ют про заслуженный отдых. А 

некоторые делают это специ-
ально, чтобы потом получить 
солидную компенсацию за не-
отгулянные каникулы. Чтобы 
альтруизм не выливался в про-
блемы со здоровьем, в отпуск 
госслужащих будут буквально 
выгонять. Единственное ис-
ключение из нового правила 
— это незаменимость сотруд-
ника, из-за отсутствия которо-
го на рабочем месте госорган 
не сможет работать как часы 
все четыре недели. При этом 
перенести на будущий год 
разрешат только часть отпу-
ска сверх 28 дней (то есть либо 
два дня, либо семь).

ПРАВО ПРОВЕСТИ НА РАБОТЕ ОТПУСК ДАДУТ ТОЛЬКО 
НЕЗАМЕНИМЫМ ЧИНОВНИКАМ

Детеныш розового пелика-
на вылупился на днях в Мо-
сковском зоопарке. Малыш 
появился у одной из двух пар 
птиц, которые живут в зоосаде 
около 10 лет.

Как сообщили «МК» в глав-
ном зоопарке страны, всего на 
территории обитает пять ро-
зовых пеликанов. Четверо из 
них образовали пары, и лишь 
один самец живет бобылем. 
Примечательно, что в приро-
де эти пернатые обитают в 
тесных колониях и гнездятся 
обычно очень плотно друг к 
другу. И столичные пелика-
ны переняли повадки своих 
родственников: хотя места 
вокруг очень много, птицы все 
равно соорудили свои гнезда 

впритирку 
друг к другу. 
Они живут как 
настоящие 
обитатели 
коммуналь-
ной квартиры 
— периодиче-
ски ругаются, 
машут друг на 
друга крылья-
ми. 

Птенчик 
появился на 
свет розового 
цвета, лишь 

вокруг глаз были темные кру-
ги, напоминающие синяки. 
Однако уже на 3-й день своего 
рождения он приобрел чер-
ный цвет. К слову, когда такое 
произошло с первым птенцом 
пеликанов, орнитологи не на 
шутку разволновались — ду-
мали, что малыш, возможно, 
заболел. Однако это оказа-
лось особенностью этого се-
мейства пеликановых. До того 
как птенец начнет приобретать 
оперение, он будет оставать-
ся черным. Есть у птенцов ро-
зовых пеликанов и еще одна 
особенность: когда они вы-
лупляются, они не пищат, как 
другие пернатые малыши, а 
издают… львиный рык.

ПЕЛИКАН ИЗВЕСТИЛ О СВОЕМ 
ПОЯВЛЕНИИ НА СВЕТ  

ГОЛОСОМ ЛЬВА

 Певица, поэт, экс-жена ли-
дера группы «Несчастный слу-
чай» Алексея Кортнева — Ири-
на Богушевская неожиданно 
проиграла в суде районному 
ДЕЗу. Автор и исполнитель 
красивой и интеллектуальной 
музыки, видимо, настолько 
была поглощена творчеством, 
что недоплатила за комму-
нальные услуги. 

 Как рассказали «МК» в Ха-
мовническом суде, решение 
по иску ДЕЗ района Очаково-
Матвеевское уже вступило в 
силу. Коммунальщики были 
возмущены тем, что Богушев-
ская «не в полном объеме ис-
полняла свои обязательства», 

то есть задолжала за услуги 
ДЕЗ по обслуживанию своей 
квартиры в Очакове. С января 
2009 по июль 2014 года на-
бежала немаленькая сумма 
— 191 тысяча 662 рубля 80 
копеек.

Являться в суд певица не 
пожелала, представители с 
ее стороны тоже не пришли. 
Поэтому спора с ДЕЗ как тако-
вого не было. Судья в короткое 
время рассмотрел дело по до-
кументам, представленным 
представителем ЖКХ. Было 
решено взыскать с ответчицы 
заявленную сумму, а также 
госпошлину в размере 5033 
рубля 26 копеек. 

ПЕВИЦУ ПРИЗВАЛИ К СУДУ  
ЗА ДОЛГИ ПО КВАРТПЛАТЕ

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах “Московского комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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Почему 
бортпроводники 

придрались 
к известному 

актеру, для 
пассажиров 

самолета так 
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ДЕЛО БЫЛО В ФЕВРАЛЕ, РАСЦВЕЛ ПОДСНЕЖНИК ВО ДВОРЕ
Погодная аномалия заставила проснуться природу 

в Москве раньше обычного
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Визит президента Кипра Никоса 
Анастасиадиса в Москву, как и все 
последние международные контакты 
Путина, не обошелся без обсуждения 
украинской проблематики. На сей раз 
главе государства пришлось коммен-
тировать очередную «газовую войну» с 
Киевом. По словам ВВП, поставка газа 
через станции «Прохоровка» и «Плато-
во» прямиком на Донбасс предусмо-
трена условиями контракта и никаких 
нарушений со стороны «Газпрома» 
нет. «Там проживают 4 млн человек. 
Если им газоснабжение отключить, это 
уже геноцидом попахивает», — заявил 
Путин, обвинив киевские власти в от-
сутствии понимания того, «что такое 
гуманизм». 

Г-н Анастасиадис приехал в Москву в то 
непростое время, когда все двусторонние во-
просы и даже проблематика взаимоотношений 
с Евросоюзом могут вмиг потерять актуаль-
ность из-за событий на Украине. В среду та-
ким катализатором стало обострение «газовой 
войны» между Россией и Киевом. Из-за того, 
что «Газпром» начал осуществлять снабже-
ние ДНР и ЛНР по альтернативному маршруту, 

хрупкий мир с «Нафтогазом» вновь оказался 
под угрозой. Украинская компания перестала 
вносить предоплату и требует, чтобы станции 
«Прохоровка» и «Платово», через которые то-
пливо прямиком поступает на Донбасс, были 
отключены от трубы. По данным украинской 
стороны, их использование не предусмотрено 
условиями контракта. Но у Путина, как оказа-
лось, другие сведения: 

— В контракте и в техническом приложении 
к нему указаны пункты пропуска «Прохоровка» и 
«Платово», никаких нарушений «Газпром» не со-
вершает, — заявил ВВП на пресс-конференции 
после переговоров с Анастасиадисом. По его 
словам, украинская сторона исходит из ло-
гики: «Они с нами воюют, ничего платить не 
будем». 

«Да, там есть люди, которые с оружием 
в руках отстаивают свои права и интересы. 
Но там также есть и дети, и женщины, и пен-
сионеры, заработавшие свои пенсии еще в 
советские времена, есть инвалиды, которые 
вообще находятся в стороне от всяких кон-
фликтов, — сказал Путин. — Если это их (ДНР и 
ЛНР. — «МК») территории, то украинские власти 
несут полную ответственность (за обеспечение. 
— «МК»), если это не так, то пусть открыто об 
этом скажут». Президент напомнил, что в Мин-
ских соглашениях есть пункт о восстановлении 
экономических связей с ДНР и ЛНР. Однако 
нынешние действия Киева больше смахива-
ют на геноцид. На Донбассе и так уже голод и 
признанная ОБСЕ гуманитарная катастрофа. 
А теперь людей хотят оставить без тепла. «Нет 
у руководства Украины понимания, что такое 
гуманизм», — резюмировал ВВП.

Тем не менее в Кремле сохраняют надежду 
на благополучное разрешение газового кон-
фликта. Как и в прошлый раз, на Порошенко 
должна оказать давление Европа, чьи потреби-
тели на исходе зимы также рискуют оказаться 
без газа. «Мы пытаемся подключить к решению 
проблемы наших европейских партнеров. На-
деюсь, что до крайних мер дело не дойдет», 
— сказал президент. Крайняя мера — это пре-
кращение поставок топлива на Украину, о чем 

уже предупредил «Газпром». Если компромисс 
не будет найден, поставки прекратят макси-
мум через 4 дня, когда закончится внесенная 
«Нафтогазом» предоплата. При этом Донбасс 
по-прежнему будет снабжаться по альтерна-
тивному маршруту. 

Г-н Анастасиадис «газовые войны» пред-
усмотрительно не комментировал: на Кипре 
уже весна и тепло. Да и зависимость в энерге-
тической сфере от России не слишком велика. 
По словам кипрского президента, его страна 
занимает взвешенную позицию. С одной сто-
роны, поддерживает территориальную целост-
ность Украины и считает, что все конфликтные 
вопросы должны решаться мирным путем, с 
другой — выступает против санкций, введенных 
Евросоюзом против России. 

На переговорах Путин услышал примерно 
то же, что и неделю назад в Венгрии: «Мы сами 
страдаем, но ничего не можем поделать». По 
мнению российского президента, такая поли-
тика Брюсселя является в корне неправильной. 
«Правильно было бы, если б такие решения 
принимались, исходя из национальных инте-
ресов, а не соображений общего порядка, не-
понятно кем высказанных», — заявил ВВП. И 
предупредил: из-за сворачивания экономиче-
ских связей с Россией еврозона скоро утратит 
конкурентоспособность. 

Впрочем, отношениям России и Кипра та-
кие мрачные перспективы, к счастью, не гро-
зят. По итогам переговоров было подписано 
11 соглашений. Самые знаковые из них — о 
продолжении военного сотрудничества и два 
документа, дающие право российским кора-
блям и самолетам использовать воздушные и 
морские порты Кипра. При этом речь не идет, 
как поспешили объявить некоторые СМИ, о 
создании российских военных баз на острове. 
«Мы дружим между собой не против кого-то, а 
на благо наших народов, — заверил Владимир 
Путин. — Порты Кипра наши корабли будут ис-
пользовать, принимая участие в международных 
акциях по борьбе с терроризмом и пиратством. 
Не думаю, что это может кого-то беспокоить».

Елена ЕГОРОВА. 
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Потенциальные угрозы безопас-
ности России, исходящие из аркти-
ческого региона, а также с востока, 
стали основной темой обсуждения 
на прошедшей в среду коллегии 
Минобороны РФ. Глава военного ве-
домства Сергей Шойгу подчеркнул, 
что военная составляющая как в 
Арктике, так и на восточных рубежах 
страны будет развиваться. На севере 
будут строиться военные городки, 
восстанавливаться аэродромы, 
также создадут единую систему 
освещения обстановки, а на востоке 
будет наращиваться группировка во-
йск на Чукотском полуострове.

— Ни для кого не секрет, что Арктика 
постепенно превращается в один из мировых 
центров добычи углеводородов и мощный 
узел международных транспортных комму-
никаций, — отметил Шойгу. — В результате 
приарктические государства стремятся рас-
ширить территории за счет континентального 
шельфа и островов акватории Северного 
Ледовитого океана. При этом постоянное 
военное присутствие в Арктике и возмож-
ность защиты государственных интересов 
средствами вооруженной борьбы рассматри-
ваются как составная часть общей политики 
обеспечения национальной безопасности.

Шойгу напомнил, что в Арктику не ме-
нее настойчиво стремятся развитые стра-
ны, не имеющие непосредственно выхода 
к приполярным областям, поэтому сейчас в 
регионе существуют потенциальные угро-
зы безопасности России. Именно поэтому 
Минобороны считает для себя одной из 
основных задач развивать в Арктике воен-
ную инфраструктуру.

Так, по словам министра, в декабре про-
шлого года в регионе было сформировано 
межвидовое объединенное стратегическое 
командование Северного флота. На отдель-
ных островах развернуты на постоянной 
основе и приступили к боевому дежурству 
подразделения, обеспечивающие контроль 
обстановки и противовоздушную оборону.

Шойгу заявил, что сейчас на архипелагах 
Новосибирские острова, Новая Земля, Земля 
Франца-Иосифа, на острове Врангеля про-
должается создание современной военной 
инфраструктуры: строятся военные городки 
замкнутого цикла, восстанавливается аэро-
дромная сеть, формируется единая система 
освещения обстановки в арктической зоне. 
Кроме того, с этого года новейшие подво-
дные лодки проводят учения в ледовых усло-
виях Арктики.

— Кроме того, реализуется комплекс ме-
роприятий, который позволит нам адекватно 
реагировать на существующие и прогнози-
руемые военные угрозы, а также обеспечить 
защиту национальных интересов России в 
регионе, — подчеркнул Шойгу.

Кроме Арктики на коллегии также обсуж-
дался ход выполнения плана деятельности в 
Восточном военном округе до 2020 года.

Говоря о важности деятельности ВВО, 
Шойгу  напомнил, что в регионе сосредото-
чено более 70% мирового промышленного 
производства, значительное количество 
биоресурсов и углеводородов, свыше 40% 
населения земли. Кроме того, экономиче-
ски развитые государства имеют большую 
зависимость от внешних поставок энерго-
ресурсов и промышленного сырья по тихоо-
кеанским транспортным маршрутам.

— Для повышения оперативности управ-
ления войсками в объединенном стратегиче-
ском командовании сформирован региональ-
ный центр управления обороной, — отметил 
министр. — Кроме того, на Тихоокеанском 
флоте, в 3-м командовании ВВС и ПВО, обще-
войсковых армиях — территориальные цен-
тры управления, которые 1 декабря 2014 года 
заступили на боевое дежурство. 

Также на острове Врангеля и мысе 
Шмидта развернуты радиолокационные 
отделения и пункты наведения авиации, 
которые с октября 2014 года заступили на 
боевое дежурство. В прошлом году в соеди-
нения и части округа поставлены новые и 
модернизированные образцы вооружений 
и техники. В их числе истребители Су-30СМ, 
Су-35, боевые вертолеты Ка-52, береговые 
комплексы «Бал». 

— Кроме того, для обеспечения безопас-
ного судоходства по Северному морскому 
пути и реагирования на возможные угрозы 
в арктическом регионе наращивается груп-
пировка войск на Чукотском полуострове, — 
подытожил Шойгу.

Александр СТЕПАНОВ.

МИНОБОРОНЫ 
ОСВАИВАЕТ 
АРКТИКУ
Военные также намерены 
усилить группировку войск  
и на востоке страны

*Указана ставка с учетом ежемесячной капитализации процентов. ВКЛАД «ЛИДЕР»: Срок размещения вклада 1080 дней, расторжение договора 
после 360 дней без потери процентов. Процентная ставка: для вкладов в рублях РФ: 1—360 дней,  ставка по договору = 17,3% годовых, эффективная 
ставка = 18,74% годовых; 361—720 дней — 12% годовых; 721 — 1080 дней — 10% годовых, для вкладов в долларах США и евро: 1—360 дней — 7,25% 
годовых, 361—720 дней — 4% годовых, 721 — 1080 дней — 3% годовых. Минимальная сумма вклада: в рублях РФ — 10000 рублей, в долларах США 
— 300 долларов, в евро — 200 евро. Предусмотрена ежемесячная капитализация процентов. Неснижаемый остаток равен сумме вклада. Приходные, 
расходные операции не допускаются, досрочное расторжение договора вкладчиком возможно в любой момент по его письменному заявлению 
либо совершением расходной операции по счету вклада в любой сумме, при расторжении договора до 360 дней с даты вклада проценты за весь 
период нахождения во вкладе пересчитываются по ставке 0,1% годовых. Настоящие условия действительны на момент публикации. Все вклады 
застрахованы. Максимальная сумма страхового возмещения 1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. Сумма страхового возмещения 
по вкладам в иностранной валюте пересчитываются по курсу ЦБ РФ на дату наступления страхового случая. Подробная информация на сайте и по 
телефону: www.kapitalbank.ru 8 (800) 500-55-77. ОАО АКБ «Капиталбанк», лицензия Банка России №2547 от 03.05.2013 г.

Реклама

годовых в USD / EUR*
г. Москва, Новинский бульвар, 11. Тел.: 8 (495) 786-25-91

до18,74% до7,5%
годовых в РУБЛЯХ РФ*

АРМИЯ ОППОЗИЦИЯПАРЛАМЕНТ

ПРОХОРОВ  
И МАКАРЕВИЧ 
МОГУТ СДАТЬ 
ПАРТБИЛЕТЫ

c 1-й стр.
«Я сейчас на гастролях за гра-
ницей, мне отсюда очень трудно 
разбираться. Но я разберусь. Я 
приеду, и будет заседание со-

вета партии, после которого станет ясно, что 
делать», — сообщил Макаревич в соцсетях. 
Музыкант дал понять, что решит, оставаться ли 
в партии, после беседы с Михаилом 
Прохоровым.

Прохоров в свою очередь написал в ЖЖ: 
«Решение об участии в акции «Антимайдан» 
принимал единолично лидер партии, не проведя 
консультаций ни с кем из членов политического 
или гражданского комитетов. В связи с этим 
считаю необходимым проведение внеочеред-
ного заседания Федерального гражданского 
комитета партии».

Некоторые источники в окружении Про-
хорова полагают, что и он может вслед за Ма-
каревичем бросить партбилет на стол, хотя сам 
олигарх этого пока никак не подтверждает.

Прохоров создал «Гражданскую платфор-
му» в 2012 году и ввел в ФГК партии массу зна-
менитостей: Пугачеву, Ярмольника, Макаревича, 
Ройзмана... По личностям партия стала одной 
из самых ярких, ее мероприятия интересовали 
публику и прессу. На заседания ФГК приходили 
как на концерт. «Пролетев» мимо выборов мэра 
Москвы, олигарх сбавил партийную активность 
и передал бразды правления сестре. Одна-
ко в мае 2014-го она отказалась от власти и 
партию возглавил Рифат Шайхутдинов. При 
нем «концерты» кончились — заседания ФГК 
со звездами проводить перестали, и партия 
стала затихать.

Сам Шайхутдинов не боится решений гря-
дущего ФГК. Он уже сообщил: «Удерживать 
Макаревича я не буду», а отставки Рифат не 
боится, поскольку полагает, что у ФГК нет права 
отстранять лидера партии, а сделать это может 
только съезд.

Так чем же закончится внеочередное засе-
дание ФГК, останутся ли Прохоровы и народные 
артисты в партии, или покинут ее? Чтобы по-
пробовать в этом разобраться, «МК» связался 
с бывшим руководителем «Гражданской плат-
формы» Ириной ПРОХОРОВОЙ. 

— Когда состоится внеочередное заседа-
ние ФГК, на котором обсудят участие партии в 
Антимайдане?

— Точной даты пока нет, но я думаю, что в 
ближайшие дни. (Вероятно, после 28 февраля, 
когда Рифат Шайхутдинов вернется с партий-
ного форума в Новосибирске. — Авт.).

— С чем связано негодование «ветеранов 
партии» по поводу участия в Антимайдане?

— Участие в таких акциях противоречит 
идеологии партии. Наша партия стремится объ-
единить людей, а не расколоть их или настроить 
друг против друга. Кроме того, присоединение 
к Антимайдану не было согласовано ни с кем. А 
это противоречит уже и принципам партийной 
жизни. И в ходе акции произошли безобразные 
выходки против членов ФГК.

— Что вас возмущает больше: плакат 
«Макаревич — организатор Майдана» или не-
согласованность этой акции с создателями 
партии?

— Все вместе идет вразрез с тем, что мы 
исповедуем. И все это следует обсудить.

— Может быть, плакат с Макаревичем несли 
провокаторы не из вашей партии?

— Вот в этом и нужно будет разобраться. 
Каким образом этот лозунг оказался под зна-
менами партии? Но акция и сама по себе была 
довольно странной, и присоединяться к ней 
не стоило. Непонятно, почему она проходила 
в Москве, насколько она уместна в России? 
Лозунги там звучали не наши («Янки, уходите 
и майдан с собой возьмите!», «Слава России, 
Путин, только Русь и только победа!». — Авт.). 
Из них не понятно: мы против революции или 
за войну. С моей точки зрения, подобные акции, 
искусственный поиск врага вызывают только 
лишнее напряжение в обществе, агрессию и 
никак не способствуют развитию страны.

— До прошлой весны партией руководили 
вы. До вас — ваш брат. Вы же сами отказались от 
первых ролей, а теперь обижаетесь на Шайхут-
динова, взгляды которого отличны от ваших...

— Я могу сказать только за себя. Я была ка-
тегорически несогласна с мнением большинства 
в партии по поводу отношения к Крыму и украин-
ским событиям. У нас были дискуссии, но партия 
одобрила действия российских властей в тот 
период. Поэтому я сказала, что уважаю мнение 
большинства, решила оставить руководящий 
пост и устранилась от всех партийных дел.

— Каким образом Рифат Шайхутдинов 
пришел к партийной власти?

— Это лучше спросить у Михаила 
Дмитриевича.

— Есть вероятность того, что вы или ваш 
брат вернетесь к руководству партией? И, с 
другой стороны, могут ли Прохоров и Мака-
ревич реализовать свою угрозу — покинуть 
«Гражданскую платформу»?

— Какие-то комментарии будут возможны 
только после заседания ФГК. Тогда многие вещи 
прояснятся. А сейчас нужно исходить из того, 
что возможно все. 

Михаил ЗУБОВ.

ПРЕЗИДЕНТ

Большинство Госдумы не поддержало 
проект заявления КПРФ о переимено-
вании Волгограда в Сталинград и при-
своении одной из улиц или площадей 
Москвы имени Сталина с установкой 
памятника «вождю всех народов». Но 
Генералиссимус в столице все же поя-
вится — на Поклонной горе, став одним 
из героев коллективного монумента...

Раз в несколько лет фракция КПРФ в Гос-
думе ставит коллег перед необходимостью 
высказать свое мнение по неоднозначному 
вопросу — о возвращении на карту РФ имени 
Сталина. 

Предполагалось, что докладчиком по теме 
будет Геннадий Зюганов (его фамилия значилась 
в повестке дня), но вместо него на трибуну под-
нялся молодой депутат Юрий Афонин. Позднее 
лидер ЛДПР предположил, что «Геннадию Ан-
дреевичу просто стыдно, что постановление 
принято не будет».

Документ предлагал от имени Госдумы 
«восстановить историческое наименование 
города-героя Волгограда» («историческим» в 
КПРФ считают не Царицын, а Сталинград), а 
также «решить вопрос о переименовании одной 
из центральных площадей или улиц столицы 
РФ» в «Сталинградскую площадь или улицу 
И.В.Сталина» с установкой памятника. 

Г-н Афонин сказал, что сейчас это будет 
«особенно актуально». Он сослался на январ-
ский опрос общественного мнения «Левада-
Центра», согласно которому 52% россиян по-
ложительно оценивают роль Сталина в истории 
России. Заявление будет «нашим ответом фа-
шистской угрозе», «омерзительный оскал ко-
торой мы видим сегодня на Украине», заверил 
коммунист. 

Документ может стать ответом «русофобам 
всех мастей», считает г-н Афонин (недавно ли-
дер КПРФ опубликовал обращение, в котором 
назвал антисоветизм «проявлением русофо-
бии»). Коммунист напомнил, что названные 
именем Сталина улицы и парки есть в Англии, 
Китае и Индии, а в Париже и других городах мира 
есть улицы и площади, названные в честь Ста-
линграда. (Уточним: не Сталинграда как города 
Сталина, а в честь Сталинградской битвы.) 

«Мы хотим подать всему миру четкий сиг-
нал: мы не собираемся переписывать свою 
историю по указке антироссийских идеологов, 
мы не собираемся каяться за преступления, 
которые наша страна не совершала», — заявил 
депутат. Он уверен, что «для многих ветеранов 
войны лучшей наградой будет возвращение 
великих символов Победы».

Г-н Афонин объяснил, что в Волгограде ра-
бочая группа уже внесла в Волгоградскую об-
ластную думу соответствующую инициативу, под 
ней надо собрать 10 тысяч подписей. Стоимость 
связанных с переименованием города затрат 
на новые таблички и бланки документов депу-
тат оценил примерно в 25 млн рублей. «Самый 
проблемный вопрос — с паспортами», — при-
знал он.

Позицию Комитета по федеративному 
устройству и вопросам местного самоуправ-
ления доложил Виктор Казаков («ЕР»). Он был 
предельно осторожен в оценках. С одной сто-
роны, переименование столиц субъектов и улиц, 
установка памятников — это прерогатива органов 
власти субъектов РФ, то есть Волгоградской об-
ласти и Москвы, сказал единоросс, и «в рамках 
заявления Госдумы это сделать невозможно». А с 
другой стороны — «комитет поддерживает саму 
идею увековечить память полководцев Великой 
Отечественной войны, и мы предлагаем сделать 
коллективный памятник кавалерам ордена По-
беды, в том числе и Сталину, который был на-
гражден этим орденом дважды, и установить 
такой памятник на Поклонной горе»... 

Из фракций определенно против инициати-
вы КПРФ выступила только ЛДПР. Владимир Жи-
риновский напомнил, как после 22 июня 1941 года 
Сталин 10 дней скрывался от народа, потому 
что ему «было стыдно, что он проиграл начало 
войны», как он «уничтожил 30 тысяч офицеров 
Красной Армии» в ходе репрессий конца 30-х 
годов, помянул расстрелы и ссылку в Сибирь 
«лучших крестьян», голод начала 30-х годов... 
«Черчилля и Рузвельта чтут, правильно, но они ни-
кого не уничтожили ни в Америке, ни в Британии. 
Они свои страны накормили и дали возможность 
жить лучше уже в 1945 году. А мы до сих пор не 
можем», — сказал он. 

Александр Романович сообщил, что во фрак-
ции «СР» было «неоднозначное отношение к 
тому, как голосовать», но «аргументы не в пользу 
всенародного обращения взяли верх». На истории 
своей семьи (дед был ополченцем, попал в плен, 
4 года отбыл в концлагерях в Германии, а потом 
до 1956 года сидел в лагерях СССР) справоросс 
дал понять, что далеко не все ветераны поддер-
жали бы предложение КПРФ. «Победа была не 
сталинская, а всенародная», — сказал он. 

«Е диная Россия» от выст упления 
отказалась.

Результат голосования по проекту заявления 
КПРФ был такой: 94 депутата — «за», 52 — «про-
тив», один воздержался. Большинство народных 
избранников не стали голосовать вообще. 

Марина ОЗЕРОВА. 

СТАЛИНА УВЕКОВЕЧАТ 
НА ПОКЛОННОЙ
Дума отказалась переименовать Волгоград в Сталинград, но...

Различие в европейском и 
российском «театральном» 
законодательстве про-
демонстрировал случай 
со знаменитой актрисой 
Орнеллой Мути, которая, 
сославшись на плохое 

самочувствие, не яви-
лась на запланированный 
спектакль с ее участием в 
Театре Верди (итальянский 
городок Порденоне). Позже 
она представила поддельное 
медицинское свидетельство, 
хотя в тот злополучный вечер 
находилась на званом обеде 
в Санкт-Петербурге вместе 
с Владимиром Путиным, ко-
торый тогда был премьером. 
Театр подал в суд, и приго-
вор не заставил себя ждать: 
восемь месяцев тюремного 
заключения и 600 евро штра-
фа. К счастью для звезды, 
в качестве альтернативы тюрь-
ме судья разрешил заплатить 
дополнительный штраф в 
30 000 евро пострадавшей 
стороне. «В России артисты 
совершенно ненаказуемы, 
к сожалению, — рассказал 
«МК» худрук театра «Школа 
современной пьесы» Иосиф 
РАЙХЕЛЬГАУЗ. — Ты можешь 
сколь угодно их предупре-
ждать, что так, мол, и так, 

грядут гастроли, важные спек-
такли, — сейчас мы можем 
договариваться о чем угодно, 
но наступает конкретный день, 
и артист может повести себя 
совершенно непредсказуемо. 
И возмещения убытка театру 
никакого. Максимум, что я 
могу сделать с прогульщи-
ком, — его уволить. Привожу 
пример. В нашем театре, 
причем в штате, долгое время 
работал известный народ-
ный артист Юрий Чернов 
(Сыромятников из фильма 
«Доживем до понедельни-
ка». — МК). Мы уже продали 
спектакль с его участием, как 
вдруг он заявляет в литчасти, 
что спектакль играть не будет, 
потому что в это самое время 
занят в Театре сатиры, где 
ему, дескать, больше платят. 
Нам пришлось отменять 
спектакль, отдавать зрителям 
деньги, театр понес ущерб... 
Я, конечно, его уволил. Но его 
тут же приняли в труппу Театра 
сатиры. На Западе система 
другая: человек, нарушивший 
контракт, потом не найдет 
себе работу».

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

ЦИТАТА

Министр культуры Владимир Мединский: 

«Не в обиду прессе будет сказано, но она слышит звон, да 
не знает, где он. Нет никакого налога на Интернет! И в планах 
ничего подобного не было». 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так министр прокомментировал «МК» информацию о возможности введения 
налога на пользование Интернетом. А культуролог и телеведущий Кирилл 
Разлогов поразмышлял о том, вероятна ли сама возможность появления такого 

налога: «Вводить его нелепо. В Великобритании канал Би-би-си существует не за счет бюджета, 
а за счет того, что с каждого телевизора идет налог. У нас такого прецедента нет. За пользова-
ние Интернетом мы и без того платим. Если подобная идея кому-то придет в голову, то надо 
понять, на какие цели пойдет налог. Если на оснащение Интернетом сельских и отдаленных 
районов России, я «за». Если для латания дыр в бюджете, я «против». Интернет — часть 
саморазвития людей, и государство должно поощрять его распространение и развитие. А у нас 
он превращается в наказание за то, что мы им пользуемся». 

ОРНЕЛЛА МУТИ ПРОГУЛЯЛА ТЕАТР РАДИ ПУТИНА?

Компенсировать недостаток питательных веществ, 
который испытывает организм при отказе от рыбы, мяса 
и молочных продуктов, например, во время поста, не так 
уж сложно. Главным образом эта задача сводится к воспол-
нению белков, омега-3 жирных кислот, кальция, железа, цинка, 
витаминов группы В и D.

На фасадах Третьяковской галереи на Крымском валу появились экраны, на которых 
теперь круглосуточно будут показывать шедевры ХХ века — картины кисти Шагала, Кандин-
ского, Малевича, Экстер, Пименова, Дейнеки, Петрова-Водкина, Попкова, Булатова и т.д. 
Согласно концепции мультимедийной выставки, разработанной архитектором Сергеем Чо-
баном, четыре дисплея размером 12х16 м — два со стороны главного входа и два со сторо-
ны набережной — обрамляют название галереи, которое подсвечивается разными цвета-
ми. Зрелищная (особенно в темное время суток) уличная выставка, по идее организаторов, 
должна привлечь к этим шедеврам внимание горожан и гостей столицы, а также обозна-
чить, что за этими стенами находится Третьяковская галерея, представляющая уникальную 
панораму отечественного искусства XX века. Следующим шагом в популяризации ГТГ на 
Крымском валу станет открытие входа со стороны Крымской набережной и превращение 
внутреннего двора музея в публичное пространство.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
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САМ СЕБЯ 

ЧЕМ ЗАМЕНИТЬ ЖИВОТНУЮ ПИЩУ В ПОСТ

Совет при Президенте 
Российской Федерации 
по развитию граждан-
ского общества и правам 
человека начал трехднев-
ное выездное заседание 
в Республике Татарстан. 
В среду члены СПЧ приняли 
участие в заседании Совета 
при президенте Республики 
Татарстан по межнациональ-
ным и межконфессиональным 
отношениям. После него 

правозащитники разбились 
на несколько групп, которые 
посетили хоспис, больницу, 
интернат для детей-сирот, 
исправительные колонии и от-
деления полиции, Верховный 
суд Татарстана и другие со-
циальные объекты. Как стало 
известно «МК», глава СПЧ 
Михаил Федотов предпочел 
осмотреть колонию. Несмотря 
на то что Федотов — совет-
ник Президента России, при 

входе в «зону» у него отобрали 
телефон (правила одни для 
всех). Поэтому Михаил Алек-
сандрович не смог поделиться 
своими впечатлениями от по-
сещения мест заключения до 
момента подписания номера 
в печать. В четверг члены СПЧ 
встретятся с президентом 
Республики Татарстан Руста-
мом Миннихановым и примут 
участие в работе Совета судей 
Российской Федерации. 

ВИЗИТ

ЗВЕЗДА

ГЛАВА СПЧ ПОБыВАЛ В ТАТАРСКОй КОЛОНИИ 

ЧЕМ ЗАМЕНИТЬ ЖИВОТНУЮ ПИЩУ 
В ПОСТ 

БЕЛКИ КАЛЬЦИЙ ЖЕЛЕЗО

ВИТАМИН В12

завтрак

завтрак

ОМЕГА-3 ЖИРНЫЕ КИСЛОТЫ

ВИТАМИН D ЦИНК ВИТАМИН В2

бобы, 
злаки.

шпинат, миндаль, чеснок, 
сушеный инжир, петрушка, 
тофу, горчица.

морская капуста, шпинат, 
гречка, миндаль, сушеные 
грибы, чечевица, горчица.

витаминные комплексы, 
обогащенные готовые 
завтраки.

витаминные 
комплексы, 
обогащенные 
готовые 
завтраки.

морская капуста, грецкие орехи, 
масло и семена льна.

бобы, грибы, 
зародыши пшеницы, 
цельнозерновой хлеб.

кедровые орехи, кунжутная 
паста, бананы, спаржа, бобы, 
брокколи, злаки, грибы, тофу.

КОСМОС

Марсоход Curiosity при-
слал с Красной планеты 
свое селфи. Автопортрет был 
сделан при помощи камеры 
MAHLI, которая прикреплена к 
автоматизированной руке-
манипулятору. Правда, в отли-
чие от традиционного способа 
делать селфи, к которому мы 
привыкли на Земле, орга-
низаторам проекта Curiosity 
пришлось совместить около 12 
фотографий самого аппарата 
и окрестностей. Фотографии 
были сделаны в области горы 
Эолиды (горы Шарпа). На 
изображении открывается 
вид на марсианскую область, 
известную под названием 
Pahrump Hills.

ФОТОРЕПОРТАЖ
 на сайте  
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ГАЗОВОЕ 
СРАЖЕНИЕ ПОД 
ПРОХОРОВКОИ
Путин: «Это уже геноцидом 
попахивает»



Как вы думаете, почему «Левиафан» сразу 
вызвал такое неприятие со стороны чиновников, 
когда почти никто из них самого фильма еще 
не видел?

Ответ прост: художник сделал фильм о 
России, а чиновники его об этом не просили 
— это раз.

Далее: этот фильм критикует российскую 
действительность — это два.

Еще дальше: этот фильм немедленно начал 
получать международные награды — это три!

Последнее — самое главное, и это нужно 
понимать. Ведь логика чиновника проста: есть 
то, что «в струе», а есть то, что против течения. 
Есть то, что государство считает патриотичным, 
а есть «другое» — то, что художник делает по 
своему разумению. Так вот, от этого «другого» 
чиновник стремится немедленно отгородиться, 
доказать руководству, что он к этому не имеет 
никакого отношения. 

Российская история знала подобные пре-
цеденты, вспомним хотя бы «Доктора Живаго» 
Пастернака, получившего Нобелевскую премию 
по литературе в людоедские советские годы. 
Пастернака уничтожали не потому, что власть 
была с ним в личном конфликте, не потому, что 
сам он был против власти, а потому, что его 
творение наградил Запад — враг, с которым 
велась перманентная война. 

И вроде бы давно истлели кости гонителей 
Пастернака, вроде бы и Россия теперь совре-
менная рыночная страна…

Но нет, все на местах!
«Мы Пастернака не читали, но осуждаем…» 

— именно такова была логика многочисленных 
собраний трудовых коллективов. 

«Мы «Левиафан» не видели, но если он кри-
тикует нашу жизнь и его награждает Гейропа, 
то фильм этот вражеский!» — такова позиция 
современных пролеткультовцев. И против ху-
дожника организуется кампания ненависти: в 
«аналитических» программах никому не извест-
ные критики громят фильм, а жители городка, 
в котором фильм снимался, пишут письма вла-
стям, чтобы кино запретили, потому что оно 
«порочит действительность».

Ну а когда фильм не получает «Оскара», то 
наступает момент злорадной расплаты: цен-
тральный телеканал делает неполучение (!) 
«Оскара» первой новостью, а диктор на экране 
смакует подробности, буквально подмигивая: 
«Вот видите! Даже наш враг, Америка, понял, 
что так клеймить свою Родину немыслимо! Вот 
почему этот гадкий пасквиль на Россию и про-
летел мимо награды».

То есть художник не имеет права на осмыс-
ление действительности, на собственную ее 
оценку. И чтобы «попасть под раздачу», ему даже 
не нужно касаться политики — чего бы он ни 
коснулся, на все найдется газетная статья. А 
теперь и административная, судебная.

И вот уже прокуратура Новосибирска воз-
буждает дело о правонарушении в отношении 
режиссера Тимофея Кулябина в связи с его по-
становкой оперы Вагнера «Тангейзер» в Ново-
сибирском государственном академическом 
театре оперы и балета. Режиссер Кулябин 
неосторожно перенес действие оперы Вагне-
ра в современность, сделав рыцаря Генриха 
Тангейзера кинорежиссером.

Представляете, ки-но-ре-жис-се-ром!
И вот уже митрополит Новосибирский и 

Бердский Тихон строчит бумагу в прокурату-
ру, обвиняя театрального режиссера в «уни-
жении чувств верующих людей, оскорблении 
Православной церкви и разжигании религиозной 
вражды».

Вот вы можете себе представить, чтобы 
«Тангейзер» в любой постановке (подчеркиваю 
— в любой!) мог унижать Православную цер-
ковь? Я такого представить не могу, а россий-
ская правоохранительная система — смогла: 
найдено «умышленное публичное осквернение 
религиозной или богослужебной литературы, 
предметов религиозного почитания, знаков 
или эмблем мировоззренческой символики и 
атрибутики либо их порча или уничтожение», что 
наказывается штрафом в размере до 50 тысяч 
рублей для граждан (до 200 тысяч рублей для 
должностных лиц) либо обязательными работами 
на срок до 120 часов.

Особо радует словечко «умышленно». Ко-
нечно, раз Кулябин режиссер и ставил спектакль, 
то, конечно, все это «умышленно» — ведь не 
зря великий Станиславский говорил, что любой 
спектакль должен иметь замысел. А тому, кто 
не имел замысла, великий Станиславский вы-
крикивал в лицо: «Не верю!»

Так вот я тоже хочу выкрикнуть: «Не 
верю!»

Я не верю, что в наше время художник может 
сделать творение, подпадающее под компетен-
цию прокуратуры; не верю, что можно радоваться 
пролету российского фильма на «Оскаре»; не 
верю, что роль художника во взаимоотношениях 
с государством сведена до обслуги последнего; 
не верю, что руководство российской культурой 
ввело немыслимый критерий для оценки куль-
туры — «патриотизм».

Я не верю, что министр культуры может за-
являть, что не даст денег на фильмы о «Рашке…» 
— ну, второе слово вы знаете. Мне не  верится, 
что министр может сказать так: «Ни один проект 
Манского, в том числе и «Артдокфест», не по-
лучит никаких денег, пока я являюсь министром 
культуры».

Поясню: Манский — это документалист, ко-
торый делает фильмы, критичные к российской 
действительности. Однако министр, как видим, 
говорит не о фильмах самого Манского, а о том, 
что он, министр, камнем ляжет, но не даст денег 
на его фестиваль. А на фестивале, как мы знаем, 
показывают самые разные фильмы, а разные 
фильмы — это разная оценка действитель-
ности. Но министр «патриотизма» деклари-
рует свою позицию открыто; он гордится тем, 
что заведует не культурой, а пропагандой. А 
о знаменитом писателе и историке Борисе 
Акунине иронично говорит так: «Первая часть 
истории России Акунина — пещерный рома-
низм, идеологический труд, а вторая — более 
государственническая. Глядишь, к пятому тому 
Акунин станет сторонником графа Уварова и 
империалистом». 

Министр, подобным образом характери-
зующий книгу всемирно известного писателя, 
— это, конечно, нечто. Но давайте скажем пря-
мо: у нас культуре предлагается встроиться во 
власть. А что не встроилось — то, по мнению 
власти, культурой не является. 

Постараюсь тут высказаться мягко. Думаю, 
что это чудовищный перегиб!

Что бы ни написал художник, что бы ни 
нарисовал, ни снял — это не более чем осмыс-
ление действительности. Понимаете, осмыс-
ление! Но саму действительность создает не 
художник — ее создают власть, народ, техно-
логии, время и еще миллион прочих малозна-
чимых факторов, которые лишь лежат в основе 
работы творца.

Говорят, что Леонардо да Винчи годами 
перерисовывал улыбку той самой Джоконды, 
добиваясь ее неконкретности, абстрактности. 
И если посмотреть на нее, то так и не понятно, 
о чем она улыбается, да и улыбается ли вообще. 
Может, она радуется жизни и прекрасному пей-
зажу позади. А может, ее улыбка — это грустное 
прощание с надеждами и признание в разоча-
ровании действительностью?

«Улыбку Джоконды» можно назвать как 
угодно: самой дорогой картиной в истории че-
ловечества, гениальным портретом, величайшей 
загадкой... Ее только нельзя назвать «пиаром 
прекрасного руководства Флоренции в 1503–
1506 гг. и любимого руководителя товарища 
Чезаре Борджиа».

Джоконда не прославляет власть, она про-
славляет Италию, жизнь и самого человека — что 
и должно делать искусство.

Я не сравниваю Леонардо и наших совре-
менных творцов, но они имеют право изучать 
жизнь, как хотят, и показывать ее так, как счи-
тают нужным.

В конце концов, даже если художник не-
щадно критикует власть, он говорит не о ней, 
а о людях, которые преодолевают трудности 
и лишения.

Что бы ни творил художник — это всегда 
гимн гуманизму, человечеству и в конце концов 
своей стране. Ведь если творение художника 
останется в общечеловеческой культуре, то о 
нем всегда будут говорить: «Он из России».

РУСОФОБСКАЯ УЛЫБКА ДЖОКОНДЫ
В современной России досталось бы и Леонардо да Винчи
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ГРОМКОЕ ДЕЛО УКРАИНА
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ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

3

Два диаметрально противоположных 
мнения на состояние российского здра-
воохранения прозвучали 25 февраля в 
ходе парламентского часа в Госдуме РФ. 
Так, министр здравоохранения Веро-
ника Скворцова обрисовала радужную 
картину с не менее радужными пер-
спективами. В то время как аудитор 
Счетной палаты Александр Филиппенко 
безжалостно обозначил все проблемы 
и слабые места российской медицины. 
Депутатам оставалось только делать 
собственные выводы. 

Госпожа Скворцова традиционно сделала 
упор на достижениях отечественного здравоохра-
нения. Рассказала о беспрецедентном (в 3–4 раза) 
снижении уровней материнской и младенческой 
смертности и достижении этими показателями 
«исторического минимума». А вот показатели ожи-
даемой продолжительности жизни россиян, по ее 
данным, достигли «исторического максимума» — 
теперь соотечественники в среднем доживают до 
71 года (женщины — до 76,5 года, мужчины — до 
65,4 года). Смертность от сердечно-сосудистых 
заболеваний в России неуклонно снижается (на 
6,4% за прошлый год), от туберкулеза — тоже (на 
11%). Болезни у народа стали выявлять лучше 
и на ранних стадиях — в прошлом году диспан-
серизацией было охвачено более 40 миллионов 
россиян. У каждого 12-го россиянина нашли 
сердечно-сосудистую патологию, а 70% случаев 
рака выявили на ранних стадиях. 

По прогнозам Скворцовой, в этом году ситуа-
ция продолжит улучшаться. Министр напомнила, 
что в 2015 году все медучреждения страны стали 
полностью финансироваться по тарифам обя-
зательного медицинского страхования (ОМС). В 
том числе — скорая и высокотехнологичная мед-
помощь (ВМП). И хотя эксперты предрекают, что 
эта мера приведет к сокращению объемов ВМП, 
министр здравоохранения уверила депутатов в 
обратном: «В прошлом году объемы ВМП выросли 
на 40%, а в 2015 году мы намерены сохранить их и 
даже приумножить — если удастся сдержать цены 
на имплантируемую медицинскую технику». 

Кроме того, Скворцова поделилась пла-
нами по улучшению качества образования и 

квалификации медицинских кадров, в том числе 
— о введении с 2016 года обязательной аттеста-
ции для медработников. Что же касается зарпла-
ты врачей, то министр туманно выразилась, что 
сейчас главная задача — «удержать достигнутые 
результаты». 

Доклад аудитора СП Александра Филиппен-
ко вернул депутатов с небес на землю. Вначале 

Филиппенко напомнил слова президента о том, 
что страховая медицина в России так и не зарабо-
тала. Рассказал о том, что в 2014 году 59 регионов 
страны приняли программы здравоохранения с 
дефицитом в 109 миллиардов рублей, а в этом 
году дефицит вырастет еще больше. При этом, 
по словам аудитора, должного мониторинга и 
контроля за выполнением программ Минздра-
ва в стране нет. «Только отдельно проведенные 
проверки выявили нарушения на 23 миллиарда 
рублей», — подчеркнул он. Кроме того, до сих 
пор между медицинскими, страховыми органи-
зациями и Минздравом не подписано соглаше-
ние — а значит, нет юридических оснований для 

финансирования из средств ОМС ни одной клиники 
в стране. Аудитор подчеркнул, что тарифы на ока-
зание медицинской помощи в стране снижаются 
(по его данным, стоимость одного случая болезни 
снизилась в среднем на 20%), в то время как объ-
ем платных медуслуг в государственных клиниках 
резко растет (в прошлом году — на 20%). Кроме 
того, непродуманная оптимизация выливается в 
массовые увольнения врачей. 

Аудитор также коснулся других проблем 
— нарушений при закупках медицинского обо-
рудования, неэффективного лекарственного 
обеспечения, незавершенного строительства 
высокотехнологичных медцентров, сокращения 
отечественного фармпроизводства… Выступле-
ние вдохновило депутатов на ряд острых вопросов. 
В том числе о том, в связи с чем в стране прово-
дится оптимизация, которая ведет к массовым 
сокращениям врачей. Скворцова подчеркнула, что 
нет ни одного приказа о необходимости сокраще-
ния коек и медработников. Но есть требования к 
эффективности. «Койка должна работать 361 день 
в году, а не 279. В некоторых регионах сегодня 
стоматологов и урологов в 3–4 раза больше, чем 
требуется. Но население не должно чувствовать 
перемен в здравоохранении. Детские койки, койки 
родовспоможения сокращаться не должны. В 
основном оптимизация касается городов с чис-
ленностью населения более 50 тысяч человек 
— и то при условии, что есть дублирующие мощ-
ности», — подчеркнула министр. Комментируя 
ситуацию с реформой здравоохранения в Москве, 
где, по данным депутатов, за последние 2 года 
сократилось 20 тысяч коек, Скворцова заявила: 
«Стратегически в этом регионе все было рас-
считано верно, но тактически допущены ошибки. 
Мы их устраняем». 

…Разрядить обстановку по традиции уда-
лось Владимиру Жириновскому. Он заявил, что 
нечего тут как пономарям твердить о том, что у 
нас плохо, — об этом все и так знают. Сам же он 
знает, как решить некоторые проблемы. Например, 
как сократить количество абортов. Жириновский 
предлагает выдавать всем решившимся прервать 
беременность девочкам по 100 тысяч рублей за 
рождение ребенка — а детей у них отбирать. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Говядина, полученная от постав-
щика за 259 рублей за 1 кг, про-
давалась по цене 460 рублей. То 
есть наценка — 77,5%. Творог, ко-

торый был поставлен по 307 рублей, продавался 
за 629 рублей, тушка хека стоила 269 рублей с 
наценкой 130% от стоимости поставщика. То же 
самое происходило по всей стране с ценами на 
свинину, куриное мясо, рыбу, овощи, фрукты, 
яйца, гречку, рис, молоко и прочие продукты 
(«МК» в еженедельном режиме мониторит цены 
на продовольствие).

По информации Минсельхоза, за полгода 
с момента введения российских контрсанкций 
говядина сильнее всего подорожала в Тыве — 
на 62,5%. В Забайкальском крае рост составил 
41,7%, в Московской области — 40,1%. Цены на 
свинину больше всего выросли в Московской 
области — на 43,7%, в Брянской области — 
на 40,4%, в Камчатском крае — на 30,1%. Мясо 
птицы в Тульской области подросло в цене 
на 49,4%, в Хабаровском крае — на 45,8%. За-
метнее всего сыры подорожали в Ивановской 
области — на 50,8%.

Впрочем, россияне не доверяют ритейлу и 
по другой причине. Сам механизм «заморозки» 
выглядит у них весьма сомнительно. Как пра-
вило, во всей товарной линейке выбирается 
какой-то один продукт одного бренда, который 
попадает под акцию. В целом это не более 5% 
от общего объема товаров. Стоимость осталь-
ных продуктов в лучшем случае не меняется, 
а в худшем повышается на несколько процен-
тов, чтобы компенсировать потери продавца. 
В итоге как ни крути, а средний чек потребителя 

из недели в неделю постепенно растет. Кто-то 
назовет такие схемы обманом потребителя, 
а кто-то — маркетингом.

Каждый изгаляется как может. Порой до-
ходит до смешного. В России начали появляться 
продовольственные карточки для малоимущих 
граждан. Так сказать, назад в будущее. Первые 
начнут действовать в Ульяновской области с мая 
2015 года. Ежемесячно на карту будет начис-
ляться тысяча рублей. На эту сумму можно будет 
приобрести до 20 наименований продуктов 
питания местного производства, входящих в 
региональный перечень социально значимых 
товаров: хлеб, гречку, макароны, молоко, сыр, 
сливочное и подсолнечное масло, сметану, 
творог, овощи (картофель, огурцы, помидоры, 
капусту, свеклу, морковь, лук), яблоки, сахар, 
разнообразное мясо, рыбу, куриные яйца. Все, 
естественно, местного производства. Отова-
риваться ульяновцы будут в магазинах торго-
вой сети — участницы проекта. Количество и 
условия получения льготы в данный момент 
определяются.

Если пофантазировать, можно придумать 
еще много аналогичных «антикризисных» мер. 
Например, запретить покупать бананы, посколь-
ку их средняя стоимость по России в январе 
2015 года выросла на 48% к январю прошлого 
года — до 70,8 рубля. Глава Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко, столкнувшись с такой про-
блемой у себя в стране, отказался есть бананы 
ввиду их дороговизны. И призвал соотечествен-
ников делать как он. В кризис необходимо рав-
няться на лучшие умы и передовой опыт.

Леонид БЕРРЕС.

...ЦЕНЫ В СВОЮ ПОЛЬЗУ
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Приближающаяся весна пробудила 
несистемную оппозицию, которая 
решила организовать антикризисный 
марш. В ряды своих сторонников они 
надеются привлечь людей, недо-
вольных ростом цен, курсом рубля, 
снижением реальных доходов. Своего 
часа лидеры оппозиции ждали с не-
терпением, всеми силами приближая 
его: звучали призывы к Западу усилить 
экономическое давление на Россию, 
не стеснялись предлагать даже соб-
ственные санкционные меры. Правда, 
митингов и демонстраций для этого не 
устраивали, а говорили о необходимо-
сти углубления кризиса на встречах с 
западной элитой.

Акция под названием «Антикризисный марш 
«Весна» намечена на 1 марта. Организаторы 
заявили внушительное число участников — 
100 тысяч человек, что, по их мнению, должно 
создать впечатление об уже имеющейся у них 
огромной поддержке. Сколько людей на самом 
деле откликнется на призывы, станет ясно только 
в первый мартовский день, но если вспомнить 
предыдущие массовые мероприятия, то даже 
в самый расцвет оппозиционного движения на 
«грандиозные» «Марши миллионов» собиралось 
пару десятков тысяч участников.

Среди организаторов первомартовского 
марша все те же хорошо известные люди — бло-
гер Алексей Навальный, бывший глава россий-
ского правительства Михаил Касьянов, некогда 
занимавший пост вице-премьера правительства 
Борис Немцов и присоединившийся к ним из 
заграницы экс-олигарх Михаил Ходорковский. 
И хотя марш заявлен как антикризисный, боль-
шинство требований «несистемщиков» носят 
политический характер. Впрочем, они тоже 
уже не раз звучали, и все давно поняли, что 

выдвигаемые ими претензии несостоятельны. 
Например, есть требование допустить оппо-
зицию к выборам, но тот же Навальный между 
судебными разбирательствами благополучно 
смог поучаствовать в борьбе за кресло сто-
личного мэра.

Наряду с этим они предлагают принять анти-
кризисные меры, сократить военные расходы, 
отменить конфискацию пенсионных накоплений 
и продуктовых контрсанкций, которые, напом-
ним, стали ответной реакцией России на вве-
денные Западом санкции, горячо поддержанные 
оппозицией. Причем они прекрасно понимали, 
что ограничения США и ЕС будут способствовать 
усилению экономического кризиса и ухудшению 
благосостояния россиян.

В недавнем интервью немецкому журналу 
Focus Михаил Касьянов признал, что вслед-
ствие санкций в России вырастет инфляция, 
рубль будет падать, уровень жизни снижаться. 
«Возможно, систему можно изменить, провести 
досрочные выборы в Госдуму и решительные 
изменения внутри властных структур», — рас-
суждает Касьянов, касаясь преследуемых це-
лей. В этой связи он призвал западные страны 
не ослаблять санкции против Кремля. А чтобы 
Европа не передумала, пугает ЕС российской 
агрессией. Выступая 19 февраля в Тарту с лек-
циями перед местной общественностью, он 
рассказывал о «планах Кремля» по захвату но-
вых территорий. По его словам, «гарантий, что 
Путин ограничится войной с Грузией и Украиной 
и не попытается присоединить другие государ-
ства, не существует». Запуганным эстонцам он 

признался, что возлагает большие надежды на 
запланированный на 1 марта митинг, который, 
по его мнению, должен изменить соотношение 
политических сил в России. Как убежден Ка-
сьянов, не последнюю роль в этих изменениях 
могут сыграть последствия экономического 
кризиса.

Понятно, что когда в стране все хорошо, 
то на призыв оппозиции выходить на митинг 
никто не ответит. Поэтому необходимо макси-
мально нагнетать обстановку. Дошло до того, 
что Алексей Навальный предложил свои санк-
ционные меры. Он составил список людей, в 
отношении которых, по его мнению, Западу 
следует ввести ограничительные меры, и, что 
любопытно, все, кого он назвал, впоследствии 
оказались под западными санкциями. Позже 
в интервью французскому изданию Le Monde 
блогер все же признал, что санкции «наносят 
ущерб российскому народу», но для него не это 
главное. Важно, что они «оказывают давление 

на Путина. Они способствуют его ослаблению», 
— заявил французским журналистам Алексей 
Навальный.

Вообще, оппозиционеры считают лишним 
что-либо объяснять народу. Борис Немцов от-
кровенно написал у себя в Facebook: «Осуждать, 
воспитывать, что-либо объяснять им не стоит. 
Пустая трата времени и нервов… Общественным 
вытрезвителем станет холодный душ кризиса». 
Если лишь создать условия, чтобы жизнь россиян 
стала хуже, тогда, как уверен Немцов, «они будут 
пополнять ряды оппозиции и партии Интернета». 
Он даже назвал снижение уровня жизни людей 
«партией Холодильника». «Как только Путин 
лишится поддержки партии Холодильника, на-
станут серьезные перемены», — прогнозирует 
несистемщик.

Цинизм Навального и компании вызывает 
только раздражение у обычных людей. На одном 
популярном автомобильном форуме пользова-
тели сетуют, что России не везет с оппозицией. 
«Больше всего меня потрясает их умение аб-
солютно любую конфликтную ситуацию пред-
ставить так, будто там есть во всем виноватая 
власть», — написал один из них. К новой акции 
и выдвигаемым требованиям отношение тоже 
не самое доброжелательное. Набор штампов 
от лузеров. «Давайте будем все здоровыми и 
богатыми, а не бедными и больными!» — ехидно 
резюмирует другой участник форума, изучив 
требования несистемщиков.

Очевидно, что интересы простых людей 
оппозицию мало трогают. А их внезапная забота 
о ценах в магазинах, пенсиях и зарплатах явля-
ется всего лишь ширмой для прикрытия личных 
интересов, их стремления к власти. 

Роман ДЕМИДОВ.

ПОЛИТИКА

МАРШ КАК ШИРМА ДЛЯ ПРИКРЫТИЯ?
Акция намечена на 1 марта
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Наблюдательная миссия ОБСЕ от-
казывается подтверждать, что ДНР и 
ЛНР уже несколько дней отводят свою 
артиллерию с линии соприкосновения 
сторон, зафиксированной 19 сентября 
прошлого года. При этом Киев вообще 
отказывается выводить тяжелое воору-
жение с боевых позиций, ссылаясь на 
недоверие к ополченцам и отсутствие 
полного соблюдения «режима тишины». 
Ситуацией уже обеспокоилась Москва.

Как заявил в ночь на 25 февраля глава 
Специальной мониторинговой миссии (СММ) 
ОБСЕ Эртугрул Апакан, его организация не мо-
жет подтвердить отвод тяжелого вооружения на 
Донбассе, как этого требуют Минские соглаше-
ния. Для этого наблюдатели должны получить 
от Киева и самопровозглашенных республик 
список имеющегося у них вооружения, его рас-
положение, а также пути отвода и конечный пункт 
дислокации.

Однако замкомштаба ополчения ДНР Эду-
ард Басурин сообщил, что все необходимые све-
дения давно переданы наблюдателям. «Письмо 
со списком тяжелого вооружения, временем и 
маршрутом его отвода уже давно отправлено в 
ОБСЕ, мы приглашали их присутствовать при 
отводе, но они каждый раз отказываются, находя 
различные поводы», — рассказал Басурин 25 
февраля. По его словам, во вторник ополченцы 
вывели свыше 100 единиц артиллерии и «Градов» 
из прифронтовой зоны, в том числе из района 
Дебальцева. В среду процесс был продолжен 
отводом САУ. Тем не менее представители ОБСЕ 
продолжают настаивать, что видят только, как 
ополченцы перетаскивают свое оружие из одного 
места в другое, но не знают, куда именно и в 
каком количестве.

В связи с этим глава МИД России Сергей 
Лавров сообщил об обеспокоенности Москвы 
тем, что наблюдатели ОБСЕ не исполняют пред-
писанных им Минскими соглашениями обяза-
тельств. «Мы сейчас обращаемся и к пред-
седателю ОБСЕ, и к генеральному секретарю 
этой организации, с тем чтобы срочно отпра-
вили соответствующие указания руководите-
лям Специальной мониторинговой миссии на 

Украине», — подчеркнул Лавров. А в официаль-
ном заявлении МИД России, которое появилось 
чуть позднее, было сказано, что план отвода 
тяжелых вооружений был согласован в рамках 
совместного центра контроля и координации в 
Донбассе и известен миссии ОБСЕ.

«МК» спросил у представителя СММ ОБСЕ 
на Украине Ирины Гудымы, какие последствия 
могут ожидать участников конфликта на Донбас-
се, если они не предоставят необходимой для 
подтверждения отвода вооружения информации. 
Но оказалось, что добавить к заявлению Апакана 
ей было нечего: «Ничего более не могу сказать», 
— сказала Гудыма.

Киев же решил не спешить с отводом 
тяжелого вооружения и дождаться у моря по-
годы. «Как только в течение двух суток будет 
соблюдаться режим прекращения огня, тогда 
это явится единственным сигналом для того, 
чтобы начать отвод», — заявил представитель 
АТО Андрей Лысенко. При этом он убежден, что 
вместо отвода тяжелого вооружения ополченцы 
перегруппировываются для нового наступления. 
Среди ополченцев тоже сильно недоверие к 
украинской стороне. По словам Басурина, если 
силовики продолжат обстреливать территории 
самопровозглашенных республик, они вернут 
свою артиллерию на боевые позиции.

И все же боевые действия на Донбассе зна-
чительно сократились. Представитель пресс-
службы Минобороны ДНР и спикер АТО Анатолий 
Стельмах заявили: ночь на 25 февраля прошла 
при полном соблюдении «режима тишины». Прав-
да, глава Луганской области Геннадий Москаль 
сообщил, что до трех часов ночи Попасную об-
стреливали казаки, но, по его словам, они давно 
создали «Казацкую народную республику», не 
подчиняются властям ЛНР и никогда не собира-
лись соблюдать никаких перемирий.

Артур АВАКОВ.

ТЯЖЕЛАЯ ИСТОРИЯ  
С ТЯЖЕЛЫМ ВООРУЖЕНИЕМ

ОБСЕ не признает, что отвод 
начался: «Перетаскивают 
куда-то, но куда?»

РОССИЙСКАЯ МЕДИЦИНА 
СКОРЕЕ ЖИВА, ЧЕМ МЕРТВА
Мнения чиновников  
о состоянии здравоохранения 
резко разошлись

В 2014 году 
59 регионов 
страны приняли 
программы 
здравоохранения 
с дефицитом в 
109 миллиардов 
рублей, а в этом 
году дефицит 
вырастет еще 
больше.

Мосгорсуд продлил арест украинской 
летчицы Надежды Савченко до 13 мая. 
Будем откровенны: при нынешнем по-
ложении дел шансов дожить до этой 
даты у нее нет. Савченко, объявившая 
голодовку еще в декабре прошлого 
года, слабеет с каждым днем. Она уже 
с трудом даже сидит... 

75 дней без еды — абсолютный рекорд для 
московских СИЗО. Ни один арестант за всю их 
историю не смог столько продержаться. Но 
теперь счет пошел, возможно, на дни. И если 
Надежда умрет, ее смерть ударит по России 
еще больнее, чем гибель Магнитского. У всего 
мирового сообщества появится еще один повод 
бросить в нас грязью. «Лучшего» времени для 
этого и не придумаешь. 

На заседание в Мосгорсуд Надежду Сав-
ченко не повезли по медицинским показаниям. 
Врачи говорят, что вряд ли бы она перенесла 
многочасовой переезд в конвойной машине, 

забитой под завязку заключенными. Но в засе-
дании Надежда все же участвовала: по видеос-
вязи из помещения «Матросской Тишины». 

Адвокаты с самого начала пытались убе-
дить суд, что нужно изменить меру пресечения 
— оставить Савченко под домашним арестом, 
под подпиской, но только не в СИЗО. Это и есть 
ее условие прекращения голодовки. 

«Савченко человек чести, она не скроется», 
— повторял защитник. Но следователь был неу-
молим: «Савченко не страдает заболеваниями, 
препятствующими нахождению под стражей». 
Прокурор с этим согласился. «Надежда лег-
ла и, кажется, заплакала», — написал в своем 
Твиттере журналист Тимур Олевский, присут-
ствовавший на суде. Перед тем как судья ушел 
выносить решение, Савченко громко сказала: 
«Совести хочу пожелать вам всем»... Но когда 
служитель Фемиды вернулся, его вердикту, 
казалось, никто не удивился. Арест продлили 
до середины мая. 

Вопрос только в том, сколько дней Савченко 
продержится — пять, десять, двадцать пять? 

— Надежда Савченко почти не двигается и 
ослабла настолько, что едва может даже читать 
и писать, — говорит правозащитница Анна Ка-
ретникова. — Большую часть времени она лежит. 
Мы боимся, что в ее организме начинаются 
необратимые последствия, которые приведут к 
инвалидности «в лучшем случае» и смерти — в 
худшем. Ей периодически внутривенно вливают 
глюкозу. Сама она прекращать голодовку не со-
бирается. Представитель СК (Владимир Маркин. 
— «МК») недавно заявил, что именно правоза-
щитники провоцируют и призывают Савченко 
к голодовке. Я с уверенностью говорю, что не 
знаю из своих коллег, членов ОНК, посещавших 
Савченко, никого, кто не уговаривал бы Надежду 
закончить голодовку, кто не говорил бы ей о 
последствиях. Мы достаточно людей, кстати, 
сняли с голодовок благодаря имеющемуся у 
нас, членов ОНК, профессиональному опыту и 
знаниям. Но Савченко — особый случай...

Все попытки убедить летчицу прекратить 
голодовку закончились провалом. Несмотря на 
свое плохое физическое состояние, она заяв-
ляет, что это ее единственный шанс на свободу. 
Надежда таким образом пытается привлечь 
внимание международного сообщества и до-
стучаться до российских властей. 

Но в трудной ситуации находится и рос-
сийское государство: гибель от голода в мо-
сковском СИЗО украинской летчицы, да к тому 
же делегата Украины в ПАСЕ, безусловно, от-
рицательно скажется на и без того сложном 
отношении к России в мире. В одну из последних 
встреч с правозащитниками Савченко сама 
сказала: «Самое смешное, что если я умру — 
этому обрадуются даже те, кто считает себя 
моим сторонником. Будет повод потом говорить: 
российская власть довела до могилы». 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ДИЛЕММА САВЧЕНКО
Летчица голодает уже 75 дней
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Боевые машины из зоны 
конфликта отводят незаметно? 



Как и почему из политика, который претен-
довал на роль следующего президента Казах-
стана, Рахат Алиев превратился в покинутого 
всем одиночку? Можно ли извлечь какую-либо 
мораль из истории его взлета и падения? Мне 
кажется, что да. Алиев, которого нашли пове-
шенным в тюрьме Вены, погубил себя сам. Но 
сделать это ему позволили особенности пост-
советской жизни, характерные далеко не только 
для Казахстана. 

Где-то в 2006 году мой приехавший в Москву 
старый друг из Казахстана позвал меня на ужин 
в роскошный китайский ресторан в районе Три-
умфальной площади. Когда я добрался до этой 
ныне уже не существующей едальни, за столом 
кроме моего друга — видного казахстанского 
политика — сидели еще двое. Один из них был 
представлен как Жолдас Тимралиев — первый 
заместитель председателя «Нурбанка». 

«Нурбанк» был известен в Казахстане не 
только как одно из самых крупных кредитных 
учреждений страны, но и как «карманный банк» 
всесильного президентского зятя Рахата Алие-
ва. И я по своей журналистской привычке не 
смог удержаться от шутки по этому поводу. 
В ответ Жолдас Тимралиев обменялся со своими 
соотечественниками коротким, но очень выра-
зительным взглядом — взглядом, всю многозна-
чительность которого я осознал лишь несколько 
месяцев спустя. 

В январе 2007 года Жолдас Тимралиев 
впал в немилость к своему боссу Рахату Алиеву. 
С первой встречи с разгневанным президент-
ским зятем банкиру удалось уйти живым. Как 
рассказал тогда сам Тимралиев своей жене 
Армангуль Капашевой, сначала его привязали 
к спортивному тренажеру. А затем Алиев лично 
его избил. 

Однако со второй встречи с Рахатом — 
встречи, которая состоялась после отказа 
Тимралиева удовлетворить требования свое-
го обидчика, — банкир уже не вернулся. С тех 
самых пор его больше никто никогда не видел 
живым. 

Так началась цепь событий, приведших к 
падению Рахата Алиева. Армангуль Капашева, 
с которой я встретился в Алма-Ате через не-
сколько месяцев после описываемых событий, 
отказалась последовать советам «доброжелате-
лей»: забудь, что у тебя был муж, и живи дальше! 
Она всячески пыталась поднять скандал, и это у 
нее получилось. Расследование исчезновения 
Тимралиева началось всерьез.

Вскоре 17 человек из свиты Рахата Алиева 
оказались под арестом. А сам сосланный на 
должность посла Казахстана в Австрии Рахат 
объявил себя политическим эмигрантом, по-
страдавшим за то, что он пытался построить в 
своей стране демократию.

 Остальное известно. Супруга Рахата, 
старшая дочь президента Назарбаева, Дари-
га, быстро с ним развелась. Алиев потерял все 
свои деньги и свое влияние, начал скитания по 

Европе и взял себе фамилию второй жены. На-
чиная с 2009 года он был официально известен 
как Рахат Шораз. 

Но ни новая семья, ни кочевая жизнь, ви-
димо, не принесли Рахату счастья. В 2014 году 
он сам сдался австрийской полиции, которая 
по просьбе Казахстана тоже занялась рассле-
дованием обвинений в его адрес. А еще через 
несколько месяцев мертвого Рахата Шораза 
вынули из петли. 

Начало взрослой жизни Рахата Алиева 
совсем не предвещало такого конца. Отец Ра-
хата, академик и экс-министр здравоохране-
ния республики Мухтар Алиев, принадлежал 
к числу казахстанской элиты. Но союз Рахата 
с Даригой Назарбаевой был браком по любви, 
а не по расчету. 

«Рахат с друзьями заглянул на огонек в 
наше студенческое общежитие. Я серьезно го-
товилась к экзамену, нервничала, боялась, что 
не успею, недоучу. Гостей не ждала и побежала 
открывать дверь такая, как в тот момент была — 
непричесанная, с опухшими от бессонных ночей 

веками. Распахнула дверь и замерла — увидев 
парня с пронзительными зелеными глазами. 
Тогда же мелькнула мысль: ой, что-то будет» — 
так Дарига Назарбаева описывала позднее 
момент своего знакомства с будущим мужем в 
середине 80-х годов в Москве. 

Когда в 90-х годах врач по образованию Ра-
хат Алиев забросил медицину и занялся сначала 
бизнесом, а потом и государственной службой, 
о «парне с пронзительными зелеными глазами» 
сначала совсем не говорили ничего плохого. 
Превращение Рахата в человека, чье имя вы-
зывало ужас в республике, происходило очень 
и очень постепенно. 

Что это превращение спровоцировало? 
Думаю, что не только дремавшие до поры до 
времени отрицательные личные качества Рахата 
Алиева. Эти качества развились и расцвели по-
тому, что для этого были все условия. 

Как и всякий человек из плоти и крови, 
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев 
не является идеальным. Но, отлично зная все 
теневые стороны жизни республики, я все равно 

настаиваю на своем тезисе: Казахстану очень 
повезло, что в переломный момент распада 
СССР его лидером оказался именно Назарбаев, 
а не кто-либо еще.

Все прочие республики Средней Азии либо 
впали в состояние хаоса, либо превратились в 
очень жесткие диктатуры. Назарбаеву удалось 
удержать свое государство от крайностей. Ка-

захстан — это страна, где сохранен межна-
циональный мир, где средний класс может 

спокойно жить и работать, где не имею-
щих криминального душка конкурентов 
президента обыгрывают политически, 
а не бросают в тюрьму. 

 Но при этом постсоветский Казах-
стан был обречен на такую политическую 

систему, где абсолютно все зависит от 
первого лица. И именно такая система и была 

построена в республике. В стране, по сути, есть 
только один «политический институт» — Нурсул-
тан Абишевич Назарбаев. Все остальные поли-
тики, несмотря на их клановый вес, богатство и 
влияние, не более чем фигуры на президентской 
шахматной доске. 

Это объективно помещает Назарбаева 
в центр грандиозной паутины интриг, доно-
сов и контрдоносов. У президента нет такого 
приближенного, про которого ему бы не рас-
сказывали чего-то плохого или очень плохого. 
Каждый день глава Казахстана должен заново 
отвечать на вопрос: кому я могу верить? кто 
говорит мне правду, а кто лишь пытается мной 
манипулировать? 

Такая ситуация объективно подталкивает 
лидера к тому, чтобы делать ставку на узкую 
группу совсем доверенных людей и на род-
ственников. Ведь если нельзя верить своей 
семье, то кому тогда можно верить вообще? 
Вот так и получилось: в стране, где главным 
«политическим капиталом» является доверие 
со стороны президента, Рахат Алиев оказался 
человеком, у которого такого «капитала» ока-
залось в избытке. 

Избыток незаработанного капитала раз-
вращает людей — особенно людей, которые 
в силу своего характера изначально склонны 
поддаваться искушениям. Рахата Алиева груз 
«капитала» президентского доверия буквально 
раздавил. Чем дальше, тем больше он чувство-
вал свою безнаказанность и использовал свое 
влияние, для того чтобы кошмарить бизнес и 
преследовать людей, которые в силу разных 
причин вызвали его неприязнь. 

Логичный вопрос: почему всего этого долго 
не замечал сам президент? Где были казах-
станские спецслужбы, которые обязаны были 
доложить Назарбаеву: извините, но с вашим 
зятем творится что-то не то? Частично ответ за-
ключается в том, что не каждый решится сказать 
тестю что-то плохое про его любимого зятя. 

Частично — в том, что Рахат Алиев сумел в 
значительной мере сделать спецслужбы своей 
вотчиной — именно туда его направили работать 
в качестве президентских «глаз и ушей». Еще 
одну часть ответа я уже сформулировал выше. 
Президенту каждый день рассказывают что-то 
плохое про всех его приближенных. 

Вот какое сочетание обстоятельств, с 
моей точки зрения, превратило Рахата Алиева 
в смертельно опасного хищника особой поро-
ды — породы, про которую, боюсь, мы еще не 
раз услышим в разных странах бывшего СССР. 
Рахат Алиев-человек — умер. Рахат Алиев как 
явление по-прежнему жив. 
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Агрессия Соединенных Штатов — это притча 
во языцех. Со времен своего основания Вашингтон 
вел одну захватническую войну за другой и  по-
стоянно открывал какой-то новый фронт по всему 
миру. Сначала присвоил половину территории 
Мексики. В начале XX века аннексировал у ис-
панцев Кубу, Пуэрто-Рико и Филиппины.

Потом дошло дело и до России. В 1918 году 
американские войска высадились во Владивостоке 
и Мурманске с целью воспользоваться тяжелой 
ситуацией в нашей стране и при помощи Велико-
британии и Японии отобрать у России Дальний 
Восток и Сибирь. Но не получилось. Мы дали от-
пор, на который они не рассчитывали. Сибирь 
стала оплотом промышленной и добывающей 
отраслей, а на Дальнем Востоке мы не только со-
хранили стратегический порт, но и создали новый 
инновационный технологический центр.

Обожглись и стали искать другие способы по-
ставить Россию на колени. В 1991 году американцы 
приблизились к заветной цели — не без помощи 
части советской элиты Советский Союз был раз-
рушен и можно было его заглатывать по кускам.

Украина оказалась куском самым лакомым. 
Уже двадцать лет там идет война. До последнего 
момента она была пропагандистской: в учебниках 
переписывали историю и возводили на пьеде-
сталы кровавых героев — Бандеру и Шухевича. 
Дошло до того, что русским на Украине, освобо-
дившим ее от фашизма, приходится защищать 
своих матерей и детей от националистических 
извергов.

Если бы не Вашингтон, то ополченцы, не 
кадровые военные, а простые шахтеры, с ними 
бы давно справились. Но Украина — всего лишь 
повод. Америка постоянно ищет возможность 
напасть на Россию.

Зря старается! Современные российские 
ракетные системы — «Тополь М», «Ярс» и «Булава» 
— могут остановить любого агрессора.

Тем не менее ближайшие двадцать лет 
Россию ожидает очередная эпоха военно-
политического противостояния с США. Однако 
нам не привыкать. К этому и так все давно шло, 
причем те же двадцать лет. Затяжные конфликты 
в Персидском заливе, ковровые бомбардировки 
Югославии, нескончаемая «арабская весна». Ва-
шингтон провоцирует Россию на ответ и, похоже, 
перешел последнюю границу. Мы готовы дать от-
пор, нам по силам разрушить американскую тор-
говую монополию, навязать рынку собственные 
экономические модели, полностью реализовать 
научный и технический потенциал. Конечно, нель-
зя утверждать, что США окажутся на задворках 
мира, однако ЛДПР предупреждает: нынешние 
симптомы американской болезни напрямую го-
товят их к летальному исходу.

А пока на Украине идет братоубийственная 
война, ЛДПР призывает всех граждан оказать 
посильную финансовую помощь Новороссии — 
народу Луганска и Донецка. Перечислить сред-
ства можно на счет нашего благотворительного 
фонда:

Фонд поддержки нуждающихся граждан 
«Комитет гуманитарных действий»

ИНН 7708241687
КПП 770801001
Банк ВТБ 24 (ЗАО) г. Москва
БИК 044525716
к/счет 30101810100000000716
р/счет 40703810200000004177
Все до копейки дойдет до адресата!

СКИНЕМ АМЕРИКУ С МИРОВОГО ОЛИМПА
КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА, ЛИДЕРА ЛДПР

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В 2015 году весь 
мир и в первую 
очередь Россия 
празднуют 70 лет 
Великой Победы 
над нацистской 

Германией. Именно мы освободили 
Европу от гитлеровской гидры, а Азию 
— от японской милитаристской армады. 
Но мир на планете не вечен. Новая угро-
за придет из-за океана. США со второй 
половины прошлого века готовились 
если не к прямому вторжению, то по 
крайней мере к блокаде нашей страны. 
Особенно это стало заметно в послед-
ние двадцать лет. В ближайшее время 
мы столкнемся с еще более страшной 
угрозой. Однако война на Украине, ко-
торую поддерживают американцы, это 
даже не демонстрация военной силы 
— это лишь бряцанье шпорами и игра 
мускулами. ЛДПР уверена, что новая 
Великая Победа будет за нами, хотя, 
может быть, на нее и придется потра-
тить еще два десятилетия.
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А Европу выгоним из стойла и запряжем в телегу

РЕГИОНЫ

Еще в ходе разбирательства по этому гром-
кому делу представители «Урал-инвеста» заяв-
ляли о необходимости избежать «социальный 
взрыв» в случае, если будет принято решение 
о возврате денег, которые «Система» запла-
тила в 2009 году за пакет акций «Башнефти». 
В декабре 2014 года по иску Генпрокуратуры 
суд признал, что тогдашние власти региона не 
имели права продавать предприятия топливно-
энергетического комплекса, находившиеся в 
собственности России, без участия государ-
ства, и постановил вернуть приобретенные «Си-
стемой» акции в федеральную собственность. 
Корпорация выполнила решение суда и, в свою 
очередь, потребовала у «Урал-инвеста» вернуть 
заплаченные деньги. Логика тут простая: честный 
покупатель не должен нести ответственность 
за действия недобросовестного продавца. Не-
смотря на попытки последнего сыграть на чув-
ствительных для общества темах, суд признал 
доводы истца обоснованными, и теперь настало 
время платить по счетам. Показательно, что 
позицию «Системы» поддержал и действующий 
глава республики Рустэм Хамитов, высоко оценив 
вероятность того, что корпорация «вернет себе 
эти ресурсы и таким образом эта история может 
завершиться».

Как только стало известно об исходе су-
дебного разбирательства, «благотворительный 
фонд «Урал», финансировавший хоккейный клуб 
«Салават Юлаев» в последние несколько лет, 
объявил о приостановке своих проектов», сооб-
щал «Ъ». В свою очередь, в правительстве Баш-
кирии заверили, что финансирование уфимской 
спортивной команды, других строек и проектов, 
начатых фондом «Урал», будет продолжено. Об 
этом сообщила пресс-служба главы республики, 
а в руководстве ХК «Салават Юлаев» подтверди-
ли, что «ситуация хотя и форс-мажорная, но не 
катастрофическая», и уже приступили к поиску 
нового спонсора. 

Как сообщила пресс-служба Центрального 
духовного управления мусульман РФ, будет 
продолжено и строительство Соборной мечети 
Уфы — с такой инициативой выступил глава 
региона. 18 февраля на встрече с журналистами 
он раскритиковал политику фонда «Урал» во 

главе с бывшими руководителями Башкирии, 
отметив, что «он предлагал фонду варианты 
взаимодействия, совместного финансирования 
важных проектов. Но все попытки такого взаимо-
действия отрицались, а финал этой истории уже 
близок. Понятно, что такая философия, которая 
исповедовалась фондом «Урал», оказалась не-
перспективной», — заключил Хамитов.

Со своей стороны, АФК «Система» не наме-
рена сворачивать социально значимые проекты 
и готова вести диалог с руководством респу-
блики об «организации совместной работы в 
этом направлении и продлении соглашения о 
сотрудничестве с Башкортостаном». Сейчас 
ведется анализ проектов, которым может быть 
оказана помощь в рамках корпоративной со-
циальной ответственности. В 2009—14 годах 
АФК «Система» профинансировала целый ряд 
проектов по развитию социальной инфраструк-
туры региона, вложив более 6 млрд рублей в 
модернизацию объектов ЖКХ, строительство 
и капитальный ремонт объектов здравоохране-
ния, культуры, образовательных и дошкольных 
учреждений, спортивных объектов, реализацию 
водной программы республики и адресную по-
мощь гражданам и организациям. Едва ли и 
теперь компания оставит без внимания один 
из ключевых регионов своего присутствия, где 
работают такие крупные ее «дочки», как МТС, 
МТС Банк, БЭСК, «Таргин» и «Детский мир», 
каждая из которых ведет свою социальную по-
литику и инвестирует в развитие региона. При 
этом Башкирия надеется получить контрольный 
пакет акций «Башнефти», что позволит помимо 
налогов получать и дивиденды, компенсировав 
тем самым потерю средств «Урал-инвеста», 
для дальнейшего финансирования программ 
социально-экономического развития. По сло-
вам заместителя премьер-министра респу-
блики Дмитрия Шаронова, передача акций в 
республиканскую собственность «может прой-
ти в ближайшие недели или месяцы». Так что, 
очевидно, восстановление справедливости в 
судебном споре продавцов и покупателя «Баш-
нефти» не повлияет на социальную стабильность 
в регионе. 

Евгений ЕВСЕЕВ.

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ
БЕЗ «УРАЛА»?

АФК «Система» не будет сворачивать социально 
значимые проекты в Башкортостане

На прошлой неделе Арбитражный суд Москвы принял решение по 
резонансному иску о взыскании с ООО «Урал-инвест» в пользу АФК 
«Система» 70,7 млрд руб. убытков, которые понесла компания из-за 
изъятия у нее в пользу государства акций «Башнефти» в конце прошло-
го года. Суд также наложил арест на денежные средства и имущество 
ответчика, основного донора благотворительного фонда «Урал» и экс-
президента Башкирии Муртазы Рахимова. 

Способ первый. Подготовиться к ЕГЭ 
самостоятельно.

Честь и хвала абитуриенту, если он способен 
сам, без чьей-либо помощи и подсказки подго-
товиться и сдать профильный ЕГЭ.

На практике, как правило, родители вынуж-
дены прибегать к услугам репетиторов по про-
фильным предметам либо отправлять будущего 
выпускника на специализированные курсы. Если 
такая подготовка длится не один месяц, а хотя бы 
несколько, это приносит свои плоды.

Способ второй. Подготовительные 
курсы.

Их практикуют многие высшие учебные за-
ведения. Преимущество курсов при вузе состоит в 
том, что слушатели всегда осведомлены обо всех 
изменениях и нововведениях в правила приема в 
вузы, которые Министерство образования вносит 
с завидной регулярностью. О курсах, которые 
проводит МГУ им. М.В. Ломоносова, вы можете 
узнать по этой ссылке: http://www.msu.ru/entrance/
dovuz/pod-kursi-all.html

Способ третий. Дистанционная под-
готовка.

Это самый современный вид обучения, по-
лучивший распространение в последние годы.

Способ четвертый (самый полезный, на 
наш взгляд). Победить в олимпиаде.

Именитые вузы с целью отбора талантли-
вой молодежи много лет проводят различные 
олимпиады для старшеклассников. Это своего 
рода отбор «избранных» — тех, кто справился со 
сложнейшими заданиями олимпиады. С помощью 

этого пути уже многие тысячи студентов наш-
ли свои места в государственных вузах нашей 
страны.

В этом году проекту «Покори Воробье-
вы горы!» уже 11 лет. За это время он 
стал одним из крупнейших в истории 
олимпиадного движения современной 

России. Впрочем, о том, что сейчас представляет 
из себя само движение, каким оно было в царское 
время, а затем и в СССР, — об этом наш краткий 
экскурс.

В России «Олимпиады наук» берут свое начало 
в XIX веке. В то время Русское астрономическое 
общество, учрежденное в Санкт-Петербурге в 
1891 году, проводило «олимпиады для учащейся 
молодежи». Но, к сожалению, подробности тех со-
ревнований до нас практически не сохранились.

XX век ознаменовался исчезновением Рос-
сийской империи и возникновением Советского 
Союза. Однако славная традиция проведения 
олимпиад для учеников школ осталась. Хотя и 
она претерпела значимые изменения. Наконец, 
призерам олимпиад стали предоставлять немалые 
привилегии. В частности, в соответствии с про-
филем олимпиады, победители заключительного 
этапа принимались без вступительных испытаний 
в средние профессиональные и высшие учебные 
заведения. Также призерам присуждались раз-
личные премии. Эта же схема перекочевала из 
Советского Союза в современную Россию.

Примечательно, что многие олимпиады феде-
рального уровня сформировались сравнительно 
недавно, а точнее, в последние два десятилетия. 
Причем порядок проведения соревнований практи-
чески не изменился — проходят они, как правило, 
в четыре этапа: школьный, муниципальный, регио-
нальный и заключительный (федеральный).

Кстати, с точки зрения организации, олим-
пиада «Покори Воробьевы горы!» представляется 
удобной для всех претендентов, ведь она протекает 
в два этапа, первый из которых учащийся может 
написать, буквально, не выходя из дома.

Андрей МАРКИН, Алена МАРКОВА.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ
РЕКЛАМА

Уже завтра закончится заключительный этап олимпиады 
школьников «Покори Воробьевы горы — 2015!» для 5—9-х 

классов, а для учащихся 10—11-х, напротив, в эти выходные 
стартует первый очный тур в городе Уфа. Не за горами 
пора вступительных экзаменов, и наша редакция решила 
помочь будущим абитуриентам. Существуют разные 
способы, облегчающие поступление в вуз. Нелегальные мы 

рассматривать не будем, а сосредоточимся исключительно 
на честных способах приобщиться к высокому миру высшего 

образования. Итак… 

СТУДЕНЧЕСКОЕ 
БУДУЩЕЕ 
НЕ ЗА ГОРАМИ!

НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС —  
ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

ВПЕРВЫЕ! В период досрочной подписки  
на 2-е полугодие 2015 года  

во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья  
с 26 февраля по 7 марта проходит ДЕКАДА ПОДПИСКИ, а это значит, 
что всех читателей «МК» ждут специальные цены и много подарков!
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СПЕШИТЕ ВЫГОДНО ПОДПИСАТЬСЯ НА «МК» И ПОЛУЧИТЬ ПОДАРОК!

ПОДПИШИСЬ НА «МК» В ДЕКАДУ ПОДПИСКИ И ПОЛУЧИ  
ОТ РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ ОДИН ИЗ ПОДАРКОВ, СРЕДИ КОТОРЫХ:

200 билетов на мюзиклы  
«Красавица и Чудовище» (0+) и «Призрак Оперы» (12+)

800 книг о Владимире Высоцком (16+)
1600 книг с DVD-дисками для детей  
«ЛЮБИМЫЕ МУЛЬТФИЛЬМЫ» (12+)
3200 дисков «Аллея шансона» (16+)  

из музыкальной коллекции «МК»
Подарки можно получить с 26 февраля по 12 марта 2015 года  
по будням с 10 до 14 часов в подписном пункте редакции газеты «МК» по адресу: 
г. Москва, м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера. 
Количество подарков ограничено!
Информацию об организаторе акции, правилах ее проведения,  
количестве подарков, сроках, месте и порядке их получения вы можете уточнить 
в будни с 10 до 16 часов по телефону редакции (495) 665-40-80.

Детеныша носорога, физиологический возраст 
которого составляет около 3–4 лет, назвали Сашей 
в честь охотника Александра Бандерова, который 
первым обнаружил замороженную тушу в вечной 
мерзлоте на берегу реки Индигирки. Это произошло 
еще в сентябре 2014 года. Сначала детеныш был 
принят за оленя, однако носорога выдали бивни 
на верхней челюсти. 

Почему о находке сообщили только в конце фев-
раля, спустя пять месяцев после находки, история 
умалчивает. Скорей всего, как это обычно бывает, 
охотники какое-то время пытались выгодно продать 
находку, оттого и тянули время. Так или иначе, но, 
согласно официальному сообщению, находка в 
результате была передана в отдел по изучению 
мамонтовой фауны Академии наук Якутии на без-
возмездной основе.

По данным палеонтологов, детеныш носорога 
имеет хорошую сохранность мягких тканей и прак-
тически целый череп. 

Как пояснил «МК» секретарь мамонтового ко-
митета Зоологического института Санкт-Петербурга 
Алексей Тихонов, это четвертая находка мумии 
шерстистого носорога за всю историю. Первые 
две головы были найдены еще до революции, они 
хранятся в Санкт-Петербурге, третий взрослый 
носорог был найден в 2007 году, но тоже был по-
рядком объеден зверьем, а голова вообще пред-
ставляла собой лишь голый череп. Так что находка 

вселяет надежду на более подробное изучение 
морфологии носорогов, обитавших в основном 
на территории современной России. В отличие от 
мамонтов, бизонов и пещерных львов, туши которых 
находили на Аляске, шерстистого носорога всегда 
удавалось обнаружить только на нашей территории. 
Эти животные окончательно вымерли примерно 
9–14 тысяч лет назад. 

В ближайшее время ученым предстоит опреде-
лить годы жизни Саши. Это можно сделать только 
при помощи радиоуглеродного анализа. Специали-
сты из Нидерландов прибудут в Якутию уже в сере-
дине марта и наверняка заберут образцы с собой. 

— Неужели в России нельзя произвести ради-
оуглеродное исследование? — поинтересовалась 
я у Тихонова.

— Возможно. Например, в Институте истории 
материальной культуры в Санкт-Петербурге или в 
СПбГУ. Однако желание коллег отправить образцы 
тканей Саши в Нидерланды понятно. Дело в том, что 
для анализа в наших установках требуется минимум 
по 500 граммов костей или мышц древнего животно-
го. В Новосибирске установлен более современный 
аппарат, требующий меньших «жертв», но его пока 
обкатывают. Так что нидерландский Университет 
Гронингена, где для экспертизы останков нужно 
всего по 10 граммов тканей, остается пока самым 
идеальным вариантом. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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ВЗЛЕТ И ПАДЕНИЕ
Экс-зятя Назарбаева погубила вседозволенность 

РАХАТ АЛИЕВ: 

Он имел все, а мог бы иметь еще больше. Мог, но вместо 
этого закончил свои дни в одиночной камере австрийской 
тюрьмы. Мы привыкли думать, что мыльные оперы, 
которые без перерыва показывают по ТВ, имеют очень 
слабое отношение к реальной жизни. Изумительная жизнь 
и странная смерть бывшего старшего зятя казахстанского 
президента Назарбаева, Рахата Алиева, являются 
наглядным опровержением этого тезиса. 

ДРЕВНЮЮ ТУШУ 
НАЗВАЛИ САШЕЙ

1 марта оппозиционеры проведут в 
столице антикризисный марш «Весна», 
власти Москвы согласовали акцию не в 
центре Москвы, как изначально хотели 
организаторы, а в спальном Марьине. 
Сразу после объявления решения от 
марша откатилось «Яблоко»: сначала 
партийцы не поддерживали главную 
повестку и хотели идти отдельной ко-
лонной с антивоенными требованиями. 
Теперь в их планах собственное меро-
приятие. Почему согласование марша 
в Марьине стало последней каплей и 
что это за акция, «не требующая со-
гласования с властями», «МК» спро-
сил у председателя «Яблока» Сергея 
Митрохина. 

— По какой причине «Яблоко» отка-
залось участвовать в марше?

— Нас в первую очередь не устраивала 
стыдливая повестка, которая устраивает 
власть, — антикризисная. Можно было де-
лать марш с Дмитрием Медведевым во главе 
колонны с антикризисным планом, который 
он разработал, в руках. Мы готовы были при-
нять участие, создав собственную антиво-
енную колонну. Но информация о том, что 
организаторы согласились сразу убраться в 

Марьино, была для нас шоком. Даже не по-
пытались побороться за приличный маршрут. 
Так легко согласиться с издевательством 
мы не можем. 

Если мы сейчас сдадим свою позицию, 
то к нам отношение будет такое же, как к 
организаторам этого марша. Мы проведем 
свою оппозиционную акцию на Тверской, не 
подыгрывающую властям ни тематикой, ни 
местом проведения. Она не будет никому 
мешать, не будет пересекаться по времени 
с маршем в Марьине. 

— Акция «не будет требовать согласо-
вания с властью». Насколько я понимаю, 
это серия одиночных пикетов?

— Мы не будем гнаться за числен-
ностью, чтобы не подставлять людей под 
задержание. 

— На ваш взгляд, отказ «Яблока» от 
участия повлияет на количество митин-
гующих в целом?

— Уж точно повлияет на количество ко-
лонн. Раньше колонна «яблочная» была от 500 
до 1000 человек. Цели сорвать численность 
у нас нет. В личном качестве члены партии 
могут пойти куда хотят, кроме, конечно, акции 
коммунистов.

Валерия МАРКОВА. 

Михаил РОСТОВСКИЙ
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ПОЧЕМУ 
«ЯБЛОКО» 
УКАТИЛОСЬ 
С «ВЕСНЫ»
Сергей 
МИТРОХИН: 
«Нас не устроила 
стыдливая 
повестка марша»СЕ
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Ученые демонстрируют 
уникальную находку.

Рахат 
Алиев.

Нурсултан Назарбаев.

Дарига Назарбаева.
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АВТОВЗГЛЯД
Как многим часто путешествующим, 
вашему корреспонденту повезло обза-
вестись «своим» таксистом. Александр 
— лет под пятьдесят, вежливый и акку-
ратный. Но когда я в очередной раз ре-
шил воспользоваться его услугами, то 
в ответ услышал: «Не могу, завязал я с 
этим делом. На заправку устроился». 
Столь резкий поворот Сашиной «карье-
ры» вызвал неподдельный интерес...

Трудоустройство
— От таксования устал смертельно, — 

говорит Александр, — работа таксистская, в 
общем-то, нездоровая совсем. Сумасшедший 
график, клиенты, гаишники с их жлобством и 
мздоимством, собратья-автомобилисты, которые 
словно ездить разучились, — надоели они мне 
все. Пока искал куда податься, начал присма-
триваться к заправкам. Думал, что зарплата там 
какая-никакая есть, да и чаевых, может, рублей 
по 500 в день выходить будет. Тут как по заказу 
подвернулось объявление в газете. Поставил я 
свой Focus на прикол и пошел устраиваться в 
известную заправочную сеть.

Ну, помурыжили анкетами, проверками, ме-
досмотром. Оформили и отправили на учебу. Там 
в основном инструктировали по технике безопас-
ности — пугали древними страшилками типа того, 
что «телефоном на заправке пользоваться нельзя 
— может произойти взрыв». Помимо этого бреда 
и толковые вещи рассказывали. Кстати там было 
много и москвичей, таких, как я...

Круговорот вокруг «столбов»
— График оказался плавающим — 10 дневных 

смен по 12 часов плюс пять ночных. Зарплата по-
часовая — около 85 рублей час, в ночь — больше. 
В дневную работать выгоднее. Постоянно кто-то 
уезжает или болеет, поэтому число смен может 
увеличиться. Летом работать легче, чем зимой, 
— регулярно «припахивают» расчищать снег, хотя 
в обязанности наши это не входит...

Сумма, которую заправщик может заработать 
за смену, зависит и от места на самой заправке. На-
пример, на АЗС четыре раздаточных колонки, или, 
на сленге, «столба». Четверо заправщиков дежурят 
у них только с утра, потом один отправляется от-
дыхать. А тот, что стоит на «воротах», обслуживает 
две колонки сразу. На большинстве заправок места 
сменяются по кругу, но иногда действует и принцип 
«кто первый встал — того и тапки». В расстановку 
вмешивается и начальство. 

— Управляющие, — откровенничает Алек-
сандр, — получают премии за реализацию фир-
менного бензина и анализируют, кто из сотрудни-
ков удачнее его «впаривает». Если колонка плохо 
раздает «премиальное» топливо, то заправщику 
начинают «ковырять мозг» и могут снять с колонки, 
отправив грести снег. Беда в том, что клиентам 
этот фирменный бензин даром не сдался, а нам 
с его продажи ничего не капает. Вот и приходится 
добивать план. Как? Да просто — можно вывесить 
табличку, что других сортов нет, можно сказать 
подъехавшему клиенту, что идет слив топлива и 
есть только фирменный. Но мы стараемся такое де-
лать нечасто — только клиентуру отпугивать…

Королевы бензоколонок
Общее заблуждение, что «королева бензо-

колонки» зарабатывает на заправке больше всех. 
Как оказалось, барышне на кассе не перепадает ни 
копейки от чаевых — делиться с «барменом», как 
это принято у официантов, тут не в обычае. Основ-
ной заработок кассирш — зарплата по сменам. В 
среднем она доходит до 50 000 рублей. Больше 
зарабатывают те, кто работает в кафе. Помимо 
честного заработка кассир в кафе может пополнить 
свой карман и нетрудовым доходом с помощью 
старой как мир схемы оплаты без выдачи чека. 
Но таких «умников» быстро вычисляют. Кстати, на 
самой заправке подобный номер не пройдет — все 
взвешено и отмерено. 

— Россказни о разбавленном бензине или 
подкрученной колонке — бред, — поясняет Алек-
сандр. — Точность работы аппарата проверяется 
регулярно мерными десятилитровыми стаканами, 

за кассирами заправки следят компьютеры, каме-
ры и служба безопасности. Возможно, кто-то где-то 
и пробует мухлевать, но уж точно не заправщики. 
Какой нам резон терять гарантированный доход, 
пускаясь в уголовщину?

«Уезды»
«Уезды» бывают криминальные и 

нечаянные. 
— Частенько люди уезжают по случайности 

из-за того, что в нашей сети практикуется по-
стоплата. Человеку пробьют на кассе пирожок в 
кафе, забыв пробить бензин. Он по незнанию и 
уедет. Но случается и иначе…

Еще когда проходили инструктаж, нас пред-
упреждали: «не надо быть героем»! Незадолго до 
того, как я начал работать, на одной из заправок 
погиб человек. Клиенту-уголовнику, приехавшему 
на угнанной машине, залили бак, платить он не 
захотел, и заправщик, который перед этим уже 
раскошелился на несколько сотен за уехавшего 
клиента, вцепился в ручку двери. Угонщик уда-
рил по газам, протащил бедолагу и стряхнул его 
ровнехонько головой под колесо. Для компании от 
таких инцидентов неприятностей в разы больше, 
чем от украденного бензина… 

На тех точках, что стоят на МКАД, все проще: 
в обе стороны шоссе — посты ГИБДД, на заправке 
— камеры. И полицейские, которые традиционно 
подъедаются в кафе при заправке, останавливают 
таких «умников» и отправляют их обратно. Без кон-
воя и сопровождения те возвращаются и раскоше-
ливаются как миленькие. Но на нашей заправке 
управляющий крайне ленив. Вызывать полицию и 
тем более портить себе статистику официальными 
заявлениями ему неохота, поэтому разговор про-
стой: «у тебя уехали — ты и должен». 

Вот кого действительно стоит опасаться на за-
правке, так это борсеточников. Народ на заправке 
расслабляется. Люди запросто могут выйти в кафе, 
оставив в салоне сумку. Им кажется, что если все 
вокруг чисто и аккуратно, то и безопасно. Борсе-
точники этим и пользуются. Раньше это было так 
часто, что заправщики знали «бригады» в лицо. 

Доход
— Уже в первый день я убедился в верно-

сти подозрений, что зарплата у нас — совсем не 
главная часть дохода. После смены, пересчитав 
всю мелочь, что выгреб из карманов, обнаружил 
2000 рублей. С того дня меньше почти не приношу. 
Но тут все сильно зависит от местоположения и 
твоего отношения к делу. Мне нетрудно и поздоро-
ваться, и произнести все необходимые «мантры». 
Так что в хороший день за смену может набежать 
до 3500 рублей. Вежливость вообще полезная 
штука — люди частенько заправляются на одной 
и той же заправке и иногда заводят себе «своего» 
заправщика, которому оставляют чаевых больше, 
чем обычно. Сколько? От 10 рублей за обычную 
заправку до 150, если ты помыл стекла или помог 
залить омывайку. Есть клиенты, которые оставляют 
чаевые только девчонкам, а есть те, кто никогда не 
оставляет ни копейки. Вообще, приличный клиент 
за заправку и мойку окон меньше полтинника не 
оставляет...

— Думаю ли я о том, что эта не самая хоро-
шая работа? — задается Саша вопросом в конце 
беседы. — Мне за свой хлеб не стыдно — не с 
кистенем под мостом стою. Да, не в костюме, не в 
теплом кабинете. Но работа моя честная и не такая 
уж и грязная. Вся беда в том, что мозги у людей 
набекрень, и ручной труд у нас не в почете. 

Сергей ДОМУЩИЙ.

ЧЕЛОВЕК  
С ПИСТОЛЕТОМ
Сколько зарабатывает 
заправщик на АЗС 

182,9 тысячи пре-
ступлений  было 
зарегистрировано 
в столице в 2014 
году, что на 4,5% 
больше, чем в 2013 

году.

1445 уголовных дел, 
связанных с изъя-

тием спайсов, было 
возбуждено в 2014 
году, что на 120% 
больше, чем в 2013 
году.

177 килограммов 
различных наркоти-
ков было изъято столичными поли-
цейскими. Это на 91,1% больше, чем 
в 2013 году. 

110 уголовных дел было возбуж-
дено только участковыми за орга-
низацию притонов для потребления 

наркотиков.

120 тысяч камер 
видеонаблюде-
ния, с помощью 
которых раскры-

ваются убийства и 
другие преступле-

ния, сейчас установ-
лены в Москве.

На 14,3% больше преступлений, 
чем в 2013 году, было 
совершено в Москве 
гражданами в со-
стоянии алкоголь-
ного опьянения. 

Более 350 тысяч 
административ-
ных протоколов 
было составлено по фак-
там распития алкоголя в общественных 
местах, из них 4 тысячи — в отношении 
несовершеннолетних.

327 тысяч рублей 
составила средняя 
сумма взятки в го-
роде. По России 
этот показатель 
составляет 139 
тысяч рублей. 

8 тысяч квартир (из 
144 тысяч отработанных участко-
выми) сдавались с нарушением дей-
ствующего законодательства. На 14% 
увеличилось число поданных жителями 
столицы деклараций в налоговую ин-
спекцию в 2014 году. 

2816 административных материалов 
за нарушение иностранцами правил 
въезда и пребывания в России было 
составлено в прошлом году. 

Более 7 тысяч ино-
странцев были при-

влечены к уголовной 
ответственности. 

21 тысяча ино-
странцев выдворе-

на за пределы стра-
ны, что почти на 17 тысяч 

больше, чем в прошлом году.

175 тысячам иностранцев был закрыт 
въезд в Россию. 

На 38% увеличи-
лось количество 
фактов примене-
ния полицейскими 
огнестрельного 
оружия. Все они 
были признаны 
правомерными.

Более 300 уголовных дел, которых в 
реальности никогда не существовало, 
было выявлено в СВАО. К дисципли-
нарной ответственности привлечено 16 
сотрудников и их руководителей.

Дарья ФЕДОТОВА.

УГОЛОВНИКИ СТАЛИ 
БОЛЬШЕ ПИТЬ
Начальник ГУ МВД России по Москве Анатолий 
Якунин отчитался перед Мосгордумой.  
«МК» приводит наиболее интересные цифры

КРИМИНАЛSOSЕДИ

В неприятную ситуацию попал за-
мечательный актер Вениамин Сме-
хов, любимый всеми по роли Атоса 
и другим работам в театре и кино. 
Артиста задержали во время рейса 
Ханты-Мансийск — Москва только 
за то, что он... захотел сходить в 
туалет бизнес-класса. Корреспон-
дент «МК», который также летел с 
фестиваля, оказался невольным 
свидетелем безобразной сцены.

Итак, первые два часа — полет нор-
мальный. Ничто не предвещает неорди-
нарного развития событий. Актер Вениамин 
Смехов в компании жены и коллег летит 
домой с фестиваля кинодебютов «Дух огня», 
который проходил в Ханты-Мансийске. В 
салоне достаточно тихо, большинство ар-
тистов спят из-за раннего подъема. Кормят 
мало, но на воде не экономят. Рейс длится 
больше трех часов. Поэтому ближе к началу 
посадки пассажиры начали скапливаться 
у туалета экономкласса.

Большинство звезд сидели в начале 
салона, поэтому совершенно логично, что 
некоторые из них решили сходить в туалет 
классом повыше. Там очереди нет. Сначала 
совершенно удачно и без каких-либо пре-
пятствий клозет посетила жена Смехова 
Галина Аксенова.

Вениамин Борисович также скрылся за 
шторками бизнес-класса. Вернулся через 
несколько минут. Вот объявляют посадку 
во «Внуково». Артисты пристегиваются. 
Традиционные аплодисменты. Все вскаки-
вают, чтобы открыть люки и достать одежду. 
У некоторых уже по нескольку пакетов в 
руках — из Ханты-Мансийска звезды везут 
рыбу и оленину. Проходит еще несколько 
минут, но «на свободу» никто не выпускает. 
Неожиданно в громкоговорителе разда-
ется тревожный голос бортпроводницы, 
которая сообщает, что выход из самолета 
задерживается из-за того, что сотрудники 
авиакомпании «Ютейр» ждут полицейских. 
Они были вызваны из-за ненадлежащего 
поведения одного из пассажиров.

В самолете нарастает гул. Пассажиры 
возмущаются: кто этот нарушитель, что 
он сделал не так, что никто этого не заме-
тил, и почему, собственно, задерживают 
остальных пассажиров? На борту стано-
вится душно и жарко. «Включите вентиля-
цию!» — просят люди. Но, похоже, их никто 
не слышит.

Еще один всенародный любимец, 
телеведущий Леонид Якубович, который 
сидит в самом начале салона экономкласса 
рядом со Смеховым, пытается поговорить 
со стюардессами и разрешить конфликт. Но 
у него ничего не получается. Прямо перед 
лицом стоящего Якубовича сотрудница 
авиакомпании закрывает шторку, отделяю-
щую бизнес-класс от «эконома».

«Девушка, я вас старше в три раза. 
Имейте уважение», — только и находится 
что сказать ведущий «Поля чудес». В ответ 
лишь слышит короткое «извините».

Примерно минут через 15 наконец-то 
всех выпускают. Вениамин Смехов идет в 
компании своей жены Галины, Леонида Яку-
бовича, друзей и... полицейских! У Смехова 
забирают паспорт. Актер говорит, что во-
обще не понимает, из-за чего весь сыр-бор, 
но представители полиции хоть и смотрят на 
артиста сочувствующим взглядом, разво-
дят руками: отпустить его они не могут, так 
как уже есть заявление о нарушении правил 
полета со стороны авиакомпании. Согласно 
заявлению стюардессы Смехов нарушил 
правила полета и вел себя довольно грубо, 
пытаясь посетить туалет в бизнес-классе, а 
когда его не пропустили — оттолкнул борт-
проводницу и все равно прошел.

«Кто? Веничка? Интеллигентней-
ший человек?» — не верит своим ушам 
Якубович.

В зале появляется президент фести-
валя Сергей Соловьев, которому только что 
сообщили, что задержали Смехова. Сергей 
Александрович крайне удивляется, услы-
шав, что Вениамин якобы кому-то нагрубил, 
так как Соловьев сидел в бизнес-классе са-
молета и дремал. Судя по тому, что никому 
его разбудить не удалось, слухи о «разбор-
ках» на борту сильно преувеличены.

Тем временем сам герой этой эпопеи 
переживает: «Мы специально не брали с со-
бой много багажа, чтобы его не сдавать. Мы 
очень спешим», — говорит актер. Вечером 
у него спектакль, да и супруге надо ехать 
на работу.

Жена Галина Аксенова также не по-
нимает, что происходит. Она склоняется к 
мысли, что здесь идет какая-то странная 
игра. Оказывается, уже в начале полета 
Вениамина Борисовича отказались пере-
садить в бизнес-класс, хотя у него больная 
нога и ему тяжело сидеть в тесных креслах. 
Затем в процессе полета артисты несколь-
ко раз просили добавить воздуха, так как 
было очень душно — актеру Юрию Назарову 
стало плохо. Но им никто не помог.

В конце концов полицейский с па-
спортом артиста вернулся, принес бумагу 
и попросил написать объяснительную. По-
чему на месте допроса не появился ни один 
сотрудник авиакомпании, так и остается 
загадкой. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА. 

ГРАЖДАНИН 
АТОС, ВЫ 
АРЕСТОВАНЫ!
Вениамина Смехова 
задержали в самолете 
только за то, что он 
сходил не в тот туалет

КАЗУС
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Рано утром одинокий экскаватор 
скребет мерзлую землю возле 
здания библиотеки ИНИОН — 
словно расчесывает место ожога. 

Ковшом сгибая неподатливые листы металла, 
он бережно обносит деревца-кустарники и со-
бирает хлам в кучу. Через полчаса работы ма-
шинист экскаватора выходит посмотреть на 
результаты своего труда — с человеческий рост 
гору крошенного бетона, деревяшек и тряпья. 
Затем осторожно поднимает с земли кипу бумаг 
и листает — вдруг что-то ценное.

Пятеро рабочих в белых касках пристально 
следят за движениями машины. Лишь иногда 
выхватывают обломки цветмета и отбрасывают 
в сторону. Ровно столько же волонтеров толпит-
ся у входа на территорию. «А вы точно уверены, 
что ваша помощь тут нужна?» — дразнит их 
работник библиотеки. Четыре девушки и парень 
согласно кивают головами, и полицейские про-
пускают их в здание.

На первом этаже уцелевшего корпуса би-
блиотеки имена добровольцев заносят в списки, 
затем раздают всем респираторы и одноразо-
вые тканевые костюмы белого цвета, почти 
прозрачные. Переодеваемся в оставленном 
кабинете на втором этаже. «Так-то у нас тихо, 
но много рабочих, — предупреждает волонтер-
ский бригадир. — Особо ценные вещи лучше 
не оставлять. Дверей же нет». За неимением 
оных дверные проемы затянуты клеенкой, а 
внутри помещений чадят масляные обогрева-
тели. В коридорах уже кипит работа. Молодые 
ребята споро таскают коробки с книгами.

«А обязательно надевать комбинезон?» — 
увидев, что большинство работников лишь в 
масках, студентки младших курсов стесняются 
того, как будут выглядеть. Запах гари в здании 
несильный, и к нему быстро привыкаешь. В итоге 
все равно натягивают комбезы и шагают в книго-
хранилище. Новички действительно отличаются 
нарядом — чем серьезнее защитное облачение, 
тем «зеленее» доброволец. Правда, волосы 
девчонки все равно решили не заправлять — 
красота и здесь превыше всего. Пока хихикают 
и пытаются сделать смешное селфи, барышни 
путаются под ногами опытных помощников и 
сбивают отлаженную схему работы.

Задача добровольцев предельно проста — 
собирать книги с полок хранилища и укладывать 
в картонные коробки. Тут волонтерам главное — 
обойтись без волюнтаризма. «Складываем кни-
ги сверху вниз и слева направо, слева напра-
во», — напутствует бригадир. Каждому из нас 
достается по нескольку стеллажей. Девчонки 
продолжают прыскать смехом, но с готовностью 
берутся за работу. В наспех склеенные коробки 
с постоянно отстающим скотчем летят учебники, 
монографии, авторефераты, кодексы, словари 
и прочие книги на множестве языков.

«Ох, девочки, — вздыхает работница би-
блиотеки, пришедшая с проверкой. — Ннн... 
да-а-а...» Сказать по правде, я и сам в спеш-
ке опрокинул пару полок с книгами и почти 
наверняка напутал что-то в самих коробках. 
Сотрудники очень просили не нарушать после-
довательность стеллажей, но за всеми разве 

уследишь… Работа пыльная — через несколько 
минут укладки руки покрываются сажей.

Другие отряды перемещают коробки с кни-
гами в коридор, где их доупаковывают и увозят 
в неизвестном рядовым волонтерам направ-
лении. А в кабинете с надписью «Финансовая 
часть», как на конвейере, собирают коробки 
и швыряют на пол. Впрочем, те не успевают 

долетать — их тут же подхватывают сбежавшие-
ся волонтеры. В итоге через два часа работы 
на этаже закончился скотч — и работа встала. 
«Из-за скотча жизнь остановилась», — посмея-
лись сотрудники библиотеки и отправили гонца 
в ближайший канцелярский магазин.

В ожидании поставки скотча появилось 
время осмотреться в хранилище. Судя по всему, 
новичкам досталось не самое древнее. Хотя в 
дальнем его конце мы наткнулись на экземпляры 
американских, французских и немецких журна-
лов и газет за 1958–1974 годы. «Что не сделал 
огонь, сделала вода, — расстраивается библио-
текарь. — Не хочется каркать, но получится ли 
все это восстановить, пока неизвестно. Многие 
книги, документы и так были рыхлые. Вот, на-
пример, пишут в газетах: «Пострадало всего 
15% книг». На самом деле, дай бог, чтобы 15% 
сохранилось. А то, что мы сейчас выгребаем, 
это, считай, макулатура — налоговый кодекс 
во множестве вариантов...»

— Ну да. Авторефераты можно было и не 
спасать, — соглашается ее коллега и силится 
улыбнуться.

По признанию библиотекарей, работы 
впереди много, но дальнейшего наплыва во-
лонтеров они не хотят. Они и так подозрева-
ют каждого второго в корыстных умыслах. 
В ближайшие недели работники библиотеки 
намерены справляться добровольческими си-
лами, которые уже подтянулись. «Что тут было 
сразу после пожара и что теперь стало — это 
же красота, — говорит охранник, когда я иду к 
выходу. — А поначалу зайдешь — ни воды, ни 
света и холод собачий».

Антон КАЛЮТИЧ.

ГОРОД

ВРЕМЯ СОБИРАТЬ КНИГИ

Задача добровольцев 
предельно проста — собирать 
книги с полок хранилища.

Груды мусора на месте пожара 
еще предстоит разбирать.
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Если в 2014 году самыми ходовыми товарами у жите-
лей Украины были сейфы, водонагреватели, электро-
счетчики и оружие, то в 2015-м они налегают на 
типичный «военный ассортимент»: соль, муку, сахар, 
спички... В Киеве вынуждены были ввести ограниче-
ния на количество продуктовых товаров социально 
значимой группы, которые можно приобрести в одни 
руки. А во Львове, где ограничений нет, данные това-
ры стремительно исчезают с полок магазинов. 

«Обращаюсь к Президенту и членам Кабинета министров, — 
пишет народный депутат Украины Виктор Балога на своей стра-
нице в соцсети. — Думаю, вы информированы, что наши граждане 
буквально сметают с полок магазинов социально важные группы 
товаров — муку, масло, сахар, крупы. Это — первый признак 
неуверенности в завтрашнем дне, что вызвано совершенно 
необоснованным курсом валют».

Корреспондент «МК», прогулявшись позавчера по супермар-
кетам трех крупных ритейлеров, особого скачка цен, правда, не 
заметил. Некоторые ходовые товары по сравнению с ноябрем-
декабрем прошлого года даже подешевели на гривну-другую. 
Однако треволнений рядовым покупателям не избежать. 

Начиная со среды на срок 12 месяцев дополнительно введены 
5–10% сбора на весь импорт, кроме критического, в связи с рез-
ким ухудшением платежного баланса. Согласно распоряжению 
кабмина Украины №119, дополнительным импортным сбором 
по ставке 10% будут облагаться: готовые пищевые продукты; 
продукты, жиры и масла животного и растительного проис-
хождения; алкогольные и безалкогольные напитки; табак и его 
заменители; уксус; живые животные. Под 5%-ный сбор попадут 
все остальные товары за исключением «жизненно важных», к 
которым парламент отнес большинство энергоносителей, а 
также некоторые медикаменты.

К слову, электроэнергия для населения с 1 марта тоже может 
подорожать. По данным «МК», этот ход позавчера обсуждался в 
национальной комиссии, осуществляющей госрегулирование 
в сферах энергетики и коммунальных услуг. 26 февраля может 
быть принято «трудное решение»… 

По слухам, президент Петр Порошенко по возвращении из 
Арабских Эмиратов имел жесткий разговор с главой Нацбанка 
Украины Валерией Гонтаревой. На «решение проблем» со скач-
ками гривневого курса даме отведена неделя. Отставлять главу 
Нацбанка Порошенко, несмотря на настойчивые требования ряда 
депутатов парламента и пожелания премьер-министра Арсения 
Яценюка, не собирается. Не в последнюю очередь из-за благо-
склонного отношения к ней руководителей МВФ. Украина как 
никогда прежде до этого зависит от решения Фонда о выделе-
нии ей кредита. С появлением в стране международной порции 
денег гривна, как ожидается, найдет в себе силы укрепиться. 
То, что отдавать долги простым украинцам доведется не одно 
десятилетие, нынешнюю власть напрягает не очень. 

Олег БАЗАК.Олег БАЗАК

КИЕВ ОГРАНИЧИЛ 
ПРОДАЖУ 
ПРОДОВОЛЬСТВИЯ
А во Львове продукты исчезают с прилавков
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СРОЧНО В НОМЕР

«Нам предстоят трудные времена, не-
фтяная халява кончается, и надо на-
чинать процесс импортозамещения. 
Я устал вносить свой вклад в развитие 
страны, сидя на диване и строча ком-
менты в блоге, хочу создать пусть ма-
ленькое, но наше отечественное про-
изводство».
Это написал в своем ЖЖ Олег Сиро-
та. Олег давно мечтает о своем фер-
мерском хозяйстве. Завести буренок, 
построить сыроварню, начать выпуск 
экологически чистых сыров. Причем 
не абы каких, а по традиционным ев-
ропейским рецептам. Цель-максимум 
— выпуск русского пармезана, одного 
из самых сложных и дорогих в произ-
водстве. А еще Олег решил поставить 
социальный эксперимент — проверить, 
насколько серьезно власти решили по-
могать отечественным аграриям. Буду-
щий фермер согласился на страницах 
«МК» откровенно рассказать о каждом 
шаге на пути к своей заветной цели. 

Олигархам требуются 
трактористы
«Новая Рига» после реконструкции «летит» 

— полчаса, и мы уже сворачиваем на большую 
бетонку. Еще несколько километров по изви-
листым местным дорогам, и пейзаж за окном 
машины кардинально меняется. Фешенебель-
ные особняки исчезли, зато вдоль дороги вы-
строились до боли родные деревянные домики 
в три окна с резными наличниками. А дальше 
поля, леса, живописные пригорки — любимое, 
но, увы, практически безвозвратно потерянное 
Подмосковье. 

«Ну, с полями, допустим, и у нас напряженно, 
— вздыхает Олег в ответ на наши восторженные 
отзывы о видовых характеристиках Истринского 
района. — Бывшее руководство района всю 
землю распродало под коттеджи да жилые ком-
плексы. А оставшиеся поля уже давно заросли 
кустарником, березами. Но с приходом нового 
главы ветер перемен чувствуется. Первое, что 
сделал Андрей Дунаев, — объехал всех фер-
меров района и поинтересовался, у кого какие 
нужды и проблемы. Говорят, у него аграрное 
образование, поэтому он понимает тех, кто 
на земле работает».

Однако ветер перемен явно дует со сторо-
ны областного начальства. Губернатор Подмо-
сковья Андрей Воробьев на каждом заседании 
правительства внушает главам: возвращайте 
сельхозземли в оборот, штрафуйте тех, у кого 
поля зарастают бурьяном, отдавайте землю 
фермерам! И результаты этой сельхозпропа-
ганды уже видны.

— Подлетает ко мне в районной админи-
страции мужик и просит: «Найди мне трактори-
ста, чтобы весной распахал и засеял поле. Запла-
чу 2 миллиона рублей! А то штрафы космические, 
замучили проверками. То и дело из района шлют 
комиссии: у вас земля простаивает, прямо хоть 
сам садись на трактор и паши», — рассказывает 
Олег. — Я потом узнал, что это наш местный оли-
гарх, нахапал земли в свое время и спекулировал 
ею, а теперь для таких лендлордов малина кон-
чилась, переводить сельхозземли под застройку 
больше нельзя, приходится искать фермеров-
арендаторов или хотя бы имитировать, что за-
нимаешься сельским хозяйством.

50 га в подарок
Идея создать свое небольшое фермерское 

хозяйство — 30 голов крупного рогатого скота 
плюс небольшая овчарня, конюшня, птичник 
и пасека — родилась у Олега уже давно. Вишен-
кой на торте этого бизнес-проекта стала мечта 
о собственной сыроварне и медоварне, к которой 
бы примыкал зал для проведения обучающих 
семинаров (Олег не сомневается, что у него най-
дется много последователей и вскоре сыроварни 
будут плодиться в российской глубинке как грибы 
после дождя). А еще хотелось бы со временем 
построить ресторанчик и магазин для туристов, 
как на Западе. 

У нас тут поблизости Ново-Иерусалимский 
монастырь — «Русская Палестина», так почему бы 
не быть и русскому пармезану, резонно рассудил 
будущий сыровар и занялся поиском подходящих 
земельных участков под свой проект. 

— Посмотрел я участки, предлагаемые 
к продаже, и приуныл… 250 долларов за со-
тку. А мне нужно не меньше 50 гектаров. По-

лучается, одна только земля 

обойдется больше миллиона долларов. А еще 
нужно построиться, закупить стадо, платить зар-
плату, налоги... Не окупается проект. Собственно, 
у меня и нет таких денег. Поэтому, руководствуясь 
здравым смыслом, я обратился за помощью 
к администрации Истринского района. Говорю: 
помогите с землей, а я готов свои сыры под 
муниципальным брендом Истринского района 
выпускать с отчислениями в бюджет. Я много 
путешествовал по Европе, там в каждом адми-
нистративном округе есть своя показательная 
сыроварня — для них это и производство, и ту-
ристический кластер в одном флаконе, — вот и у 
нас будет. Самое удивительное, что глава района 
меня выслушал и не послал куда подальше, 
а обещал помочь, — удивляется Сирота.

Через неделю звонок: «Олег Александро-
вич? Вас ждут в администрации района». 

— Сначала думал, что это кто-то из род-
ственников прикалывается, но потом все-таки 
решил поехать, — рассказывает фермер. — Дали 
распечатку с указанием участков, которые нахо-
дятся в муниципальной собственности и которые 
можно взять в аренду. Поехал посмотреть. Участ-
ки хорошие, но маленькие, по 5–6 га. И вдруг 
вижу то, что нужно: поле размером 44 гектара, 
неподалеку еще одно — 20 га, рядом трасса. 
Это, наверно, последние такие большие участки 
в нашем районе. Здесь можно сразу и коровник 
поставить, и сыроварню, а со временем и всю 
инфраструктуру для туристов построить.

Россия — родина сыров?
Мы с Олегом стоим в глубоком снегу на краю 

огромного пустого поля. Парень, конечно, рисует 
воздушные замки, но почему-то ему очень хочет-
ся верить, что именно так все вскоре и будет. Ну 
почему бы, действительно, нашим чиновникам 
не отойти от своих бюрократических привычек 
и не сделать что-нибудь полезное для отчизны 
и народа?

— Я в своем блоге подробно описываю, 
как оформлял регистрацию крестьянского 
фермерского хозяйства (КФХ). Никто не ве-

рит, что на все ушло 
чуть больше десяти 
минут: пришел, взял 

талончик в электрон-
ной очереди, подал 

документы. Раньше 
бы я и сам не поверил, 
что такое возможно. 

Мне в день приходит 
до сотни сообщений 
«ВКонтакте». Пишут 
из всех уголков стра-

ны. Легкость, с которой 
в Подмосковье сейчас 

фермерам выделяют 
землю, не характерна 
для других регионов. 
Но после введения 
санкций и падения 

цен на нефть чинов-
ники с аграриями 
и производителями 
продуктов оказались 

в одной лодке. Все по-
нимают, что надо менять 

приоритеты в экономике, 

качать нефть и жить за счет этого больше не полу-
чится. Нам нужно достойно ответить на санкции 
не стенаниями о том, как плохо без итальянского 
пармезана, а развитием своего отечественного 
производства — условия для этого сейчас самые 
благоприятные.

Олег рассказывает, что после введения 
санкций на импорт западных продуктов спрос 
на отечественные продукты вырос в разы. 

— Представляете, я еще только землю 
оформляю в аренду, — рассказывает фермер. — 
А мне уже место на муниципальном фермерском 
рынке забронировали. Хотя еще год назад все 
мои идеи, проекты никому не были интересны. 
У меня есть друг, тоже москвич-айтишник, в про-
шлом году все продал и уехал в Адыгею. По-
строил там сыроварню, наладил производство, 
а сбыта нет. Пришлось цеха закрыть. Убытки, 
депрессия... И вдруг Путин объявляет эмбар-
го на импортные продукты. В тот же день ему 
прислали 6 заявок на поставки сыров. Сейчас 
он выпускает несколько видов сыров и даже 
дефицитную моцареллу. 

Олег в поисках земли объездил не только 
Подмосковье, но и соседние области. Познако-
мился с такими же, как он, молодыми фермерами 
и делает вывод, что сейчас заниматься сельским 
хозяйством стало намного выгоднее. 

Одни его знакомые из Тверской области 
решили разводить гусей. Так у них всю птицу 
покупают прямо на месте, даже в район не надо 
везти. Многие фермеры производят экологиче-
ски чистые продукты, сыры. Цены выше, чем в ма-
газине, но зато и вкус не сравнить. Хотя торговые 
сети умудряются накрутить две цены на любой 
товар, даже не самого высокого качества.

— Мы с другом как-то зашли в один элит-
ный супермаркет, смотрим — лежит моцарелла 
по цене героина, а на вкус — ничего особенного. 
Видно, сделано из порошкового молока. Я хочу, 
чтобы у меня на ферме был не только магазин или 
ресторан, но еще и демонстрационный балкон 
над цехом, пусть любой покупатель подойдет 
и посмотрит, как, из чего я буду делать свои сыры. 
Уверяю, что ни пальмового масла, ни порошко-
вого молока мы использовать не будем.

Правило сыроделов
О своей будущей сыроварне молодой пред-

приниматель может говорить бесконечно. Он 
был в Германии, Швейцарии, Италии и везде 
обязательно заезжал в гости к сыроварам. За-
падные технологи, кстати, очень охотно делятся 
профессиональными секретами, подбадривают: 
дерзай, русский! Однажды в европейской глу-
бинке на одной из старинных сыроварен Олег 
познакомился с технологом-марокканцем, кото-
рый так загорелся его энтузиазмом, что пообе-
щал (если у Олега не получится) сам приехать 
в Россию и помочь с запуском производства. 
На прощание марокканец со словами: «Путин, 
Россия, вперед!» — подарил Олегу два круга 
настоящего сыра пармезан.

— Русские фермеры в основном делают 
мягкие сыры, например моцареллу. Потому 
что чем тверже сыр, тем больше времени ему 
нужно, чтобы созреть, а раз производственный 
цикл увеличивается, то и себестоимость растет. 
Пармезан должен храниться в особых условиях 
не менее одного года, прежде чем его можно 

отправлять в продажу, поэтому он считается 
одним из самых дорогих сыров в мире. Король 
всех сыров, — рассказывает Олег и одновре-
менно готовит.

На деревенской кухне огромная дровяная 
печь. Под стать ее габаритам и посуда, на этом 
фоне трогательно выглядит желтый утенок — 
детский водяной градусник, которым сыровар 
измеряет температуру молока. В производстве 
сыров главное — соблюдать технологию, все 
должно быть предельно точно: пропорции, ин-
гредиенты, температура нагревания молока, 
температура хранения и созревания сыра.

— Меня часто спрашивают, почему я со-
бираюсь выпускать именно русский пармезан? 
Но, во-первых, пармезан — самый известный 
бренд среди сыров. Вспомните, сколько было 
стенаний, когда санкции объявили, по пово-
ду того, что нам теперь делать без пармезана. 
А во-вторых, большинство обычных людей даже 
не подозревают, насколько близко Россия стоя-
ла к производству самых известных европей-
ских сыров. Я и сам об этом узнал совершенно 
случайно. Зашел в Швейцарии в музей сыра 
на одной из сыроварен, а там витрина с фото-
документами, которые рассказывают о том, 
как создавался другой не менее знаменитый 
сыр «Эмменталер». Оказывается, впервые его 
стали варить именно в России, в Смоленской 
губернии. До революции у нас было более 300 
частных сыроварен, которые выпускали самые 
настоящие швейцарские сыры. Фактически нам 
нужно вернуть утраченное. В мае я планирую за-
пустить свое производство, очень надеюсь, что 
до этого времени санкции не отменят и Влади-
мир Владимирович не передумает поддерживать 
сельское хозяйство.

■ ■ ■
Когда материал уже готовился к печати, 

«МК» стало известно, что в Истринском районе 
официально стартовал проект «Русский парме-
зан. Истринский сыр» предпринимателя Олега 
Сироты. Муниципалитет выделил фермеру уча-
сток в Костровском поселении — для органи-
зации пастбища и строительства небольшой 
сыроварни. Глава района Андрей Дунаев вручил 
Олегу Сироте «Постановление на выделение 
земельного участка в аренду». А фермер угостил 
руководителя районной администрации своим 
«пилотным» продуктом.

Елена БЕРЕЗИНА.

ЗА РУССКИЙ ПАРМЕЗАН
Как подмосковный 
фермер Олег Сирота 
французским сырам 
«козу» сделал

50 ГА

На вчерашнем съезде Московского кре-
стьянского (фермерского) союза раз-
давались самые различные предложе-
ния: ввести НЭП и дать полную свободу 
производителю. Или предоставить зем-
ледельцам долгосрочные кредитные 
каникулы, заморозить долги их тяжкие 
перед банками. 

Уже скоро начнутся полевые работы, а из 
области, как в военное время, летят грозные 
указания: посевные площади не сокращать!

Уже по традиции ребром на форуме стал 
земельный вопрос, что было весьма странно. 
Ведь в последние месяцы — и это признано 
всеми! — благодаря усилиям регионального 
правительства сельхозпроизводителю в этом 
плане открыта настоящая зеленая улица. Земля, 
что называется, оптом и в розницу.

Смущают фермеров многочисленные по-
правки в законодательство, вступающие в силу 
уже с 1 марта. Их можно понимать по-разному: 
как в пользу селян, так и во вред. Как оно будет 
на самом деле?

Глава Московского крестьянского союза 
Николай Соин поспешил успокоить аудиторию. 
Да, поправки вносились Госдумой, и их необхо-
димо выполнять. Да, много муниципальной земли 
сегодня «гуляет», и главы районов не особенно 
стремятся передать ее под сельхозпроизвод-
ство. Он специально встречался с Андреем Во-
робьевым, высказывал свои опасения. Получил 
от губернатора твердое заверение, что каждый 
земельный конфликт будет решаться в ручном 
режиме. «Если кому-то откажут в аренде не-
используемой сельхозземли, идем к министру 
сельского хозяйства МО. Если он не решит — 
прямо к губернатору!»

В кои веки государство повернулось к отече-
ственному крестьянину передом, а к западному 
— задом. Тут и льготная аренда земли, и то, и се... 
Не зевай, лови момент!

Но жизнь наша сложна и многогранна, а уж 
сельская и подавно. На крестьянском форуме 
я узнал о несомненных плюсах последнего вре-
мени: подмосковным земледельцам открыто 
микрофинансирование. Не более 1 млн руб. 
сроком на один год. В качестве залога под заем 
идет все — от автомобиля до коров.

В предыдущие годы фермеры жаловались, 
что им под кредиты не хватает залоговой базы. 
В нынешнем году появилась региональная струк-
тура, берущая на себя поручительство за возврат 
долга — не более 10 млн рублей. За «благотво-
рительность» ей причитается всего-то 1%. Тоже 
удобно. Потом, чтобы использовать по сельхоз-
назначению необрабатываемую землю, сегодня 
ее не надо искать по всему Подмосковью. В об-
ласти заработала специальная служба земельных 
активов. В аренду на 5 лет под 2% от кадастровой 
стоимости выделяются участки площадью от 2,5 
сотки до 125 гектаров. Расположены они в основ-
ном в дальних районах, таких как Шаховской, 
Лотошинский, пр. Например, за массив в 4,5 га 
арендатору в год придется платить около 9 тыс. 
рублей. Один недостаток у этой схемы: земли 
брошенные, долго не обрабатывались, аренду 
необходимо начинать с корчевки пней и кустар-
ника. Но ведь еще год назад о таком агросервисе 
никто даже и мечтать не мог!

Все эти великолепные меры, подтверждаю-
щие отеческую заботу государства о селе, раз-
биваются о большой дефицит финансирования 
сельхозпроизводителей. А надеяться на то, что 
деньги вдруг упадут с неба, в нынешних условиях 
не приходится.

— Нам нужны не деньги, их мы все равно 
не дождемся, — говорили отдельные ораторы. 
— Нужны благоприятные условия для бизне-
са, свобода. Когда в советской России вводили 
НЭП, денег у государства тоже не было, дали 
свободу. И крестьяне накормили страну. А мы 
даже не знаем, что будет через год. Вдруг опять 
откроем ворота для западного фермера? Куда 
девать свой урожай?

Словом, обстановка на съезде временами 
накалялась, что было вполне понятно. Чтобы 
восстановить село после длительного застоя, 
необходимы огромные средства. Бюджет сокра-
щается, и не исключено, что в ближайшее время 
сократится еще больше. Посевная тоже не за 
горами... Многие предприятия закредитованы, 
не в состоянии расквитаться с банками.

Под самый занавес всплыл вопрос с гастар-
байтерами. Из-за падения курса рубля и уже-
сточения правил миграции они в своей массе 
покинули подмосковные фермы и полевые станы. 
Помощников в полевую кампанию у фермеров и у 
экс-совхозов по сути дела не осталось.

В общем, раньше у крестьянина были день-
ги, но не было земли. Сегодня все с точностью 
до наоборот. Так, чтобы наши желания совпадали 
с нашими возможностями, пока не получается.

Владимир ЧУПРИН.

Земля переходит 
на ручной режим 
управления

ФЕРМЕРЫ 
ТРЕБУЮТ 
ВВЕСТИ НЭП

33-й километр Можайского шоссе, же-
лезнодорожный переезд рядом с плат-
формой Перхушково — водители назы-
вают этот участок дороги проклятым. 
Здесь очень интенсивное движение 
поездов, поэтому машины вынуждены 
простаивать в ожидании, когда откро-
ют шлагбаум, по 3–4 часа. Вчера мно-
гие из тех, кому ежедневно приходится 
часами простаивать в пробках, наконец 
вздохнули с облегчением. 25 февраля 
строители пустили рабочее движение 
по правой стороне нового путепрово-
да через железную дорогу. К лету весь 
объект должен быть сдан в эксплуата-
цию. 

«Мы собрались на очередном переезде, 
чтобы высвободить из плена огромное коли-
чество транспорта, — сказал губернатор Под-
московья Андрей Воробьев, открывая движение 
по новой эстакаде над Белорусской железной 
дорогой рядом с платформой Перхушково. 
— Минимум 15 тыс. автомобилей в сутки про-
стаивает в этом месте в пробках. А в дачный 
сезон здесь застревало до 50 тысяч машин. 
В час пик переезд закрыт по 3–4 часа. Сегодня 
будет открыто рабочее движение по временной 
схеме. Подрядчик запускает досрочно 2 поло-
сы, но через 6 месяцев, надеюсь, это большое 
инженерное сооружение будет сдано в строй 
полностью». 

По словам губернатора, этого радостного 
события с нетерпением ждали не только местные 
жители и дачники, но и водители транзитного 
транспорта — его поток на этом участке трассы 

очень большой. «Пусть эти 
ожидания останутся в про-
шлом, а впереди будет 
новая красивая доро-
га», — пожелал всем 
водителям Андрей 
Воробьев.

Действитель-
но, отзывы води-
телей о переезде 
Перхушково са-
мые нелестные. 
Иначе как «гадкое 
место» или «дорога 
в ад» его не назы-
вали. В среду, после 
открытия путепровода, 
здесь впервые скорость 
движения автомобилей вы-
росла до 80 км/ч.

Строительство эстакады над пере-
ездом в Перхушкове осуществляется в рамках 
проекта «Свободный переезд» по губернатор-
ской программе «Наше Подмосковье» с при-
влечением средств федерального бюджета. Ее 
протяженность составляет 543 м, по две полосы 
в каждом направлении. Ширина проезжей части 
и пешеходных тротуаров — почти 30 м. Общая 
протяженность подходов и дорог-дублеров — 
около 3,2 км. Перспективная пропускная спо-
собность новой дороги увеличится почти в три 
раза и составит около 50 тыс. машин в сутки. 

А расчетная скорость движения после ввода 
всех четырех полос дороги составит 100 км/ч. 
Стоимость объекта довольно высокая — око-

ло 4,5 млрд рублей. Связано это с тем, что 
в зону стройки попали жилые дома, 

поэтому людей пришлось рассе-
лять. В 2015 году планируется 

сдача еще 10 инженерных 
сооружений в разных райо-

нах Подмосковья, они по-
могут разгрузить самые 
проблемные участки, 
где железнодорожная 
дорога пересекается 
с автомагистралями. 

Всего в программу 
«Свободный переезд» 

вошло 19 объектов, все 
они сейчас находятся 

в разной стадии готовно-
сти проектов. Например, 

на строительстве переез-
да Перхушково одновремен-

но заняты порядка 500 человек. 
Строители торопятся сдать объект как 

можно быстрее, потому что железнодорож-
ный переезд буквально парализует движение 
на Можайском шоссе — время его закрытия со-
ставляет до восьми часов в день. Запуск движе-
ния по правой стороне эстакады (пока по одной 
полосе в каждую сторону) позволит частично 
снизить напряжение на участке и продолжить 
работы по строительству объекта. А когда путе-
провод будет полностью введен в эксплуатацию, 
это позволит еще сократить интервалы между 
электричками. 

Елена БЕРЕЗИНА.

ПОЕХАЛИ!

В Одинцовском районе открыли движение 
через новый путепровод

«МОЖАЙКА» НАБИРАЕТ СКОРОСТЬЧИНОВНИКОВ ПРИЗНАЛИ 
ВИНОВНЫМИ В ТЕМНОТЕ 

За гибель пешехода в ДТП на «сумрачной» 
улице в подмосковном Ликино-Дулеве админи-
страции муниципального образования придется 
заплатить 150 тысяч штрафа. 

Как удалось узнать «МК», трагический инци-
дент случился в 5 часов 45 минут 31 октября 
2014 года на улице Советской, когда 57-летняя 
женщина, переходившая дорогу по пешеходно-
му переходу, была сбита автомобилем марки 
«ЗАЗ». Пострадавшую доставили в больницу, 
где она от полученных травм скончалась. 

Расследуя инцидент, правоохранители приш-
ли к выводу, что важным сопутствующим об-
стоятельством трагедии стало отключение 
той ночью электроосвещения. Фактически 
погибшая двигалась навстречу своей смер-
ти в кромешной, хоть и предрассветной тьме. 
А ведь доля действующих светильников, рабо-
тающих в вечернем и ночном режимах вдоль 
дорог, по правилам должна составлять не ме-
нее 95%. 

Постановлением начальника ГИБДД Орехово-
Зуевского района администрация Ликино-
Дулева 7 ноября 2014 года была признана 
виновной в совершении административного 
правонарушения по статье КоАП РФ «Несоблю-
дение требований по обеспечению безопас-
ности дорожного движения при ремонте и со-
держании дорог». Наказание было назначено 
в виде 300 000 рублей штрафа. 

Администрация городского поселения не со-
гласилась, и чиновники отправились увещевать 
Фемиду прекратить производство по делу. Де-
скать, со своей-то стороны она выполняла все, 
что требуется от муниципалитета в части со-
держания дорог. Одновременно представители 
администрации ходатайствовали о снижении 
размера штрафа в связи с тем, что в муници-
пальном образовании действует режим вре-
менного управления бюджетом. 

Рассмотрев жалобу, судья Орехово-Зуевского 
городского суда подтвердила, что следить за со-
стоянием дорог по установленным правилам 
и стандартам должны органы исполнительной 
власти. Но вот из-за того, что в городском посе-
лении не утвержден бюджет на 2015 год (в связи 
с отсутствием в Ликино-Дулеве правомочного 
состава Совета депутатов на момент вынесения 
решения), а значит, не предусмотрено и средств 
на уплату штрафов, Фемида снизила штраф 
вдвое — до 150 тысяч рублей. 

ТАКСА УШЛА В ЗАПОЙ, 
НАСМОТРЕВШИСЬ 

НА ХОЗЯИНА
Практи-

чески с того 
света до-
стали соба-
ку, которую 
напоил вод-
кой хозяин, 
ветерина-
ры подмо-
сковного 
Дмитрова. 
При этом, 
по утверж-
дению само-
го мужчины, 
насильно 
пса никто 
не поил, и он 
сам лакал 
спиртное 
из рюмки.

Как со-
общил «МК» 

ветеринарный врач Алексей Прокопов, в один 
из дней 46-летняя жительница одного из домов 
по улице Большевистская вернулась домой 
после работы. Женщину насторожило, что ее 
питомец — трехлетняя такса по кличке Сашка 
— не встречает ее у дверей, как обычно. Пройдя 
в комнату, она обнаружила, что в ней разверну-
лось бурное застолье с участием супруга дамы 
и его приятелей. Мужчины были уже изрядно 
пьяны и не могли толком отвечать на вопросы. 
Поняв, что добиться от них внятного ответа, где 
Сашка, не удастся, женщина начала сама искать 
собаку. Она обнаружила таксу в углу комнаты: 
Сашка лежал на боку, дрыгая лапами. Глаза 
собаки были открыты, но на команды хозяйки 
он не откликался. Дмитровчанка подхватила 
животное на руки и тут же ощутила резкий запах 
водки. Догадавшись, что собака пьяна практи-
чески вдрызг, дама решила времени не терять 
и кинулась в ветеринарную клинику. Врачи, 
осмотрев еле живого Сашку, сразу же поставили 
псу капельницу. По словам ветеринаров, если 
бы собаку принесли хотя бы час спустя, она 
бы наверняка не выжила (смертельной для со-
бак мелких пород считается около 2 промилле 
алкоголя — столько содержится в 200 г водки). 
К слову, позже протрезвевший супруг объяснил, 
что насильно Сашку никто не поил. Мол, он сам 
подбегал и лакал из рюмок, которые ему под-
совывали пьяные участники застолья. 

ЯМА С КИПЯТКОМ 
ИСПУГАЛА ФЕМИДУ 

НЕ ТАК СИЛЬНО, 
КАК ПОСТРАДАВШУЮ 

ДЕВОЧКУ 
Cумму компенсации девочке, угодившей 

в яму с горячей водой из-за прорыва трубы 
в Орехово-Зуевском районе Подмосковья, суд 
сократил в несколько раз — до 200 000 рублей. 
Эти деньги не покрывают даже затрат на ле-
чение, которое ребенок прошел за один год, 
а реабилитация будет продолжаться еще ми-
нимум пять лет.

Как уже писал «МК», трагедия случилась 
в июле 2013 года в деревне Давыдово. Семи-
летняя Вика выбежала из дома выкинуть мусор, 
а по пути домой угодила в яму с горячей водой. 
Девочка смогла сама выбраться и добежать 
домой, бабушка позвонила в «скорую». Кожа 
на ногах и животе ребенка покрылась страш-
ными ожогами. Вика попала в ожоговый центр 
Люберецкой больницы, где провела несколько 
месяцев. Она перенесла множество операций, 
в том числе по пересадке кожи, пять раз врачам 
приходилось вводить ее в состояние глубокого 
наркоза — из-за сильной боли. Медики настоя-
тельно рекомендовали дважды в год посещение 
природных сероводородных ванн, ближайшие 
такие — в Мацесте, в Сочи. Каждая такая поезд-
ка обойдется минимум в 100 000 рублей. Если 
учесть, что отец девочки работает водителем-
погрузчиком на складе, с матерью Вики давно 
разведен, а ухаживает за ней бабушка, — вы-
рисовывается не очень обнадеживающая пер-
спектива. Кроме этого, придется примерно раз 
в год делать операцию — необходимо удалять 
рубцы на суставах. По оценкам медиков, таких 
операций понадобится минимум пять.

Когда Вику выписали, ей пришлось заново 
учиться ходить и даже сидеть. Школу девочка 
не посещала, занималась дома с бабушкой. Ре-
бенок стесняется оголять обожженные участки 
тела — например, на физкультуре. А еще она 
ужасно боится каждой лужи.

Во время расследования инцидента было 
установлено, что диспетчер управляющей 
компании принял сообщение о разрыве тепло-
трассы, но оставил его без внимания. За это 
по приговору Орехово-Зуевского городского 
суда он получил два года ограничения свободы. 
Поскольку ответственность за горячее водо-
снабжение все же несет управдом, то граждан-
ский иск был направлен именно в адрес этой 
организации. Пострадавшая сторона оценила 
моральный ущерб в 1,5 млн рублей. Сумма ма-
териального оказалась не столь значительной, 
потому что представители девочки не смогли 
предоставить часть счетов за лечение. В итоге 
суд обязал управляющую компанию выплатить 
пострадавшей 120 тысяч рублей за моральный 
ущерб и 80 тысяч — на покрытие медицинских 
расходов. 

Ради справедливости стоит отметить, что 
управляющая компания помогала семье де-
вочки материально, не дожидаясь результатов 
расследования или решения Фемиды. Но это 
капля в море. В пресс-службе Мособлсуда по-
яснили, что на решение Орехово-Зуевского 
суда, которое еще не вступило в законную силу, 
представитель пострадавшей направил апел-
ляционную жалобу. 

Жена Полина про мужа: «Я 
доверяю Олегу, он нас на улице 
не оставит, и с голоду мы с ним 
не помрем».

Сейчас фермер готовит сыры 
на домашней кухне, но он 
надеется, что вскоре у него 
будет своя сыроварня и вот такой 
погреб, как этот (фото сделано 
в Германии). Там вызревает 
король сыров — пармезан.

Олег Сирота любит 
животных, и они 
его тоже.
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КРОССВОРД

ГОСТИ

ПЕРСОНА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Воспламенитель пороха 
в патроне. 4. Критик, сильно сомневающийся в 
успехе новой постановки. 10. «Зачетка» школь-
ника, в которую он еще и домашние задания 
записывает. 11. Голос Монтсеррат Кабалье. 
13. Конструкторское учреждение. 14. Чувство, 
про которое говорят, что оно «не дым, глаза 
не выест». 15. Праздник, устроенный в честь 
переезда в недавно купленную квартиру. 16. 
Косая мера длины в плечах богатыря. 18. «Вой» 
машины «скорой помощи». 20. Конструктивные 
замечания в адрес автора книги. 22. Шуточ-
ный куплет под аккомпанемент балалайки. 23. 
Болтливая подружка Удава, Слоненка и Попугая 
в мультфильме. 24. Инъекция против гриппа. 
27. Ответ, обрадовавший ухажера, сделавшего 
предложение любимой девушке. 30. Почтение-
уважение на молодежном сленге. 32. Древесные 
крошки, в которых родился артист из цирковой 
династии. 34. Золотая утварь, упоминающаяся 
в загадке про подсолнух. 35. Подводная лодка. 
36. Эталон спокойствия среди змей. 38. Об-
манный трюк в футболе. 39. «Холодное» судно. 
40. Каждая тетя в программе «Спокойной ночи, 
малыши!». 41. Истопник при паровом котле. 42. 

«Амплуа» писателя Кира Булычева .
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Продукт в дразнилке 
«Ленка-пенка». 2. Трава, готовая к зимовке. 
3. Сильный дождь, промочивший прохожих до 
нитки. 5. Болезнь, которая «озолотила» стома-
тологов. 6. Мелкая разменная монетка в Англии. 
7. «Второстепенная» геометрическая фигура. 
8. Причудливость дальних стран. 9. Строгий 
образ жизни с отказом от жизненных благ и 
удовольствий. 10. Ледовая рать, которая идет 
в суровый бой в песне. 12. Нюанс цвета. 17. 
Дима Билан в телевизионном шоу «Голос». 19. 
Тестирование военной техники. 20. Кок, сме-
нивший брюки клеш на галифе. 21. Несколько 
машин, работающих в комплексе. 25. Сторонник 
коренных преобразований. 26. «Золотое коль-
цо» Надежды Кадышевой. 27. Дневная кукушка, 
которую перекуковала ночная. 28. Римская 
сверхдержава. 29. «Лейтенант» в царской ар-
мии. 31. Картина с Пушкиным, взирающим на 
учеников в кабинете литературы. 33. Сладкая 
слабость в теле после бурно проведенной ночи. 
34. Цветное «коромысло» в небе. 37. «Форум», 
где речь держала Марфа-Посадница. 38. Реаль-
ное событие в биографии писателя.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стадион. 4. Обидчик. 10. Счетчик. 11. Никотин. 13. Яхта. 14. Пост. 15. 
Окисление. 16. Курсив. 18. Рацион. 20. Выигрыш. 22. Запевала. 23. Летаргия. 24. Сорванец. 
27. Канонада. 30. Кассета. 32. Пальто. 34. Отдача. 35. Тинейджер. 36. Соус. 38. Лифт. 39. 
Сарафан. 40. Лилипут. 41. Лимонад. 42. Саранча.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Солярка. 2. Дача. 3. Остров. 5. Брокер. 6. Джип. 7. Картина. 8. Акустика. 9. 
Интеграл. 10. Старина. 12. Носилки. 17. Интервент. 19. Астронавт. 20. Всадник. 21. Шатенка. 
25. Оболтус. 26. Цистерна. 27. Крендель. 28. Динамит. 29. Апостол. 31. Пантера. 33. Отрава. 
34. Орбита. 37. Сабо. 38. Лупа.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

ИЗБАВЛЕНИЕ 
ОТ

ПИЩЕВОЙ 
ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99
❑ дипломы. Аттестаты. 

т. 8-916-553-71-51

9 мес., стерилизована, привита, 
лоток с наполнителем. Очень 

активная. Отдаю в ответственные 
руки. Просмотр — г. Пушкино.
8 903 12 777 24

Муся в добрые 
руки

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8(495)407-05-28, 
8-926-33-444-80

 правовая помощь. 
8-916-609-07-44

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

 помощь
в получении денег!
С любой кредитной 
историей. 100% гарантия 
т. 8-925-123-02-22

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно.
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

Кафедральный собор 
Петра и Павла,

Старосадский переулок, 
д. 7, ст. м. "Китай- город"

8 499 409 97 05
8 495 979 38 99

www.belcantofund.com

«ПАГАНИНИ
И ЕГО… 

КАПРИЗЫ»

28 февраля 
19. 00 6+

предлагаю
❑ городская

скупка золота
и серебра у населения. 
м. "Речной вокзал",
ул. Флотская, 6/21 
т. 8-495-456-60-53

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

❑ отдых 
м. "Коломенская" 
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

 отдых! 
т. 8-985-204-77-03

❑ отдых!
Юго-Запад!  
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых. Север!  
т. 8-915-200-48-12

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24

❑ отдых!
ЛЮБОЙ РАЙОН 
т. 8-906-740-97-06

❑ АНТИСТРЕСС,
все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

26 февраля, четверг
В 12.00 в пресс-центре «МК» пройдет 

«круглый стол» с участием: гендиректора 
Института приоритетных национальных 
проектов Николая МИРОНОВА, секретаря 
политического комитета партии «Яблоко» 
Галины МИХАЛЁВОЙ, заместителя Пред-
седателя ЦК КПРФ Валерия РАШКИНА, 
члена Оргкомитета незарегистрированной 
«Партии 5 декабря» Сергея ДАВИДИСА, де-
путата Госдумы от «Справедливой России» 
Александра ТАРНАВСКОГО, а также пред-
ставителей от партии ЛДПР. 

1 марта станет для Москвы днем массовых 
уличных акций. О проведении мероприятий в 

этот день заявили КПРФ, несистемная оппози-
ция («Антикризисный марш «Весна», анонсиро-
ванный Алексеем Навальным) и присоединив-
шаяся к ним партия «Яблоко». 

Превратился ли кризис для россиян в объ-
ективную реальность, требующую протестных 
акций? Ответ на вопрос попытался найти Ин-
ститут приоритетных национальных проектов, 
который эксклюзивно презентует итоги неза-
висимого всероссийского опроса обществен-
ного мнения об отношении к кризису и акциям 
1 марта на площадке «МК». 

По результатам опроса ожидается дискус-
сия приглашенных политических деятелей. 

Аккредитация по тел./факс 8(495)781-
47-12 и по e-mail: sos@mk.ru

27 февраля, пятница
С 13.30 до 14.30 состоится онлайн-

конференция российской писательницы, 
политического и общественного деятеля, 
президента Общественного фонда «Холо-
кост», правозащитницы, участника и ор-
ганизатора «Гражданского форума» Аллы 
ГЕРБЕР.

Активная внешняя политика ставит перед 
Россией новые задачи в политике внутренней. 
Современное общество находится в состоянии 

перестройки ценностей. Встанет ли на ноги рос-
сийское гражданское общество в этот перелом-
ный момент? Какой смысл вкладывается сегодня 
в понятие «патриотизм»? Существует ли сегодня 
качественная литература для гражданского 
патриотического воспитания подрастающего по-
коления? Дружба между народами — пережиток 
советского прошлого или реальность? 

Дорогие читатели! Свои вопросы вы 
можете задать уже сейчас на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях 
к анонсу.

КАКОЙ ОППОЗИЦИИ ДОВЕРЯЕТ ОБЩЕСТВО?

С КЕМ ВОЮЕМ-ТО?

— Итак, мы дождемся вас в России или вас 
уже ничего с ней не связывает?
— Есть слова в Библии: «никогда не говори «нет» — 
а что уж там в жизни получится... вперед лучше не 
загадывать и ничего не обещать, правда?
— Однажды вы заметили: «К кому я поеду, если 
все друзья моего поколения уже умерли»...
— Дело не только в друзьях. Если я приеду, жить-то 
мне негде будет. Поэтому мне не хочется ехать в 
Москву в качестве гостя. В Москве я не в гостях.
— Но... простите, по-моему, внук ваш живет 
в Москве, в вашей квартире...
— Ну хорошо, но это же не моя квартира, не мой 
дом. Я все равно окажусь как бы в гостях. Нет-нет, 
в гости не желаю приезжать.
— Кстати, правда ли, что никто из ваших от-
прысков не связал свою судьбу с цирком? 
Заманить не удалось?
— А зачем заманивать-то? Ты сам никого не зама-
нивай и не советуй это никому. Заманивать — зна-
чит обманывать. А я никого в жизни не обманывал. 
Меня обманывали, это было... даже ваши коллеги. 
Обещали прислать копию интервью, ну, как память, 
ну и ни черта... а это же ни копейки не стоит! Хотя 
на это интервью я приехал за сто километров. 
Даже спасибо не сказали... жлобы.
— Обычно мы воспринимаем цирковые про-
фессии как династийные...
— Есть профессии, еще только погружаясь в кото-
рые, уже надо готовиться к старости. А есть про-
фессии, когда можно до седой задницы работать. 
Правда? У меня как вышло? Я в Союзе готовился к 
старости. А потом, после перестройки, все деньги 
пропали. Сгорели. Ну и что? Пришлось здесь, в 
Германии, жизнь начинать с нуля.
— Все, что было на книжках, обесценилось?
— Конечно. Были накопления, я же знаю — ЧТО 
такое старость в России. И — увы. Только швей-
царцы почему-то свои долги отдают, а в России 
никто не хочет отдать нам наши кровные, которые 
у нас забрали.
— Да и работы в «переходные годы» стало 
резко меньше?
— Я поссорился с нашим цирковым руководством, 
потому что они пытались заставить меня выступать 
на стадионах. А я им говорю: «Вот мой диплом, и 
тут написано, что я — артист цирка!». Так что от 
всех стадионов я отказался: ненавижу работать 
в больших залах, потому что клоуну нужен интим, 
зрители должны его чувствовать, смотреть глаза 
в глаза. А на стадионе чувствуешь себя ненужной 
марионеткой. А как только я отказался, мне гово-
рят: «Ну хорошо, тогда поедешь в Сибирь».
— И поехали?
— Получилось так, что звонят из Министерства 
культуры и говорят: «Вы запланированы в состав 
делегации, которая едет в Вашингтон на просмотр 
картины «Синяя птица». У меня, если помнишь, там 
была маленькая-маленькая роль. Так что вместо 
Сибири уехал в Америку. Потом возвращаюсь в 
Москву, снова иду к цирковому начальнику, он чуть 
не обалдел: «А вы здесь почему?». Я ответил, что 
«министерство меня больше ценит, чем вы».
— Кроме того, у вас не сложились отношения 
с Юрием Владимировичем Никулиным... вы 
не раз говорили, что он якобы ревновал. Хоть 
сейчас страсти улеглись в душе?
— Я вам так скажу. Как артист кино он мне очень 
нравится. Здесь, в Германии, я с удовольствием 
смотрю «Самогонщиков», смотрю на всю эту весе-
лую троицу. Больше всего из тройки мне нравился 
Вицин. Но... конечно, держать злобу нельзя. Тем 
более человека уже нет. И про него надо гово-
рить только хорошее. Так что в кино он мне всегда 
нравился, а в цирке — другое дело. Если б я был 
членом партии (КПСС), я б, конечно, давно стал 
директором цирка, как Никулин. В те времена без 
членства эту должность нельзя было получить.
— Но вы не стали вступать? Как и Карандаш?
— У каждого своя причина. У меня причина такая: 
отец погиб в тюрьме. Или расстреляли его, не знаю. 
Никак не могу добиться правды. Хотя б для того, 
чтобы, умирая, знать: кто был отец — хороший 
или плохой? Что до меня — я ничего плохого для 
своей родины не делал и не делаю. Да, я нахожусь 
сейчас в Германии, но все равно защищаю здесь 
русский дух!
— И все-таки хотелось бы уточнить: вы где-то 

рассказывали, что ваш отец работал на Вто-
ром часовом заводе... и ходит такая легенда, 
будто он был среди сборщиков часов, которые 
потом остановились у Сталина.
— Ну да, что-то такое я и слышал. Все хотел вы-
спросить у матери, но как-то было не до того, а 
потом она получила инсульт и десять… нет, не 
говорила, десять лет лежала — отнялась правая 
рука, нога и... речь. Но как-то раз заехал я в Ногинск 
(а отец у меня из Ногинска) и спросил у тетки: «Что 
случилось с папой?». Вот ей-то участковый и рас-
сказал эту историю: они делали какой-то подарок 
для высшего руководства, после чего всю группу 
рабочих забрали. Я все просил дозвониться до 
Второго часового — может, какие-то документы 
остались... — нет, молчок. Так что при жизни я вряд 
ли узнаю правду.
— Как-то вы про мячик рассказывали... редкий 
момент счастья.
— Да, если я начну книгу писать, то как раз с того 
момента, как отец ведет меня за руку по Ленин-
градскому проспекту, в руке у меня шарик, а шарик 
этот мне подарил клоун... и я его очень берег и 
дорожил им. И когда, по воле судьбы пройдя че-
рез разные испытания (был, например, учеником 
слесаря), я стал клоуном, то свою первую репризу 
как раз посвятил этому шарику: выходил в манеж 
и дарил детям разноцветные шарики.
— Вы упомянули профессию слесаря — сколь 
пригодилась она вам в жизни?
— Всем клоунам очень советую обязательно пойти 
на слесарные курсы. Понимаешь, ты когда своими 
руками делаешь, то четко контролируешь — ЧТО 
именно ты делаешь. Можешь легко все изменить в 
любой момент. Бывает, думаю-думаю, заснуть не 
могу: на часах — два ночи, а я спускаюсь к себе в 
мастерскую в моем небольшом домике и начинаю 
варить, клепать... Всю жизнь все делал своими 
руками. Нет, как-то заказал реквизит на заводе 
— все понаделали не так! Для трюков же нужны 
не реалистические вещи, а буффоны. Один раз 
заказал осла. Ну мне и сделали настоящего такого 
осла, хотя я им нарисовал на эскизе комедийного 
ослика с большими глазами. Ну и что? Я же и вино-
ват остался. «Из-за вашего осла, — говорят, — у нас 
собрание было! Мы решили этого нарисованного 
урода не делать». Ну что на это скажешь? Так что все 
сам... даже музыку приходилось писать самому. 
Хотел заказать профессиональному композитору... 

Они все люди хорошие, но цирка не знают. Пишут 
замечательно, но не по-цирковому; у нас-то музыка 
должна быть зажигательная, маршеобразная. Так 
что... и это делать пришлось. Непросто это — быть 
клоуном.

«Деточка, мне сколько лет,  
чтоб я по проволоке ходил?»

— А правда ли, что вы можете взять и пройти по 
проволоке — жанр, с которого вы начинали?
— Нет-нет-нет, мне сейчас 84. Так вот, мне б по 
земле ходить нормально, а не то что по прово-
локе. Уже баланс не тот, дорогой мой. Да и в мо-
лодости это было крайне опасно — все время мы 
рисковали...
— Но вы не раз отмечали, что именно поэтому 
не злоупотребляли алкоголем, хотя в ту пору 
в цирке пили все.
— Да, был случай, когда после Нового года мы один 
раз перебрали и я свалился с проволоки. После 
чего дал себе слово — все, завязываю! Потому 
что до хорошего это не доведет. А не пить было 
трудно. В компании — как? Не выпил — значит, 
подосланный.
— Ну да, во всех поездках за границу были эти 
гэбэшные стукачи...
— Да ну, Господи, всю жизнь было так, что первый 
шаг к дружбе — давай, наливай сразу! У алкоголи-
ков всегда больше друзей, чем у непьющих.
— А вот мы сейчас разговариваем, а фоном 
звучит включенный телевизор — а там русские 
федеральные каналы...
— Ну да, смотрю новости. Каждый день. Пере-
живаю за Россию — радуюсь, когда радостно, и 
огорчаюсь, когда показывают все эти военные 
действия... у меня хороший партнер есть с Украины, 
и, конечно, мне очень волнительно слушать о том, 
что там происходит. Я много работал там в свое 
время. Ну как так можно — брат в брата стреляет? 
Ужас что творится. Верю, надеюсь, что там как-то 
все уладится.
— То есть сердце у вас продолжает болеть 
за страну, а то иные эмигранты и слышать 
не хотят...
— Ну как же, милый мой, кровь-то у меня красная, 
как знамя! Те, кто порывает с родиной, тонут. А я 
не утонул.
— Сейчас вот предлагают Ангелу Меркель 
выдвинуть на Нобелевскую премию...
— Главное, что — пусть и с трудом — там идет 
развод тяжелой техники. Что, конечно, было бы 
невозможно без вмешательства Меркель и Ол-
ланда. Без них никаких переговоров бы не было. 
Весь мир смотрит и надеется на благополучную 
развязку. А я... я могу многое понять, но... не с на-
шими же братьями воевать. Ну не с нашими! Все 
время жили душа в душу, и вдруг... часто бывал 
там, вспоминаю их потрясающие базары, какие 
помидоры вкусные там были, обалдеть. Остались 
еще эти помидоры?
— Немецкий язык вы так и не постигли, на-
сколько знаю?
— Нет, если в магазин идешь — где-то что-то ска-
жешь, более-менее все ясно. А так чтобы вести 
переговоры — нет. 
— А любите ли вы пешие прогулки, остается 
на них время?
— Сейчас я уже не работаю 11 месяцев в году, как 
раньше. Теперь имею возможность выбирать — где 
лично мне нравится. Начал вот в театрах хороших 
выступать. Не меня выбирают, а я. Так что в конце 
жизни есть возможность посмотреть, как солнце 
всходит и заходит, как птички поют, как редиска 
начинает расти...

— А откуда она взялась — редиска?
— Ну, огород у меня тут: посеял — и буквально че-
рез две-три недели на глазах она готова... Раньше 
много домашних животных держали — голубей, 
кроликов, но их теперь нету — много времени уход 
за ними отнимает. Если надо — беру напрокат и 
работаю. А так в доме только собачка.
— Чувствую, что жена ваша Габи, Габриэла, 
большой вам помощник...
— Разумеется, она о всех гастролях договарива-
ется, законы знает, что очень важно.
— У вас еще нет официального немецкого 
гражданства?
— Пока нет. Но у меня жена немка, я имею право 
здесь жить и работать. 
— Редко какому артисту в таком возрасте уда-
ется смешить людей. Это что — дар божий?
— Это дар любви. Когда ты любишь свою про-
фессию, какая бы она ни была — от дворника до 
космонавта, — так вот пока ты ее любишь — у тебя 
всегда будет успех. Это же ты не себя любишь. Я 
— артист и обязан уважать своего зрителя, какой 
бы он ни был. Я это делаю. И мне это нетрудно. И 
после разговора пойду в мастерскую и буду снова 
там что-то делать, так время и проходит... 

«Клоуном надо внутри быть,  
а не снаружи»

— Вы продолжаете создавать новые 
репризы?
— Ну обязательно, Господи! От этого жизнь ста-
новится радостнее. Не всегда репризы бывают 
успешными, но... без неуспеха нельзя. Потому 
что нужен момент самоанализа — почему не по-
лучается? Мудрый человек потому и мудрый, что 
он наделал кучу ошибок, но сумел их исправить.
— Как вы относитесь к молодому поколению 
клоунов? Жанр не хромает, на ваш взгляд?
— Раньше лица были человеческие у клоунов 
— взять Карандаша или Никулина. А сейчас все 
обильно мажут свои лица, становясь похожими на 
обезьяну... Поэтому сейчас мало имен, есть только 
маски. Прежде артист был индивидуальностью. 
Сейчас же пошла массовка, и мне это не нравится. 
И репризы стали делать ужасные — кошмар! Нет, 
хорошие ребята есть, но в основной массе на-
блюдается упадок клоунады. Наряжаются как на 
карнавал, и думают, что они клоуны... Клоун — он 
больше ВНУТРИ, чем снаружи. Причем и в жизни, 
а не только на манеже.
— Кстати, о «жизни». У вас какая-то забавная 
ситуация была на гастролях в Японии...
— Там две истории было. У меня был друг — из-
вестный канатоходец. Поехали с ним в Японию. 
После представления зашли в магазин за модными 
в те годы нейлоновыми рубашками. Стираешь ее, 
через пять минут она высыхает, и гладить не надо. 
Это сейчас от нейлона все отказались, подавай, 
наоборот, натуральные ткани. Так вот у японца 
в магазине висят две такие: одна за тысячу иен, 
другая — за пятьсот. А разницы на глаз никакой 
нет, покрой один и тот же. Мы спрашиваем: «А 
почему стоит по-разному?». А он вдруг на почти 
чистом русском отвечает: «За тысячу — материала 
хороший, а за пятьсот — материала дрянь». Мы 
жутко удивились этому единственному японцу, 
который по-русски очень даже понимал. А по-
том отправились и курточки кожаные покупать на 
молнии. Уже в другой магазин. И показываем без 
слов продавцу, что курточка нужна коротенькая, по 
пояс, черная и вжик-вжик проводим — мол, нужна 
на молнии. Продавец смотрит тупыми глазами, 
потом вскрикивает: «О-о, вспомнил!», — садится 
на свой мотоцикл и куда-то уезжает. Возвращается 
радостный, с большой коробкой. Открываем — а 
там нож для харакири (мы же по животу водили ру-
кой, показывая, как молния раскрывается). Много 
всего смешного было...
— И не только — с высокой температурой при-
ходилось давать представления...
— Да, не без этого. Я вот только что перенес вос-
паление легких. Приехал в цирк шапито, а его еще 
не построили до конца: крыша есть, а по бокам 
— ничего. Мы репетировали в манеже, а там был 
серьезный такой сквозняк. Я еле-еле отработал 
три дня и попал в больницу. Вот выскочил — и 
опять готов к работе. А раньше такой случай был. Я 
поехал из Ленинграда на своем «Москвиче» в Уфу, 
на гастроли. Это был май. Окно открыл — солнце 
же светит, в машине жарко. Хотя на улице ветер 
был еще холодненький. И мне надуло. Тоже попал 
в больницу в Уфе. Директор в палату заходит: 
«Все билеты проданы...», пятое-десятое. И меня 
на «скорой помощи» везли на спектакль, я отра-
батывал и обратно в больницу уезжал лечиться... 
И вот думаю сейчас: «Дурак я, что ль, был тогда? 
Зачем работал в таком состоянии?». Сам не пойму. 
Но... профессия есть профессия.
— Скоро 85. Детство все дальше отдаляется, 
как вы однажды заметили...
— У каждого нормального, честного человека в 
сердце всегда должно оставаться детство. Пусть 
хоть немножечко. Пусть хоть кусочек. Не надо быть 
жестким и крутым... не в этом суть. В детстве... все 
по-честному. А когда взрослеешь — начинаешь 
больше врать и выкручиваться. Так пропадает из 
души и детство, и честность. А честность — это 
совесть. Не у многих она сегодня есть. Ибо совесть 
подменили понятием расчета. Поэтому бесчест-
ный человек смотрит на честного как на идиота. 
Но я остаюсь таким, каким всегда был.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Солнечный Клоун —  
в преддверии своего 

85-летия

...Уж сколько лет Олега Попова цир-
ковая (и не только) общественность 
упрашивает заглянуть в Россию «на 

огонек». Зазывали на прошлый юбилей 
— не вышло, теперь все надеются, что 

приедет хоть сейчас, в канун 85-летия. 
Говорить банальности про Солнечного 

Клоуна (он же — Счастливый Ганс) не 
хочется. Это, без сомнения, самый 

узнаваемый за рубежом цирковой дея-
тель Советского Союза, неоднократно 
— по причине творческого долголетия 

— попадавший в Книгу Гиннесса. Давно 
уже живет под Нюрнбергом, в местечке 
Эглофштайн. Невероятно оптимистич-
ный, хотя и операции серьезные были, 
и недавно воспаление легких перенес. 
И ведь не успокаивается ни на минуту! 
Иной коверный на двух-трех репризах 

сидит всю жизнь, у Попова их за 200, и 
даже сейчас, вынужденно прерываясь 
на интервью, Олег Константинович са-

молично слесарничает в своей мастер-
ской, изобретая новый реквизит. ОЛЕГ ПОПОВ:

«В МОИХ ЖИЛАХ КРОВЬ 
КРАСНАЯ, КАК ЗНАМЯ!»
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Евгений Белов, Александр Легков, 
Андрей Ларьков и Сергей Устюгов 
ничего не смогли сделать в гонке на 
15 километров (10, 14, 26 и 28-е ме-
ста). У сборной России на чемпиона-
те мира пока две медали. И главным 
героем для нас остается Максим 
Вылегжанин. Серебряный призер 
трех чемпионатов мира, трехкрат-
ный вице-чемпион Олимпийских игр 
в Сочи — прилипчивые четыре буквы 
«вице» пора было отбрасывать. И 32-
летний лыжник, все последние годы 
заставлявший говорить о себе, неиз-
менно оказывающийся на пьедеста-
ле, предельно стойко выносивший все 
тяготы большого спорта и судейские 
решения, осуществил мечту в швед-
ском Фалуне. Став чемпионом мира, 
взял бутылку водки и… Ну дальше вы 
знаете.

Умный Макс
Это так легко — на вопрос, какой тактики 

придерживался в скиатлоне (гонке двумя сти-
лями на 30 километров), ответить: да простая 
тактика была, надо было опередить всех хотя 
бы на сантиметр. Кому, как не Вылегжанину, 
знать: сантиметры в лыжных гонках и дарят 
приставки «вице», и безжалостно отбирают. 

 «Передо мной стояла одна цель — «зо-
лото». Не стал бы первым, не важно — вторым 
снова или десятым, вывод мог быть только 
один: не удались ни подготовка, ни тактика». 

За три с лишним километра до финиша 
Дарио Колонья пошел в отрыв на крутом подъ-
еме, Максим не отпустил его, а на последнем 
подъеме перед выездом на стадион и обошел. 
Этот день победы он отдать не мог.

Поймать пытающегося убежать олимпий-
ского чемпиона — это большое искусство. 
Нужны и мастерство, и бдительность, и силы. 
Главный тренер сборной и президент феде-
рации Елена Вяльбе победу Максима Вылег-
жанина назвала заслуженной. «Сейчас все 
побаиваются наших спортсменов на финише. 
Думаю, Колонья не просто так предпринял 
рывок, помнил проигрыш Максиму в Рыбинске 
на этапе Кубка мира месяц назад». 

А олимпийский чемпион только и смог 
признать в Фалуне: «Максим был слишком 
хорош для меня на финише». И тут же решил 
использовать ситуацию в корыстных целях. 

…Если по правде, то все же бутылку пере-
дали швейцарскому лыжнику Дарио Колонье 
при помощи президента Федерации лыжных 

гонок Елены Вяльбе. Но «простава» та была 
от золотого Макса, а настоял на ней сам Ко-
лонья. Так и сказал — хотел бы получить в 
качестве «спасибо» бутылку водки. Максим 
ведь, как честный лыжник, соперника за по-
мощь в гонке поблагодарил сразу после по-
беды, но пришлось подкрепить слова еще и 
материально. 

Рулевой Никита
Со спринтерскими гонками, конечно, были 

связаны надежды российской сборной на ме-
дали. В Ванкувере — «золото» и «серебро» в 
индивидуальном классическом спринте завое-
вали Никита Крюков и Александр Панжинский, 
а «бронзу» в коньковой эстафете — Алексей Пе-
тухов и Николай Морилов. На чемпионате мира 
в Валь-ди-Фьемме обе спринтерские победы 
одержали Никита Крюков (индивидуальную и 

командную) и Алексей Петухов. В Сочи Крюков 
бежал эстафету в паре с Максимом Вылегжа-
ниным, «серебро».

Везде — Крюков, наш рулевой. Так и гово-
рят теперь про Никиту — без медали не уез-
жает. А еще он сам говорит — жена разрешила 
побегать до Кореи. Наш человек — жена!

После неудачи в индивидуальном спринте 
чемпионата, когда Крюков оказался четвертым 
и даже заметил, что впервые «ощутил себя в 
шкуре Саши Легкова» (получив деревянную 
медаль), он признал — в финале тактически 
ошибся на первом подъеме, много потерял. И 
был откровенен: в этом сезоне с мотивацией 
как-то не складывалось. «В моей жизни произо-
шло много событий: свадьба, рождение доче-
ри, покупка дачи, ремонты... Мне приходилось 
себя накручивать. Не хотел бы бежать еще 
командный спринт, потому что чувствую себя 
не идеально. Но, возможно, придется».

Пришлось — тренерам было виднее, в 
напарники к Алексею Петухову попал все же 
Крюков, а не Сергей Устюгов. И, если бы не 
Никита, по признанию Петухова, могла россий-
ская пара оказаться и на четвертом месте. 

У России — «серебро», которое, как от-
метил Крюков, «пришлось выцарапывать». А 
победа норвежцев была просто из разряда 
демонстративных. «Было очевидно, что у нас 
нет шансов на «золото», — констатировал Крю-
ков. — Команда Норвегии была, безусловно, 
лучшей. Петтер Нортуг мог даже попить кофе 
на последнем этапе, если бы захотел». 

Впереди — эстафета. Кто сможет выпить 
на финише кофе?

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

— После праздника депутатов ждал сюрприз.
— То, что председатель Госдумы предложил сократить им зарплату на 
10%?
— Да нет. Многие впервые узнали, что им еще и зарплата полагается.

Муж, наблюдая, как жена раскладывает косметику, решил выяснить, что 
и для чего ей нужно. Жена:
— Ну вот смотри: сначала умываюсь пенкой, потом — скраб, дальше тоник, 
крем, основа для макияжа, тональный крем, а затем пудра.
— А зачем все это?
— Чтобы получился естественный цвет лица.

Вот меня часто спрашивают: «Как вам удалось так быстро разбогатеть и 
прославиться?». И тут я обычно просыпаюсь. 

Встречаются два священника. Один говорит:
— Представляешь, на днях веду службу в церкви, заходит женщина, мало 
того что с непокрытой головой, еще и курит в божьем храме. Я чуть пиво 
из рук не выронил.

Ученик превзошел учителя. Вовочка пришел на урок труда не только пья-
ный, но и с бабами.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье атмосферное 
давление сохранится высоким, переменная 
облачность, без осадков, ночью и утром местами 
гололедица. Ночью минимальная температура 
в Москве -2…-4°, по области -2...-7°, днем мак-
симальная температура в Москве +3...+5°, по 
области +1...+6°. Ветер юго-восточный, южный, 
3–8 м/с.

Восход Солнца — 7.30, заход Солнца — 17.57, 
долгота дня — 10.27.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТсКий уГОлОК

26 ФЕВРАЛЯ
1935 г. — шотландский физик Роберт Ватсон-
Ватт впервые продемонстрировал радар.

1990 г. — в Москве было подписано соглашение 
о полном выводе советских войск из Чехослова-
кии (продолжался по 27 июня 1991 г.).

ДНи РОЖДЕНиЯ

26 ФЕВРАЛЯ
Бугаев Игорь (1933), экс-председатель коми-
тета по культуре правительства Москвы, экс-
главный редактор «МК»
Горшков Сергей (1910–1988), главком ВМФ 
СССР

Кесарев Владимир (1930–2015), футболист
Меерович Михаил (1920–1993), композитор

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ (на 26.02.2015):
1 USD — 62,5906; 1 EURO — 71,1655.
По курсу ММВБ (на 25.02.2015):
1 USD: спрос — 61,74;
предложение — 62,77.
1 EURO: спрос — 70,08;
предложение — 71,55.
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уЧРЕДиТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВиДЕТЕлЬсТВО О РЕГисТРАЦии сМи: Пи №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сПОРТКуРЬЕР КулЬТуРЫ ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

ВНЕ 
ИГРЫ
с Ульяной УРБАН

...В понедельник в театральном центре 
«На Страстном» прошла яркая (местами 
даже с неформальной лексикой) цере-
мония вручения (кстати, уже 13-я со дня 
основания) авторитетной премии СТД 
«Гвоздь сезона». Собственно, главным 
«гвоздем» был по праву объявлен спек-
такль «Кант» Театра им. Маяковского, а 
кроме него хрустальные статуэтки по-
лучили Мастерская Петра Фоменко за 
«Фантазии Фарятьева», театр Станис-
лавского и Немировича-Данченко за 
«Аиду», РАМТ за «Цветы для Элджерно-
на»... Впервые «хрустальный гвоздик» 
получил и детский театр — а именно 
Театриум на Серпуховке за блестящую 
постановку Терезы Дуровой «Принц и 
нищий».

С Терезой Ганнибаловной мы решили пого-
ворить о современных «болевых точках» театра 
для детей как такового...

— Время летит стремительно — вы, как 
режиссер, ощущаете, что за ним все слож-
нее угнаться?

— Нет, поспевать надо, конечно; главное 
в этом беге не поскользнуться, надо под ноги 
внимательно смотреть. Публика только-только 
начинает принимать наш театр как данность 
— я имею в виду семейного зрителя. Мы ж не 
работаем только на детскую аудиторию. Задача 
стоит, чтобы родителям вместе с ребенком было 
комфортно смотреть и чтобы дети ничего в этом 
спектакле не боялись... то есть определенные 
границы мы не должны переходить. А что до вея-
ний времени... Разумеется, за постановочными 
технологиями мы должны очень следить...

— Что и было продемонстрировано «в 
полный рост» на недавней премьере «Мауг-
ли» — невероятные интерактивные экраны 
и много-много чего...

— Конечно, ведь ребенок видит это и в кино, 
и на компьютере, так что стоять мы здесь не 
можем ни в коем случае. Плюс развиваются тех-
нологии работы актера: сейчас публика другая 
— ей интереснее присутствовать внутри спек-
такля, а не смотреть как отстраненный зритель. 
А что касается тем... мы уже поняли, что это не 
играет большой роли. Если режиссер может 
ответить себе на вопрос «зачем? что зритель вы-
несет со спектакля?», то и проблем никаких нет. У 
меня в последнее время, как вы могли заметить, 
традиционные названия, но... эти названия мы 
«решаем» современными методами. В классике 
всё есть: и темы для разговора с родителями, и 
темы для разговора с детьми.

— Также важнейший «мостик в детство» — 
это ваш живой оркестр, общая музыкальная 
направленность, песни...

— А это вообще само собой разумеющееся, 
это их язык.

— У меня есть два вопроса, и они роди-
лись после нескольких последних «Гавро-
шей», когда мы впервые смогли довольно 
глубоко познакомиться с детским театром 
разных европейских стран, в частности, Да-
нии. Что мы видим? Вот собираются два-
три-четыре артиста и... буквально «на паль-
цах» создают театр — минимум декораций, 

максимум самоотдачи и обаяния... возмож-
но ли возникновение подобной культуры в 
России?

— Маленькие театры все-таки есть. Можно 
вспомнить, например, Театр вкуса. Ребята со-
брались и сделали из ничего прекрасный театр. 
И эта история постепенно будет продолжаться. 
Почему сейчас этого нет в большом объеме?.. 
Тут есть момент престижа. Мы же очень лю-
бим большие машины, чтобы о нас, не дай бог, 
соседи не подумали, что у нас нет денег. Ну, 
представьте, вы соберетесь втроем и будете 
показывать какие-то зарисовки по школам. И что 
вы скажете коллегам? «Работаю по школам»? У 
нас же традиционно театр для детей — это тавро 
плохих актеров. 

Но когда-нибудь, повторяю, малые детские 
труппы обязательно появятся.

— И еще. Западные спектакли очень ча-
сто плохо заканчиваются. Можно вспомнить 
датский спектакль «Девочка со спичками», в 
начале которого девочка замерзла на улице, 
а дальше актеры ходят по залу и спрашивают: 
«А почему она замерзла? Не потому ли, что 
вы были равнодушны?» Подобный подход 
тоже не станет нашей традицией?

— Мы этих тем немножко побаиваемся, не 
доверяем. Эта разница в подходах — не хорошо 
и не плохо. Мы такие, а они другие. Ну и что? В на-
шей культуре этого нет. В их культуре это есть. И 
лучше мы будем приглашать европейские театры 
к себе, чем делать плохие кальки с их спектаклей. 
У них это получается естественно, а у нас полу-
чится натужно, как фига в кармане.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ЕВГЕНий ГЕРАсиМОВ: «ПОЧЕМу БЫ В сЕссиЮ 
БиБлиОТЕКАМ НЕ РАБОТАТЬ КРуГлОсуТОЧНО?»
Новая инициатива председателя Комиссии 
по культуре Мосгордумы вызовет 
живой отклик среди студентов

...Комиссия по культуре Мосгордумы 
(где председательствует Евгений Ге-
расимов) много делает для развития 
библиотечного дела в Москве, о чем, 
собственно, мы и решили поговорить с 
Евгением Владимировичем (народным 
артистом, депутатом Мосгордумы еще 
с 2001 года) накануне его дня рожде-
ния. Только повод для дискуссии, увы, 
не самый радостный: ведь только не-
давно сгорела уникальная библиотека 
ИНИОН (не московского, понятно, но 
РАНовского подчинения). Выяснилось, 
что многие фонды не были оцифрова-
ны... 

—Один из проектов, который я долгое время 
курировал, — говорит Евгений Герасимов, — 
это как раз библиотечное дело. Был принят (в 
Москве) закон о библиотеках, причем в моей 
редакции. И он лег в основу федерального закона 
о библиотеках. Одна из важных составляющих 
— острая необходимость оцифровки фондов. 
Если нам говорят — «а на это нет денег», давайте 
посмотрим — а кто за это отвечает? Почему нет 
денег? Московские библиотеки уже несколько 
лет подряд, благодаря внесенной мною поправке 

в бюджет, получают 100 миллионов рублей на 
оцифровку. Каждый год. И наиболее ценные 
книги практически везде уже оцифрованы...

 А ИНИОН — это библиотека федерального 
уровня, относится к Академии наук. Когда шли все 
эти скандалы вокруг имущества Академии наук, 
руководству РАН предлагали — давайте вам в 
управление дадим грамотного менеджера, чтобы 
сохранить ваш потенциал, чтобы ваше имущество 
не расхищалось, не теряло ни финансовую, ни 
культурную форму. Нет, они решили всё сами: 
ничего никому не отдадим, сами будем руково-
дить, мол, это наши земли, это наши помещения. 
И вот к чему все это привело.

— А библиотеки московского подчинения, 
так понимаю, сейчас выходят на иной качествен-
ный уровень?

— Так мы боролись за них! Чтобы ни одна 
библиотека не была закрыта. Мне говорили — «а 
вот сюда и сюда мало ходит народу». Что значит 
— мало ходит? Надо их сделать более привлека-
тельными! И мы это сделали. Библиотеки сегодня 
— это целые интернет-центры, работающие как 
гостиные... я давно это предложил, и многие за 
эту идею ухватились. «Ночь в библиотеке», «Ночь 
в музее» — все эти идеи вышли из Мосгордумы, 
в нашей комиссии по культуре они возникли.

— Актуальный вопрос — продление времени 
работы библиотек...

— И этот вопрос получает отклик в прави-
тельстве Москвы. Я сам воспитывался в Добро-
любовской библиотеке, которая на Смоленской 
находится. Золотое время. Вот ты приходишь — и 
чувствуешь запах книг, сразу хочется читать по 
многу часов... в тихом читальном зале сосредота-
чиваешься как нигде! Так что на момент экзаменов 
и сессий библиотеки вполне бы могли работать 
круглосуточно. Ночью — самые замечательные 
занятия, это я по себе знаю.  

— Все скажут — «а где деньги на персонал, 
чтобы она всю ночь работала?».

— Ну, ребятки... если это нужно — значит, и 
деньги можно найти. Тем более что в библиотеках 
московских работают потрясающе грамотные 
и образованные люди, которые всегда помогут 
найти нужную книгу.

— Но молодежь часто предпочитает искать 
все в Интернете...

— Интернет — это совсем иная среда. А при 
квалифицированном проводнике, среди тысяч 
книг, в особой ауре читального зала это другие, 
совершенно потрясающие занятия, оставляющие 
отпечаток на личности. Когда я учился в Щукин-
ском училище, то часто приходил в библиотеку 
и просил у служащих найти мне отрывки для 
показов. Мне находили, приговаривая «а это 
Щукин раньше играл, а это Щепкин играл, а эти 
отрывки Яблочкина читала, а вот эту книжку сам 
Ульянов много раз брал и готовился». Разве это 
сравнится с Интернетом? Это же так здорово, 
когда ты берешь в руки такую книгу, дышащую 
историей!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Волейбол: в дерби динамовок  
Москва берет реванш

Прекрасное настроение подарили друг другу и поклон-
никам волейболистки столичного «Динамо», обыграв на тай-
брейке краснодарских коллег, состав которых на этот сезон 
даже конкуренты признают «потенциально чемпионским». 
Не случайно игра, несмотря на будний день, собрала в луж-
никовской «Дружбе» почти аншлаг. 

Год назад состав москвичек вновь усилила Татьяна Ко-
шелева, успевшая поиграть во всех командах под названием 
«Динамо», но сейчас она уже в Краснодаре. К счастью, рас-
ставание получилось мирным и во многом трогательным, 
хотя это и не давало повода игроку сборной страны щадить 
бывших одноклубниц. Но и те, хорошо знакомые с манерой экс-
партнерши и ведомые лидером атак Наталией Обмочаевой, 
были тактически вооружены. Даже неудачный старт (1:5) не 
повлиял на настрой москвичек. Во многом преуспели Регина 
Мороз на подачах и Яна Щербань в атаке. Анастасия Маркова 
подвела черту под первой партией — 25:20. 

Несмотря на трудный график матчей (на конец января 
и февраль пришлась целая серия игр с основными конку-
рентками), москвички явно вышли на пик формы, хорошо бы 
он сохранился и в будущем. В «раунде 12» Лиги чемпионов, 
несмотря на грозную вывеску, команда Андрея Подкопаева 
просто катком проехалась по итальянской «Пьяченце», устроив 
дважды по 3:0 — как в гостях, так и дома, страшный сон для 
экс-тренера сборной России Джованни Капрары! Теперь, что 
характерно, «в раунде 6» (это уже предбанник решающей фазы 
турнира) москвичкам опять придется играть с итальянками, на 
сей раз с «Бусто Арсицио» (первая встреча состоится на выезде 
5 марта, вторая — в российской столице 12-го). Но прежде 
девушкам еще придется слетать в Челябинск на игру предпо-
следнего тура «регулярки», а между двумя лигочемпионскими 
матчами, 7 марта, принять «Заречье-Одинцово».

Возвращаясь к динамовскому дерби, надо признать, что 
и второй сет мог остаться за хозяйками, но при счете 7:5 судьи 

приняли видеорешение в пользу Краснодара, и это взбодри-
ло команду Кошелевой (23:25). Ну а два последующих сета 
оказались похожими: не в плане игры, а по сценарию (25:20 
и 21:25). В тай-брейке столичные волейболистки создали 
психологический задел на подачах Щербань, и удержать 
преимущество было уже делом техники — 15:10!

— Это не трагично, — призналась Татьяна Кошелева. — 
Мы недотянули сегодня в защите. Побеждают сильнейшие, 
но мы сегодня ими не были.

— Было тяжело, — в свою очередь признала Яна Щер-
бань. — Хорошо, что мы не расслабились. Наоборот, удалось 
собраться и хорошо друг друга поддерживать. 

«Динамо» казанскому дали отдохнуть, благо очковое 
преимущество над Москвой позволяло. Но это обернулось 
жестоким поражением от «Омички», ныне полноправного 
участника борьбы за место под солнцем в российском 
женском волейболе — 3:0. Осталось два игровых тура, 
в которых еще возможны локальные перестановки (они 
важны в плане распределения хозяйских полномочий в 
плей-офф), а «Ленинградка» теоретически еще способна 
достать челябинский «Автодор-Метар», пока же команды 
разделяют 2 очка.  

СОБЫТИЕ  
НЕДЕЛИ

ЦИФРА  
НЕДЕЛИ

Гандбол: пока 16-е, могло быть хуже
В Ростове-на-Дону проходит «Финал четырех» женского Кубка 

России, но о нем мы поговорим в следующих номерах. Пока же Междуна-
родная федерация (ИГФ) обнародовала рейтинг-листы сборных команд 
всех уровней и возрастов. При довольно сложном подсчете пунктов не 
учитывались результаты нового, 2015 года, и это во многом спасло муж-
ской ручной мяч России от полного позора. В этом списке мы занимаем 
не самое унылое 16-е место, чему способствовало выступление первой 
сборной на прошлогоднем чемпионате Европы. В командах возрастов 
U-18 и U-20 все, по сути, тоже провально. Лидируют в списке (и это без 
учета выигранного чемпионата мира в Катаре) французы, следом идут 
датчане, а замыкают тройку испанцы. 

У женщин наша цифра — 11, но вклад первой сборной в сравнении с 
молодежной был минимальным. Предсказуемо возглавляют список чем-
пионки Европы норвежки, следом расположились Дания и Румыния. 

Баскетбол: АК-47 снова в армии
Баскетболист Андрей Кириленко: «Да, у меня были предложения 

из других клубов, но важен не только контракт, важна идея. С ЦСКА 
идея была: закончить карьеру именно здесь, в клубе, который мне 
дорог!» На фото — с президентом клуба Андреем Ватутиным.

ЦИТАТА 
НЕДЕЛИ

Положение команд
 И В ВТ ПТ П О
1. Динамо Кз 16 13 1 1 1 42
2. Динамо М 16 11 1 2 2 36
3. Омичка 16 9 2 4 1 35
4. Динамо Кр 16 9 3 1 3 34
5. Заречье-Одинцово 16 8 4 0 4 32
6. Уралочка-НТМК 16 6 1 0 9 19
7. Протон 16 4 1 3 8 17
8. Автодор-Метар 16 3 1 0 12 11

9. Ленинградка 16 2 1 1 12 9 
10. Воронеж 16 1 0 2 13 5

РЕДКий ТЕАТР НАЧиНАЕТсЯ с «ГВОЗДиКА»
Тереза Дурова: «у нас в стране до сих пор участие 
в детских спектаклях — это тавро плохого актера»

Легков 
не поддержал 
Вылегжанина
Чемпионат мира в Швеции 
готовится к эстафетам

Правительство РФ в среду, 25 февраля, 
утвердило решение о сокращении вместимости 
стадионов в Калининграде и Екатеринбурге, ко-
торые примут матчи чемпионата мира 2018 года, 
с 45 тысяч до 35. До этого вопрос об урезании 
числа зрительных мест был согласован с ФИФА. 
Ни Екатеринбургу, ни Калининграду такие вме-
стительные стадионы оказались не нужны, а в 
кризис деньги приходится экономить.

Вопрос о том, чтобы сократить вместимость 
стадионов в Екатеринбурге и Калининграде, 
всерьез обсуждался еще в прошлом году. В итоге 
министру спорта Виталию Мутко и оргкомитету 
«Россия-2018» даже удалось уговорить главу 
ФИФА Йозефа Блаттера на десятитысячное со-
кращение вместимости двух арен, что, по сло-
вам Мутко, даст экономию в 1–2 млрд рублей с 
каждого объекта. Теперь, как говорится в опу-
бликованном постановлении на официальном 
сайте кабинета министров РФ, решение принято 
окончательно: вместимость калининградской 
«Арены Балтика» и стадиона «Центральный» в 
Екатеринбурге уменьшилась до 35 тысяч зри-
тельных мест.

В ФИФА от России поступал запрос о таком 
же сокращении еще двух стадионов, однако на 
этот раз был получен отказ. Как прокомменти-
ровал тогда ситуацию «Спорт-Экспрессу» ге-
неральный секретарь ФИФА Жером Фальке, у 
оргкомитета есть обязательства по количеству 
запускаемых в продажу билетов, и, урезав число 
зрительских мест на двух объектах, организа-
торы уже достигли нижнего предела. Нежела-
ние ФИФА понятно: чем меньше зрителей, тем 
меньше денег. Тем более что России и так сильно 
пошли навстречу. Ведь помимо сокращения вме-
стимости стадионов Блаттер разрешил вместо 
четырех тренировочных арен в каждом городе, 
принимающем чемпионат мира, сделать по три. 
Изначально в программе подготовке к мундиалю-
2018 было 48 тренировочных площадок, сейчас в 
согласованном с ФИФА списке осталось 37.

Между тем рабочая группа по проведению 
чемпионата мира-2022 предложила провести 
финал мундиаля 23 декабря. Окончательно во-
прос о сроках проведения чемпионата мира по 
футболу в Катаре решится в марте.

ПРАВИТЕЛЬСТВО УРЕЗАЛО 
ЧЕМПИОНАТ МИРА

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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